
ФИНАНСЫ Работодателей 
предложили наказывать 
за «зарплатное рабство»

Вольный 
перевод
Роман Маркелов

Правительство предложило штрафовать работодате-
лей, которые препятствуют сотрудникам в самостоя-
тельном выборе зарплатного банка. Также у работни-
ков может появиться больше времени, чтобы уведо-
мить бухгалтерию об изменении такого банка.

Эти инициативы содержатся в двух законопроек-
тах, которые кабмин внес на рассмотрение Госдумы.
Первый законопроект вводит административную от-
ветственность за отказ работодателя изменить зар-
платный банк по заявлению сотрудника. За это нару-
шение предлагается штрафовать должностных лиц на 
10—20 тысяч рублей, лиц, осуществляющих предпри-
нимательскую деятельность без образования юриди-
ческого лица, — на 1—5 тысяч рублей, юридических лиц 
— на 30—50 тысяч рублей. Предусмотрены также и пре-
дупреждения. По данным Роструда, в 2018 году рабо-
тодатели нарушали права сотрудников по оплате труда 
примерно 81 тысячу раз.

Во втором законопроекте предлагается 
увеличить срок подачи заявления сотрудни-
ками об изменении кредитной организации.

ПРОЕКТ В России 
обновится содержание 
школьного образования 

Урок 
по стандарту
Ксения Колесникова

Проекты обновленных Федеральных государственных 
образовательных стандартов (ФГОС) опубликованы 
для широкого общественного обсуждения. 

Это важнейший документ, который будет опреде-
лять содержание всего школьного образования в Рос-
сии. Под него будет «заточен» любой учебник, любой 
урок, все задания ЕГЭ...

— Главное обновление — конкретизация требований 
к предметным результатам. В предыдущей редакции 
стандарт давал только общие установки, задавал рам-
ку. А что именно изучается, в каком классе, — на все эти 
вопросы должна была самостоятельно отвечать ка-
ждая школа, — пояснили «РГ» в министерстве просве-
щения. — Поэтому образовательная программа одной 
школы порой кардинально отличалась от программы в 
соседней школе. 

С утверждением новых образовательных стандар-
тов такая практика уйдет в прошлое. 

Везде будет единая фундаментальная база: и в на-
чальной школе, и в общей. 

Будет прописано, что и когда должен изучать ученик. 
При этом связь между предметами будет прослежи-

ваться более четко. К примеру, между исто-
рией и литературой. Математикой и физикой, 
физикой и технологией...

ТОЛЬКО В «РГ» Начался 
весенний набор в армию. 
В апреле — июле солдатами 
станут 135 тысяч человек

День 
призывника
Юрий Гаврилов

Сегодня «Российская газета» публикует указ Владими-
ра Путина о призыве на военную службу в апреле–
июле 2019 года. А это значит, что многим молодым 
парням время паковать чемоданы. Чем этот весенний 
призыв будет отличаться от прежних наборов в воен-
ный строй? Кому казарма не грозит, а кто туда просит-
ся? С каким настроением парни идут служить? На эти 
и другие вопросы в эксклюзивном интервью «РГ» отве-
тил начальник Главного организационно-мобилизаци-
онного управления Генштаба генерал-лейтенант Евге-
ний Бурдинский.

Евгений Владимирович, давайте поговорим об особен-
ностях начавшегося призыва в армию.

ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ: Их не слишком много, но они есть. 
Призыв будет проводиться в 83 субъектах Российской 
Федерации. В этом списке отсутствует Республика 
Коми и Ямало-Ненецкий автономный округ. Они вхо-
дят в утвержденный законом перечень районов Край-
него Севера и приравненных к ним местностей, где 
призыв граждан на военную службу осуществляется 
раз в год — весной или осенью. В октябре — декабре 18-
го новобранцы из Коми и ЯНАО пополнили 
солдатский строй, поэтому сейчас оттуда в 
армию брать не будут.

ВЫБОРЫ Во второй тур вышли Владимир Зеленский и Петр Порошенко

Украина на бюллетене
Павел Дульман

В
чера граждане Украи-
ны в первом туре пы-
тались выбрать себе 
президента из предло-
женного набора до 
боли знакомых лиц и 
типажей, среди кото-
рых даже номинально-
го лидера гонки Влади-

мира Зеленского сложно назвать 
оригиналом. Голосование прош-
ло беспокойно, с традиционны-
ми эксцессами — драками на 
участках и даже попытками их 
поджога. Были зафиксированы и 
аномальные, необъяснимые на-
блюдениями и социологией 
скачки явки, в особенности на 
юге и востоке страны. И это дале-
ко не все признаки массовых на-
рушений и фальсификаций на 
этих выборах — самых грязных и 
бесчестных в истории Украины 
по признанию почти всех участ-
ников процесса и наблюдателей. 

В итоге, по данным социоло-
гического консорциума «Наци-
ональный экзитпол-2019», во 
второй тур президентских вы-
боров на Украине вышли комик 
Владимир Зеленский и действу-
ющий президент Петр Поро-
шенко. По данным социологов, 
Зеленский набрал 30,4 процен-
та голосов, а Петр Порошенко 
получил поддержку 17,8 про-
цента избирателей. Они сойдут-
ся в споре за президентскую бу-
лаву во втором туре, который 
состоится 21 апреля.

На третьем месте ожидаемо 
оказалась Юлия Тимошенко с 
14,2 процента, а на четвертое 
место вышел кандидат от партии 
«Оппозиционная платформа — 
За жизнь» Юрий Бойко — его под-
держали 9,8 процента избирате-
лей. Опрос на выходе с участков 
проводил консорциум социоло-
гических компаний, в который 
вошли фонд «Демократические 
инициативы», Киевский между-
народный институт социологии 
(КМИС) и Украинский центр 
экономических и политических 
исследований им. Разумкова. 
Социологи опросили 17 тысяч 
респондентов на 400 избира-
тельных участках. Опросы, зака-
занные некоторыми украински-
ми телеканалами и печатными 
СМИ, принципиально не разо-
шлись с данными общенацио-

нального экзитпола. Официаль-
ные же результаты подсчета го-
лосов должны быть оглашены 
ЦИКУ до 10 апреля, и в течение 
трех дней опубликованы. 

Сразу после окончания голо-
сования здание Центризбиркома 
Украины (ЦИКУ) было взято под 
усиленную охрану полицейски-
ми, тем более что для этого были 
все основания — еще с полудня 
крепкие молодые мужчины без 
опознавательных знаков начали 
кучковаться на площади и уста-
навливать палатки, вероятно, в 

ожидании осады или штурма. 
Хотя с утра обстановка не пред-
вещала ничего экстраординар-
ного: избирательные участки от-
крылись ровно в 8 утра по киев-
скому времени, которое со вче-
рашнего дня опять сравнялось с 
московским. И это были, навер-
ное, единственные присутствен-
ные места, заметившие перевод 
стрелок на летнее время. Адми-
нистрация железных дорог, на-
пример, с переводом стрелок не 
справилась, что вызвало общее 
опоздание пригородных и межо-

бластных поездов в среднем на 
час. Всего, по официальным дан-
ным ЦИКУ, на момент начала вы-
боров были открыты 29 888 
участков в 199 избирательных 
округах. Еще 101 участок рабо-
тал за границей, в едином зару-
бежном избирательном округе. В 
списки избирателей внесены 29 
789 643 человека — в комиссии 
это назвали «ориенти-
ровочное количество 
избирателей». 

ДОКУМЕНТЫ Что изменится в нашей жизни с этого месяца

Апрель. Вступает в силу

А К Ц Е Н Т

«Мрачная коллекция клоунов 
и мошенников, представляющих 
поверхностные и упрощенные 
предвыборные программы» — 
таково обобщенное мнение 
о выборах иностранных СМИ

Австралийский доллар 45,8969
Азербайджанский манат 38,1578
Армянский драм** 13,2994
Белорусский рубль 30,4305
Болгарский лев 37,1505
Бразильский реал 16,5931

Венгерский форинт** 22,6559
Вон Республики Корея*** 56,9818
Гонконгский доллар* 82,4667
Датская крона* 97,3425
Доллар США 64,7347
Евро 72,7230

Индийская рупия** 93,5168
Казахстанский тенге** 17,0498
Канадский доллар 48,2052
Киргизский сом** 92,7431
Китайский юань* 96,3214
Молдавский лей* 37,2896

Новый туркменский манат 18,5221
Норвежская крона* 74,9478
Польский злотый 16,9148
Румынский лей 15,2633
СДР 89,8576
Сингапурский доллар 47,7782

Таджикский сомони* 68,5931
Турецкая лира 11,4546
Узбекский сум**** 77,1802
Украинская гривна* 23,8008
Фунт стерлингов 84,2522
Чешская крона* 28,1406

Шведская крона* 69,7257
Швейцарский франк 64,9816
Южноафриканский рэнд* 44,3519
Японская иена** 58,4301

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.03.19

Николай Гоголь 
честно ответил
на острые
вопросы наших
корреспондентов 

Дмитрий Хохлов 
о том,    
куда движется 
легендарный  
футбольный клуб 
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ

20 РЕГИОНОВ 
ПЕРЕЙДУТ НА НОВОЕ ВЕЩАНИЕ

Татьяна Шадрина

Практически во всех 20 регио-
нах, где предстоит 15 апреля пе-
реход на цифровое вещание фе-
деральных общедоступных ка-
налов, уже заработали регио-
нальные «горячие линии»,а в  
отделениях «Почты России» 
стартовала продажа недорогих 
приставок для приема цифрово-
го эфирного сигнала.

Вторая волна перехода охва-
тит примерно 40 миллионов че-
ловек, подсчитали в минкомсвя-
зи. Для того чтобы смотреть 
эфирные каналы в «цифре», рос-
сиянам необходимо иметь теле-
визор, поддерживающий этот 
цифровой стандарт DVB-Т2, или 
приобрести ТВ-приставку, кото-
рую можно подключить к анало-
говому телевизору. Те же, кто 
еще не подготовился к переходу 
с аналога на «цифру», 15 апреля 
увидят на экранах телевизоров 
информацию, что им нужно 
либо перенастроить телевизор, 
либо купить приставку.

Самая дешевая приставка 
стоит 990 рублей. И если и есть 
единичные попытки мошенни-
ков продать цифровые пристав-
ки дороже, то к крупным торго-
вым сетям у минкомсвязи пре-
тензий нет. «По всем регионам 
полностью налажена работа и 
налажены данные, где, сколько, 
какие приставки и по каким це-
нам продаются. Во всех торго-
вых сетях приставки по 990 ру-
блей продаются», — говорил за-
мглавы минкомсвязи Алексей 
Волин.

Помогать подключить при-
ставку, наладить телевизор бу-
дут волонтеры. Их можно выз-
вать по телефонам, указанным 
на заставке на экране. Там будут 
указаны в том числе и местные 
номера. Во всех регионах вто-
рой волны организованы колл-
центры, куда жители могут по-
звонить за консультацией по во-
просам перехода на цифровое 
ТВ или вызвать волон-
тера, уверял ранее за-
мглавы минкомсвязи.

КОШЕЛЕК

РОССИЯН ЖДЕТ РОСТ ПЕНСИЙ 

Марина Гусенко 

С 1 апреля будут повышены 
пенсии по гособеспечению, в 
том числе социальные. Кроме 
того, в этом месяце вступит в 
силу закон о доиндексации пен-
сии неработающим пенсионе-
рам, у которых пенсия ниже 
прожиточного минимума

Социальные пенсии, как и 
пенсии по гособеспечению, по-
вышаются каждый год с 1 апре-
ля на столько, на сколько вырос 
в предыдущем году прожиточ-
ный минимум пенсионера 
(ПМП). В прошлом году он со-
ставил 8483 рубля, а в 2017 году 
— 8315 рублей, то есть стал 
больше на два процента. Повы-
шение коснется четырех милли-
онов пенсионеров, 3,2 миллио-
на из них — получатели социаль-
ных пенсий.

Средний размер социальной 
пенсии станет выше на 182 ру-
бля и составит 9266 рублей, а 
средний размер пенсии детей-
инвалидов и инвалидов с детст-
ва первой группы увеличится на 
268 и на 270 рублей соответст-

венно до 13 674 рублей и 13 812 
рублей соответственно. Пенсии 
с 1 апреля станут больше у 
участников Великой Отечест-
венной войны, военнослужа-
щих, проходивших военную 
службу по призыву, членов их 
семей, у тех, кто награжден зна-
ком «Жителю блокадного Ле-
нинграда», у людей, пострадав-
ших в результате радиационных 
или техногенных катастроф, и 
членов их семей. Также у работ-
ников летно-испытательного 
состава, инвалидов, получаю-
щих социальные пенсии (если 
инвалид работал и имеет хотя 
бы небольшой страховой стаж, 
ему будет назначена страховая 
пенсия по инвалидности). 

Получают социальную пен-
сию и те, у кого не хватило стра-
хового стажа или баллов для по-
лучения страховой пенсии по 
старости. Сейчас стаж для полу-
чения страховой пенсии должен 
быть не менее 10 лет, а с 2024 
года — 15 лет. Баллов должно 
быть не меньше 16,2 (в 
2019 году), а с 2025 
года — как минимум 30.

ИМПОРТ

НАЛОГ НА ИМПОРТНЫЕ 
ПРОДУКТЫ ВЫРОС В ДВА РАЗА

Евгений Гайва

Расширен список детских им-
портных товаров, которые бу-
дут облагаться по льготной 
ставке налога на добавленную 
стоимость (НДС), то есть не по 
20, а по 10 процентов. И, наобо-
рот, импортный племенной 
скот, птица, куриное яйцо те-

перь будут облагаться НДС по 
ставке 20 процентов вместо 10. 
Новые правила вступают в силу 
с 1 апреля. По мнению экспер-
тов, это может отра-
зиться на конечных це-
нах для потребителя.

4 4 4

Любой рост налогов для производи-
телей и импортеров в конечном 
итоге отражается на потребителях.
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Украинцам предстояло выбрать 
президента страны из 39 кандидатов.
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Лауреаты «Ники» — 
фильм 
«Война Анны» 
и журналист «РГ» 
Павел Басинский

Владимиру Познеру — 85 лет! 
Поздравляем 
популярного 
ведущего 
с юбилеем
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Такой срок предлагает-
ся увеличить с пяти ра-
бочих дней до 15 кален-

дарных дней до дня выплаты. «На 
практике работодатели, имею-
щие многочисленный штат ра-
ботников, технически не всегда 
успевают обработать заявления 
работников об изменении кре-
дитной организации для перечи-
сления заработной платы, если 
такие заявления поступили за 
пять рабочих дней до выплаты 
заработной платы», — отмечает-
ся в пояснительной записке. 

Авторы законопроектов ука-
зывают, что предлагаемые из-
менения позволят сократить 
риски нарушений трудового за-
конодательства и помогут раз-
витию конкуренции на рынке 

банковских услуг в сфере тру-
довых отношений.

Изменения в Трудовом ко-
дексе, по которым работники 
могут самостоятельно выби-
рать себе зарплатный банк, а не 
пользоваться услугами исклю-
чительно выбранной работода-
телем кредитной организации, 
существуют с 2014 года. Но де-
факто проблема «зарплатного 
рабства» не исчезла. Так, в янва-
ре 2019 года представители 
частных банков указывали, что 
огромное число работников до 
сих пор привязаны к одному 
банку — причем, как правило, с 
госучастием. По их словам, для 
удержания клиентов за исполь-
зование зарплатного проекта 
работникам предлагаются в том 

числе пониженные ставки по 
корпоративным кредитам.

Для решения этой проблемы 
представители частных банков 
предлагали создать единый зар-
платный реестр. По их мнению, 
такой реестр заставил бы исчез-
нуть само понятие зарплатного 
проекта и исключил бы из урав-
нения работодателя: банки, же-
лающие работать с деньгами 
клиента, общались бы с ним на-
прямую.

Глава Банка России Эльвира 
Набиуллина называла эту идею 
технически возможной, но так-
же указывала и на ее риски. Так, 
по словам Набиуллиной, при та-
кой схеме возможны задержки в 
перечислении зарплаты, а так-
же вероятен рост комиссий за 
обслуживание счетов. При этом 
глава ЦБ отмечала, что регуля-
тор не считает проблему «зар-
платного рабства» надуманной 
и готов дальше обсуждать с бан-
ками эту тему. В частности, за-
конодательно или рекоменда-
тельно сделать так, чтобы у 
крупных предприятий было как 
минимум два-три банка для на-
числения зарплат. 

ЛЬГОТЫ На обеспечение 
занятости выделят
402 миллиарда рублей

Рабочая сила
Марина Гусенко

Действие программы «Содействие занятости населе-
ния» планируют продлить до 2024 года, а на ее реали-
зацию выделят 402 миллиарда рублей. Об этом стало 
известно на заседании Российской трехсторонней ко-
миссии по регулированию социально-трудовых отно-
шений (РТК) под председательством вице-премьера 
Татьяны Голиковой.

Действие программы должно было завершиться в 
2020 году, но в нее предложили интегрировать меро-
приятия по реализации нацпроектов «Демография», 
«Образование», «Производительность труда и поддер-
жка занятости» и «Цифровая экономика» и в связи с 
этим продлить ее действие. Татьяна Голикова уточни-
ла, что госпрограмму синхронизируют с мероприяти-
ями нацпроектов, которые связаны с повышением 
уровня занятости женщин с детьми дошкольного воз-
раста, переобучением и повышением квалификации 
людей предпенсионного возраста

По ее словам, в 2019 году объем финансирования 
госпрограммы занятости населения составит 65,5 
миллиарда рублей. Как говорится в материалах РТК, 
госпрограмма будет дополнена целевыми показателя-
ми по снижению 
молодежной безра-
ботицы. Так, ставит-
ся задача умень-
шить безработицу 
среди молодых лю-
дей 25—29 лет до 5,5 
процента к 2024 
году. На ее реализа-
цию с 2019 по 2024 
год из госказны вы-
делят 378,6 милли-
арда рублей. Пред-
полагается также, 
что объем финанси-
рования подпрограммы в следующем году вырастет на 
3,3 процента по сравнению с 2019 годом (с 61,3 до 63,3 
миллиарда рублей) и в дальнейшем тоже будет расти. В 
результате интеграции программы «Безопасный 
труд»в госпрограмму по занятости населения в прави-
тельстве рассчитывают к 2024 году улучшить условия 
труда на 2,3 миллиона рабочих мест, сократить число 
несчастных случаев на производстве, снизить подвер-
женность работников профзаболеваниям.

Также в пятницу Татьяна Голикова приняла участие 
в заседании коллегии Роспотребнадзора. В частности, 
она рассказала, что ведомство получит 1,3 миллиарда 
рублей на приобретение нового лабораторного обору-
дования. В рамках нацпроекта «Демография» Роспо-
требнадзор впервые начал работу по переходу на здо-
ровое питание. В том числе пересмотр всех санитар-
ных норм, правил и нормативов в части питания. И ра-
бота по пересмотру должна быть закончена в этом 
году. Кроме того, на ведомство возложены новые пол-
номочия по определению качества продуктов питания. 
«В рамках нацпроекта перед нами стоит задача раз-
вить систему мониторинга за состоянием питания раз-
личных групп населения, модернизировать лабора-
торную диагностику пищевых продуктов, на что в фе-
деральном бюджете уже предусмотрены финансовые 
ресурсы в 1,3 миллиарда рублей на модернизацию ла-
бораторий», — сказала она. 

ФОРУМ Валентина 
Матвиенко и Александр 
Беглов обсудили 
проблемы образования

Уроки по науке
Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Северной столице завершился X юбилейный Петер-
бургский международный образовательный форум 
«Современное образование: код эпохи». Среди наибо-
лее важных векторов развития, обозначенных экспер-
тами, можно назвать внимание к образовательным уч-
реждениям малых городов и сел.

Как отметила спикер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко, «человек должен иметь не только право, но 
и реальную возможность получить достойное образо-
вание  — независимо от того, где живет и каков достаток 
его семьи». Для этого уже запущен проект по рекон-
струкции действующих и строительству новых совре-
менных школ, при-
чем основное вни-
мание планируется 
уделить российской 
глубинке — к 2024 
году в малых горо-
дах и селах должно 
быть создано не ме-
нее 25 тысяч новых 
учебных мест. А для 
того чтобы обеспе-
чить в регионах дос-
тойный уровень 
преподавания, с 
2020 года будет за-
пущена программа «Земский учитель» — выплата в 
миллион рублей педагогам, переезжающим на село. 

Между тем Петербургу есть что предложить регио-
нам из своего опыта — по части формирования совре-
менной и по-настоящему творческой образовательной 
среды. Например, в городе на базе 239-го физико-мате-
матического лицея создан детский технопарк. А 1 сен-
тября в одном из районов откроет двери уникальная 
Инженерно-технологическая школа № 777. Без сомне-
ния, специализированное образование сделает про-
цесс выбора будущей профессии для школьников бо-
лее понятным и осознанным. А оценить перспективы 
на будущее посодействует информационная система 
«Навигатор профессий». Как рассказал врио губерна-
тора Санкт-Петербурга Александр Беглов, она помо-
жет молодежи найти ответы на самые важные вопро-
сы: какие профессии будут в ближайшее время наибо-
лее востребованы, где им учат, куда именно потом пой-
ти работать и даже — какова там будет оплата труда.  

Кстати, нет сомнений, что некоторые петербург-
ские новации в системе образования восприняли бы 
на ура в других регионах. Так, Беглов объявил, что го-
род будет материально поддерживать и молодых педа-
гогов, и «золотой фонд петербургского образования». 
Кроме того, с 1 сентября будет увеличен размер доплат 
за классное руководство. А всем остальным врио гу-
бернатора Петербурга пообещал, что разделит педаго-
гические и административные задачи: «С 1 сентября 
2019 года снижение бюрократической нагрузки на 
учителей составит как минимум десять процентов». 

ИНИЦИАТИВА Когда появятся
лекарства в торговых сетях

Сетям выписывают 
микстуры

Ольга Игнатова

Магазинам могут все-таки раз-
решить продавать простые без-
рецептурные лекарства. Этот 
вопрос среди представителей 
властных структур и экспертов 
обсуждается уже не один год. Но 
если раньше подобные инициа-
тивы исходили от профильных 
министерств, то сейчас с пред-
ложением выступили депутаты 
Госдумы. В частности, в ближай-
шее время вопрос о возможно-
сти реализации лекарственных 
препаратов не в специализиро-
ванных торговых точках рас-
смотрит межфракционная ра-
бочая группа по совершенство-
ванию законодательства в сфе-
ре лекарственного обеспечения 
граждан и обращения лекарств.

Как ранее писала «РГ», зако-
нопроект, разрешающий торго-
вым предприятиям заниматься 
реализацией несложных безре-
цептурных препаратов вроде ас-
пирина, анальгина, цитрамона 
или активированного угля, раз-
работал еще в 2017 году минпро-
мторг. «Мы надеемся, что люди 
смогут более доступным спосо-
бом своевременно пополнять до-
машние аптечки», — пояснял тог-
да «РГ» замминистра промыш-
ленности и торговли Виктор Ев-
тухов. По его словам, продажа ле-
карств в магазинах будет стиму-
лировать развитие конкуренции 
и может привести к снижению 
цен на отдельные лекарства. Ев-
тухов при этом назвал необосно-
ванными опасения некоторых 
экспертов о том, что лекарства в 
магазинах могут испортиться. 
«Торговые предприятия смогут 
обеспечить необходимые усло-
вия хранения лекарств, — подчер-
кивал замминистра. - Магазины 

будут закупать лекарственные 
препараты у тех же поставщи-
ков, что и аптеки, поэтому не 
стоит опасаться роста фальсифи-
ката на розничном фармрынке».

Однако уже вскоре после опу-
бликования законопроекта рез-
ко против выступили аптечные 
сети. Они настаивали на том, что 
из-за этого может закрыться 
чуть ли не половина аптек, так 
как они сейчас выживают благо-
даря наличию в ассортименте де-
шевых лекарств. Если же такие 
лекарства будут продавать в ма-
газинах, то они просто не выдер-
жат конкуренции. А в 2018 году 
«РГ» сообщили в аппарате вице-
премьера Татьяны Голиковой, 
что безрецептурные лекарства 
продаваться в супермаркетах не 
будут. Вопрос о создании законо-
проекта, допускающего такие 
продажи, был снят с обсуждения.

Возможно, депутаты предло-
жат новые решения, которые 
устроят и фармсообщество, и 
ритейл, и покупателей. Сейчас, 
как напомнил замглавы круп-
нейшей международной фар-
мкомпании Иван Глушков, про-
дажа лекарств возможна только 
после получения лицензии на 
осуществление фармацевтиче-
ской деятельности. Одним из ус-
ловий ее получения является на-
личие в торговой точке, продаю-
щей лекарства, квалифициро-
ванных специалистов. Иными 
словами, в каждом магазине 
должен появиться фармацевт. 
«Магазинам и сейчас никто не 
запрещает организовать в со-
ставе торгового зала аптечный 
пункт, но никто этого не делает. 
Аптек у нас достаточно, чтобы 
люди могли удовлетворять по-
вседневный спрос в лекарст-
вах», — добавляет Глушков. 

СОВФЕД Елена 
Мизулина 
представила 
альтернативу 
изъятию детей 
из семьи

НЕ СПЕШИТЬ 
ПОД ОПЕКУ
Галина Мисливская

Положения российского зако-
нодательства в части защиты 
детей, находящихся в опасной 
для жизни и здоровья ситуации, 
нуждаются в пересмотре. Изъя-
тие ребенка из семьи не может 
быть единственным способом 
защиты его интересов, а проце-
дура должна быть прописана 
очень четко, считает сенатор 
Елена Мизулина.

Сейчас процедура описана в 
ст. 77 Семейного кодекса. При 
непосредственной угрозе жиз-
ни ребенка или его здоровью 
орган опеки вправе немедленно 
отобрать ребенка у родителей. 

Три года назад в Совете Фе-
дерации была создана времен-
ная комиссия под руководст-
вом Мизулиной по подготовке 
предложений по совершенство-
ванию кодекса. В пятницу она 
представила свои предложения 
по защите детей, «оказавшихся 
в опасной для жизни и/или здо-
ровья ситуации».

«Вместо института отобра-
ния мы предлагаем другой ме-
ханизм — государственной за-
щиты ребенка», — рассказала 
сенатор. «Предлагается пять 
мер исходя из разновидностей 
угроз, — пояснила она. — Это 
временное устройство ребенка 
с лицом, на попечении которо-
го он находится и от которого 
не исходит угроза, в учрежде-
ние социального обслужива-
ния. Вторая мера — передача на 
попечение родственникам. 
Если нельзя к родственникам, 
то назначение временного опе-
куна — попечителя — и времен-
ное устройство ребенка. Сле-
дующая мера — временное 
устройство ребенка под надзор 
в организацию для детей-си-
рот, и еще одна мера — направ-
ление ребенка в медицинскую 
организацию». При этом при-
нятие мер государственной за-
щиты прекращается, если уг-
роза устранена, добавила Ми-
зулина.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с вологодским 
губернатором

Команда роста

Кира Латухина 

П
резидент Владимир 
Путин побеседовал 
с губернатором Во-
логодской области 
Олегом Кувшинни-
ковым и одобрил 
его решение при-
нять участие в вы-
борах главы регио-

на в сентябре.
Кувшинников начал с успе-

хов своей команды. «Семь лет 
назад при личной встрече я до-
ложил о той тяжелой финансо-
во-экономической ситуации, в 
которой оказалась Вологодская 
область, и попросил вас поддер-
жать меня и заместить большое 
количество ранее привлечен-
ных коммерческих кредитов 
бюджетными кредитами под 
ставку 0,1 процента, — сказал 
он. — Благодаря этой поддержке 
(это поручение было выполне-
но минфином), благодаря тем 
мерам, которые мы приняли по 
оптимизации расходных статей 
бюджета, не первоочередных 
расходных статей, работе, борь-
бе по снижению теневой эконо-

мики Вологодской области мы и 
добились того результата, кото-
рый я ставил перед своей ко-
мандой».

Бюджет области за семь лет 
вырос практически в два раза, и 
регион занимает шестое место 
по темпам его прироста: 89 
млрд, а было 50. «Был дефицит 

почти 8 млрд рублей, стал про-
фицит 14 млрд (10-е место в 
России). И конечно, сейчас мы 
вышли из бюджетного кризи-
са», — заметил докладчик. По 
уровню госдолга область была 
на 81-м месте. Он был больше 
доходов, а сейчас снизился пра-
ктически в два раза, и у региона 
теперь 25-е место. «Сейчас уже 
можем говорить о том, что у нас 
появился потенциал для инфра-
структурного рывка», — заме-
тил губернатор.

По объему промышленного 
производства на душу населе-
ния у области 18-е место в Рос-
сии. Металлургия выросла на 9 
проц., и остальные отрасли по-
казали рост: бумажное, химиче-
ское производства, обработка 
древесины. «Этот колоссаль-
ный прирост снизил монозави-

симость нашей экономики от 
работы наших крупнейших 
предприятий», — сказал Кув-
шинников.

Регион вышел на 20-е место в 
России по объему инвестиций. 
И если в 2012 году бюджет раз-
вития составлял 9 проц. от рас-
ходных статей бюджета, сейчас 
— 22 проц. «На ближайшие три 
года 45 млрд рублей мы направ-
ляем на развитие муниципаль-
ных образований. Это дороги, 
мосты, школы, капитальные ре-

монты социальных объектов, 
ФОКи, новый стадион. Мы при-
ступили к строительству 460 
объектов, — сообщил губерна-
тор. — Это программа развития 
нашего региона на ближайшие 
пять лет».

«Мы начинаем очень боль-
шую работу по строительству 
инфраструктуры, развитию со-
циальной сферы Вологодской 
области после долгих лет кризи-
са, из которого мы сейчас выш-
ли благодаря вашей поддер-
жке», — объявил губернатор и 
попросил поддержать програм-
му развития. «Я вижу перспек-
тивы, знаю, что делать, и хотел 
попросить, чтобы вы поддержа-
ли меня в решении идти на вы-

боры губернатора в сентябре 
этого года. Я готов работать», — 
сказал он.

«Результаты работы очевид-
ны, и не только по тем материа-
лам, которые вы предоставили, 
— констатировал Путин. - Я знаю 
и по другим источникам, что си-
туация выправляется, а по неко-
торым направлениям, можем 
сказать, выправилась». «Есть и 
планы у вас дальнейшей рабо-
ты. Поэтому думаю, что это 
вполне обоснованное желание, 
— заметил он. — Конечно, я с удо-
вольствием поддержу вашу кан-
дидатуру». 

Путин высоко оценил успехи 
Вологодской области под управле-
нием Кувшинникова.

А К Ц Е Н Т

Вологодчина вышла на 20-е место 
в России по объему инвестиций
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ПРОЕКТ Минюст 
предложил 
убрать 
наказание 
за невозврат 
средств 
в Россию

БЕЗ ВАЛЮТЫ 
ВИНОВАТЫЕ
Владислав Куликов

Министерство юстиции Рос-
сии разработало проект по-
правок в Уголовный кодекс, 
отменяющий ответственность 
для экспортеров за невозвра-
щение средств в Россию. Под 
статью не будут попадать 
предприниматели, пострадав-
шие из-за недобросовестных 
партнеров.

Как утверждают разработ-
чики проекта, существующая 
сегодня система валютного 
контроля не учитывает теку-
щую ситуацию в сфере внешне-
торговой деятельности.

«Российские экспортеры 
все чаще сталкиваются с за-
держками при возврате (полу-
чении) валютной выручки не 
по их вине, особенно если эк-
спорт осуществляется россий-
скими компаниями, попавши-
ми в иностранные «санкцион-
ные списки», — говорится в по-
яснительной записке. — Так, 
статьей 193 Уголовного кодек-
са Российской Федерации (да-
лее — УК РФ) установлена от-
ветственность за нарушение 
требований валютного зако-
нодательства Российской Фе-
дерации о зачислении денеж-
ных средств в иностранной ва-
люте или валюте Российской 
Федерации в крупном или осо-
бо крупном размере от одного 
или нескольких нерезидентов 
на счета резидента в уполно-
моченном банке или на счета 
резидента в банках, располо-
женных за пределами террито-
рии Российской Федерации, в 
установленном порядке, при-
читающихся резиденту в соот-
ветствии с условиями внешне-
торговых договоров».

Например, если партнер, с 
которым сотрудничает россий-
ская компания, обанкротится, 
то кто-то из ее руководителей 
может оказаться на скамье под-
судимых. 

К 2024 году 

в малых городах 

и селах должно 

быть создано 

не менее 25 тысяч 

учебных мест

Правительство 

рассчитывает

улучшить условия 

труда на 2,3 мил-

лиона рабочих 

мест

— Документы на сайте 
rg.ru/art/1672013

Вольный перевод

БАНКИ

Долговая нагрузка россиян приблизилась к историческому 
максимуму
Банк России обеспокоен ростом долговой нагрузки населения, прибли-
зившейся к пиковым значениям 2014 года. Об этом сообщила директор 
департамента финансовой стабильности ЦБ РФ Елизавета Данилова на 
банковской конференции ассоциации банков «Россия».
По ее словам, сейчас уровень долговой нагрузки (соотношение пред-
стоящих платежей по кредитам к располагаемым доходам заемщиков) 
составляет 9,9 процента. Исторический максимум показателя, зафикси-
рованный пять лет назад, находился на уровне 10,4 процента. 
Долговая нагрузка повышается из-за быстрого роста сегмента необе-
спеченного потребкредитования. Однако Банк России в последний ме-
сяц зафиксировал тенденцию к замедлению этой динамики, сообщила 
Данилова.
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Президент наградил председателя Совета Федерации Валентину Матви-
енко орденом Святого апостола Андрея Первозванного. Это высшая го-
сударственная награда России и вручается она за исключительные за-
слуги. В указе говорится, что Матвиенко награждается «за выдающиеся 
заслуги перед Отечеством и многолетнюю плодотворную деятель-
ность».
В числе кавалеров ордена — Патриарх Алексий II, писатели Александр 
Солженицын и Расул Гамзатов, певица Людмила Зыкина, оружейник Ми-
хаил Калашников.
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По Трудовому кодексу работник 
имеет право выбирать любой банк 
для ведения зарплатного счета.
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ФОРУМ  Как правительство 
ищет пути к развитию 
конкуренции в экономике 

Кодекс доступа
Александра Воздвиженская 

Бизнес не должен стать жертвой неожиданных законо-
дательных новелл, которые могут ухудшить его поло-
жение, а некоторые сферы вообще можно отпустить в 
свободное саморегулируемое плавание. Правда, это от-
носится не ко всем: например, ТЭК все же нуждается в 
ограниченном контроле со стороны государства, так 
как связан с производством социально значимых ре-
сурсов.

Об этом зашла речь на Красноярском экономиче-
ском форуме, где члены правительства обсудили кон-
курентоспособность ключевых секторов экономики.

Бюджет сбалансирует топливные цены
1 апреля правительство вновь проведет совещание 

по поводу налогов в нефтяной сфере, на этот раз  — об 
источниках финансирования льгот, которые позволят 
снизить колебания оптовых цен на топливо и их рост 
на АЗС. Как рас сказал вице-премьер Дмитрий Козак, 
одним из источников компенсации могут стать повы-
шенные акцизы на газойль — дешевое топливо, которое 
часто заливают в старые грузовики. 

Еще один из вариантов — повышение налога на до-
бычу полезных ископаемых, но он противоречив, так 
как не все компании, добывающие нефть, перерабаты-
вают ее, а значит, платить за льготы заводам будут все. 
Козак такой вариант не поддерживает, как и министр 
энергетики Александр Новак. 

Сети и генерация получат обновление
Совокупные инвестиции в модернизацию ТЭС со-

ставят 12 триллионов рублей, сообщил Дмитрий Ко-
зак. Речь о програм-
ме, по которой до 
2031 года должно 
быть модернизиро-
вано почти 40 гига-
ватт мощностей. 
Эта сумма активи-
зирует заказы в 
промышленности и 
строительстве, а 
также частично ре-
шить проблему из-
носа оборудования. 
Спрос на участие в 
программе высо-
кий.

Кроме этого, до 
2024 года по всей 
России протянут 
шесть тысяч километров ЛЭП и построят 3,5 тысячи 
мегавольт-ампер трансформаторных мощностей, со-
общил Александр Новак. На это правительство напра-
вит 250 миллиардов рублей.

Если после отбора проектов в рамках масштабной 
программы модернизации у бюджета останутся сред-
ства, то правительство вернется к обсуждению поддер-
жки возобновляемой энергетики, заверил Новак. 
Предположительно ясность по этому вопросу насту-
пит в мае.

Для бизнеса создатут инвестиционный кодекс
Пакет законопроектов о защите и поощрении капи-

таловложений и развитии инвестиционной деятель-
ности в России, также получивший название инвести-
ционного кодекса, больше не вызывает разногласий в 
правительстве, сообщил Дмитрий Козак. Предполага-
ется, что государство не будет менять условия работы 
для бизнеса в течение двух-трех лет, если проект был 
инициирован предпринимателями. Это позволит сде-
лать их работу более предсказуемой. В проект также 
включат положение о публичной оценке инициатив, 
которые могут ухудшить положение бизнеса. Эта тема 
стала актуальной во время обсуждения запрета хосте-
лов в жилых домах.

Российский ретейл, в свою очередь, продолжит по-
степенно переходить на саморегулирование. Участни-
ки рынка собираются обновить кодекс добросовест-
ных практик и разработать «дорожную карту» по раз-
витию принципов саморегулирования отрасли до 
2021 года, сообщила гендиректор «Магнита» Ольга 
Наумова. Совещание на эту тему прошло в минпро-
мторге в феврале. 

Вопрос саморегулирования касается и ставок эквай-
ринга. И государство, и ретейл, и банки считают, что 
проще договориться друг с другом, чем вводить госре-
гулирование. Доклад на эту тему Федеральная антимо-
нопольная служба направила в правительство в минув-
шую пятницу, сообщил замруководителя ФАС Андрей 
Кашеваров. Однако регулятор все же предложил не-
сколько условий: публикация тарифов в открытом до-
ступе и постоянный диалог между сетями и банками.

Автопром дозагрузят через локализацию
Средняя загруженность автомобильной промыш-

ленности в России по итогам прошлого года составила 
40 процентов, то есть более половины мощностей за-
водов простаивает, сообщил замминистра промыш-
ленности и торговли Александр Морозов. Это не самые 
позитивные новости, учитывая, что Ford недавно объ-
явил, что прекратит производство легковых автомоби-
лей в России к лету этого года. 

Чтобы облегчить работу автопрому, минпромторг 
предложил отменить принцип обязательной локализа-
ции в России определенных технологических опера-
ций для предприятий, а также отвязать сам процесс ло-
кализации от какого-либо графика. Это даст компани-
ям возможность ре-
ализовывать инве-
стиционные про-
граммы в зависимо-
сти от своих корпо-
ративных программ 
и уровня развития 
локальных постав-
щиков, что сделает 
инвестирование бо-
лее гибким, заклю-
чил Морозов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев ответил на вопросы
пользователей «ВКонтакте»

Связанные одной Сетью

Владимир Кузьмин 

У 
государства нет на-
мерений ставить в 
интернете фаерво-
лы, как в Китае, заве-
рил сетевых пользо-
вателей премьер-ми-
нистр Дмитрий Мед-
ведев. Он также вы-
сказал мнение, что 

за простую критику власти — 
даже жесткую — ответствен-
ность наступать не должна.

По случаю приближающего-
ся 25-летия российского сег-
мента интернета председатель 
правительства в пятницу прие-
хал в офис Mail.ru Group, чтобы 
встретиться с руководителями 
крупнейших российских IT-
компаний и в прямом эфире от-
ветить на вопросы пользовате-
лей социальной сети «ВКонтак-
те».

Проблемы мира 
виртуального…

Дмитрий Медведев, как из-
вестно, и сам активно пользует-
ся возможностями интернета, 
присутствует в большинстве 
крупных социальных сетей и 
считает это полезным для пред-
ставителей власти, потому что 
таким образом по многим во-
просам можно увидеть срез об-
щественного мнения. Только 
надо быть готовым, что хвалить 
люди не будут. «Если ты готов к 
тому, что будет такой поток, 
тогда в социальных сетях при-
сутствовать можно», — заявил 
он в ходе эфира VKLive. Если та-
кой, как выразился премьер, 
брони у чиновника нет, то луч-
ше отвечать в традиционной 
бумажной форме.

Порой критика переходит 
грани приличий, и законода-
тель задумался о защите орга-
нов власти от оскорблений. Как 
раз в пятницу вступил в дейст-
вие соответствующий закон, 
горячо обсуждавшийся в Сети. 
«Если это просто критика влас-
ти, никакой ответственности — 
даже если это такая жесткая 
критика с использованием раз-
ных жестких слов — наступать 
не должно», — считает Медве-
дев.

— Но если целью конкретно-
го обращения, поста является 
лишь прямое оскорбление того 
или иного лица или того или 
иного государственного симво-
ла — а это должна доказать эк-

спертиза в конечном счете, 
если дело дойдет уже до каких-
то судебных разборок, тогда 
это основание для применения 
этого закона, — пояснил пре-
мьер.

В ряде случаев закон может 
применяться без судебного ре-
шения путем блокировки ре-
сурса, но это, подчеркнул глава 
правительства, не лишает воз-
можности обжаловать такое ре-
шение в суде. Людей он призвал 
не спешить с выводами, а до-
ждаться судебной и исполни-
тельной практики.

Чтобы не иметь проблем с 
законом, Дмитрий Медведев 
дал простой совет — быть воспи-
танными людьми. «Иногда хо-
чется сказать что-то жесткое, 
ничего в этом особенного нет. У 
любого человека такие минуты 
бывают, и у меня, естественно, 
тоже», — заметил премьер.

— Не представляю вас в эти 
минуты, — сказала ведущая бе-
седы Яна Чурикова.

— Потому что я стараюсь в 
эти минуты ничего не говорить, 
— ответил глава кабмина.

Посмотреть на практику 
Дмитрий Медведев призвал и в 
отношении закона о борьбе с 
фейковыми новостями, но не 
реагировать на эту проблему 
власть не может, особенно в тех 
случаях, когда генерируются 
заведомо ложные новостные 
поводы, вокруг которых потом 
начинает формироваться от-
дельная повестка дня, ведущая 
к негативным последствиям. 
«На мой взгляд, очень важно 
отделять новости, которые 
формируются лицами, которые 
не скрывают себя, пусть даже 
они ошибаются, от тех ново-
стей, которые носят аноним-
ный характер. Это действи-
тельно довольно существенная 
проблема современного ин-
формационного мира», — счи-
тает председатель правитель-
ства.

Окончательно взбудоражил 
интернет законопроект о его 
защите от киберугроз, в кото-
ром заподозрили попытку ог-
раничить свободу Сети. Дмит-
рий Медведев интернет-поль-
зователей успокоил: документ 
всего лишь направлен на защи-
ту интересов России, придание 
устойчивости Рунету. Такого 
регулирования, как в Китае, у 
нас точно не будет. «И никако-
го фаервола здесь не возника-
ет», — заверил премьер-ми-
нистр.

Если бы мировое сообщест-
во смогло на основе междуна-
родной конвенции сформиро-
вать общие принципы регули-
рования интернета, то это ста-
ло бы идеальным вариантом, 
считает Дмитрий Медведев. На 
деле же Сеть развивалась так, 
что большинство ключей к та-
кому регулированию находятся 

в США. «Мы должны защитить 
свои интересы. Не чтобы мы 
что-то отключили, а чтобы нас 
не отключили», — пояснил глава 
кабмина. Интернет сегодня — 
это не просто развлечение, а 
большое количество разных 
технологий, включая промыш-
ленные и медицинские.

…и реального
Сетевая аудитория активно 

интересовалась мнением пра-
вительства на проблемы из ре-
альной жизни. До 40 процентов 
вопросов, рассказала Чурико-
ва, касались проблем обману-
тых дольщиков. Сейчас в Рос-
сии около двух тысяч непостро-
енных домов. Это порядка 200 
тысяч семей, которые так и не 
получили свои квартиры. «Я 
уверен, что мы эту ситуацию 
развяжем, но на это потребует-
ся определенное время», — ска-
зал премьер.

С 1 июля этого года начнет 
действовать новая система до-
левого финансирования строи-
тельства жилья. Деньги доль-

щиков будут храниться на 
эскроу-счетах, застройщики 
смогут их получить только по-
сле сдачи дома, а само строи-
тельство будет вестись на бан-
ковский кредит. В правительст-
ве считают, что введение систе-
мы эскроу-счетов в будущем 
исключит появление новых об-
манутых дольщиков.

Само долевое строительство 
Дмитрий Медведев считает не 
самым эффективным способом 
приобретения доступного жи-
лья, на смену которому должна 
прийти ипотека. «Я думаю, это 
перспектива ближайших трех-
пяти лет», — ожидает он.

Несколько лет премьер по-
просил на внедрение справед-
ливой системы утилизации му-
сора. «Кто производит мусор — 
люди или метры квадратные?» 
—  с п р о с и л и  п ол ь з о в ател и 
«ВКонтакте». Им напомнили, 
что право выбирать метод на-
числения платы за вывоз — с 
квадратного метра или с чело-
века — отдано непосредственно 
субъектам Федерации, потому 
что они лучше понимают усло-
вия на местах. От региона к ре-
гиону тариф отличается. «Из-
начально регионам была по-
ставлена задача, чтобы они 
контролировали размер этого 
тарифа», — заметил Медведев. 
Для этого правительство дало 
ряд льгот, которые позволяют 
операторам работать на уровне 
более и менее рентабельности, 
а с другой стороны, не задирать 
тариф.

Премьер пояснил, что при 
взимании платы с квадратных 
метров человек, у которого 
большая жилая площадь, от ча-
сти субсидирует тех, у кого жи-
лье маленькое. Он согласен, что 
это не совсем справедливо, но и 
подушевую плату тоже считает 
такой.

«Надо переходить к системе 
контроля за мусором, которая 
основана на его реальном про-
изводстве», — считает глава ка-
бинета министров. Кто больше 
мусора производит, тот больше 
и платит.

Из жизни премьера
Много вопросов относилось 

к частной жизни председателя 
правительства. Пользователи 
«ВКонтакте» узнали, что Дмит-
рий Медведев любит готовить 
сам. Правда, сейчас делает это 
очень редко. «Но иногда это бы-

вает даже и в моей жизни. Мо-
жет быть, раз в год», — расска-
зал он. И лучше всего, по его же 
оценкам, у премьера получает-
ся отнюдь не яичница, а мясо.

Рассказал о своем отноше-
нии к спорту. При такой работе 
без физических нагрузок вы-
держать просто невозможно, 
уверен премьер. Поэтому ка-
ждое утро он уделяет время раз-
личным видам физической ак-
тивности. «Я отжимаюсь каж-
дый день на специальном тре-
нажере — раз пятьдесят, — зая-
вил он. — Могу больше, навер-
ное».

Выяснили интернет-пользо-
ватели, что с годами музыкаль-
ные вкусы Дмитрия Медведева 
претерпели определенные из-
менения. В молодости он был 
больше поклонником зарубеж-
ного рока. «Сейчас я стал более 
толерантный и более всеядный. 
Я слушаю очень разную музыку 
— от Элвиса Пресли и Дина Мар-
тина и даже Бетховена и Моцар-
та и до современных рок-кол-
лективов, даже современных 
электронных», — сказал глава 
кабмина. Что до рока, то сейчас 
в большей степени премьер уде-
ляет внимание русской рок-му-
зыке. 

Премьер осмотрел офис Mail.ru 
Group и ознакомился с наработками 
IT-компании.

А К Ц Е Н Т

Если цель конкретного сообщения — 
лишь прямое оскорбление человека 
от власти, общества или госсимвола, 
то это основание для применения закона

Проекты, 

которые иниции-

ровал бизнес, 

будут защищены 

от любых 

законодательных 

изменений 

в течение 2—3 лет

КОНТРОЛЬ 
Кабмин
не допустит 
роста цен
на авиатопливо

БИЛЕТЫ
НЕ ВЗЛЕТЯТ
Надежда Толстоухова

Правительство поручило мин-
трансу, минфину, минэнерго и 
ФАС разработать меры по недо-
пущению роста цен на авиато-
пливо. Такое решение было 
принято на последнем заседа-
нии кабинета министров. 

Средняя стоимость тонны 
авиакеросина, по данным Роса-
виации, в феврале 2019 года со-
ставляла 54,6 тысячи рублей. 
Годом ранее топливо стоило в 
среднем на пять тысяч рублей 
дешевле. Резко расти в цене оно 
начало прошлой осенью, при-
бавляя от месяца к месяцу от 1 
до 2 процентов к стоимости. 

В августе 2018 года мин-
транс предлагал компенсиро-
вать авиакомпаниям этот рост, 
на что запросил 22,5 миллиар-
да рублей из бюджета, но во-
прос не был решен. В структуре 
затрат авиаперевозчиков стои-
мость топлива занимает от 20 
до 40 процентов, поэтому рост 
цен на него сказывается на сто-
имости билетов. Так, по дан-
ным Росстата за январь — фев-
раль 2019 года, рост потреби-
тельских цен на полет в салоне 
экономкласса составил 7,54 
процента. 

Финансовые показатели де-
ятельности  авиакомпаний 
тоже ухудшаются. По данным 
Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта, убы-
ток авиакомпаний в 2018 году 
составил 50 миллиардов ру-
блей. Ассоциация просит пра-
вительство все-таки выделить 
авиаперевозчикам компенса-
цию расходов на топливо, по-
высить размер налоговых вы-
четов по акцизу на керосин, 
установить нулевую ставку 
НДС на услуги по перевозке 
пассажиров и багажа, уточ-
нить правила выделения суб-
сидий на региональные пере-
возки. Письмо об этом было 
направлено вице-премьеру 
Максиму Акимову еще на 
прошлой неделе. 

РЕШЕНИЕ 
Идею 
установить 
всем «умные» 
счетчики газа 
отложили 
в долгий ящик

УЧЕТ ВЕДУТ 
ПО-СТАРОМУ
Александра Воздвиженская

Правительство окончательно 
отказалось от идеи обязатель-
ной установки интеллектуаль-
ных приборов учета газа (ПУГ, 
или «умных» счетчиков), после 
того как узнало цену вопроса. 
Учитывая, что других источни-
ков средств, кроме повышения 
тарифов, пока не найдено, уста-
новку «умных» ПУГ отложили 
до лучших времен.

Об этом в интервью телека-
налу «Россия 24» рассказал ви-
це-премьер Дмитрий Козак, ко-
торый курирует развитие газо-
вой и электроэнергетической 
отраслей. «Подождем, когда 
они (счетчики.  — Прим. ред.) 
подешевеют и когда это не бу-
дет так чувствительно для по-
требителей газа», — пояснил он.

Обсуждать вероятность 
установки интеллектуальных 
ПУГ в правительстве начали в 
прошлом году, особенно актив-
но — после того как был принят 
закон, предполагающий уста-
новку до середины 2022 года 
всем потребителям аналогич-
ных «умных» счетчиков на 
электроэнергию. В минувшем 
декабре стало известно, что 
профильным ведомствам дано 
поручение проработать воз-
можность введения «умных» 
ПУГ, однако уже тогда говори-
лось о том, что население не об-
яжут их устанавливать.

На прошлой неделе наконец 
стало известно, во сколько 
обойдется установка интеллек-
туальных счетчиков на газ по-
требителям, исходя из требова-
ний действующего закона (261-
ФЗ). По подсчетам минэнерго, 
на эти цели ушло бы 385 милли-
ардов рублей. В ведомстве поя-
снили, что об увеличении тари-
фов для населения за счет уста-
новки ПУГ речь не идет  — просто 
произведены механические 
подсчеты, а если и надо будет 
устанавливать «умные» ПУГ, то 
лучше за счет газораспредели-
тельных организаций. 
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РЕШАТЬ СУДУ

Дмитрий Медведев впервые про-
комментировал уголовное дело, 
заведенное в отношении экс-ми-
нистра Михаила Абызова. «Если 
говорить о самой системе Откры-
того правительства, то у меня к 
ней никаких претензий нет. Это 
была серьезная и вполне важная 
для страны работа», — сказал он 
относительно Абызова. О коммер-
ческой деятельности своего не-
когда подчиненного Дмитрий Мед-
ведев абсолютно ничего не знает. 
«Хотя я слышал, что был и, видимо, 
остался определенный конфликт 
между ним и кредиторами, кото-
рый, судя по всему, и получил та-
кое уголовно-правовое развитие», 
— рассказал он.
— Наверное, это плохо, но теперь 
другого варианта не существует. 
Раз этот конфликт не был урегули-
рован в гражданско-правовом 
поле — через суд, через иски, те-
перь единственным способом раз-
решения будет следствие и приго-
вор суда, — заключил премьер.

Медиацентр сообщает

ОТКРЫТИЕ ЮБИЛЕЙНОГО ОНЛАЙН-КИНОФЕСТИВАЛЯ 
«ДУБЛЬ ДВ@»
2 апреля (вторник) в 17.00 состоится церемония открытия 
Х онлайн-кинофестиваля «Дубль Дв@».  
Приз «За выдающийся вклад в российское киноискусство» 
в этом году будет вручен композитору, Заслуженному дея-
телю искусств РФ, Народному артисту России Максиму  
Дунаевскому. 
В качестве почетных гостей на церемонию приглашены: Ва-
дим Абдрашитов, Алексей Гуськов, Виктория Толстоганова, 
Жанна Жердер, Герард Васильев и многие другие. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.

ЦИФРА

6
ТЫСЯЧ

километров ЛЭП построят 
в России к 2024 году
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Апрель. Вступает в силу

Социальная пенсия ча-
сто ниже страховой. 
Но если она и ниже про-

житочного минимума пенсионе-
ра, она «подтягивается» к нему, 
как это происходит и со страхо-
выми пенсиями, пояснили «РГ» 
в Пенсионном фонде России. 

Впрочем социальную пен-
сию, если она вместо страховой, 
начинают платить только через 
пять лет после наступления пен-
сионного возраста. Так что в те-
чение этих пяти лет человеку 
еще придется работать, чтобы 
не остаться без средств к суще-
ствованию. А если он это будет 
делать официально, у него появ-
ляется возможность добрать 
нужное число баллов и увели-
чить страховой стаж для полу-
чения страховой пенсии по ста-
рости.

Тем временем уже в мае не-
работающие пенсионеры, чьи 
пенсии ниже прожиточного 
минимума, должны получить 
доплаты к пенсии — их доиндек-
сируют и сделают людям пере-
расчет с 1 января. Закон об 
этом вступит в силу в апреле. 
В нем указан срок проведения 
доиндексации — до 1 июля. 

Но в минтруде заверяют, что 
ПФР сделает это раньше. 

Сейчас если у пенсионера 
пенсия ниже прожиточного ми-
нимума, он получает социаль-
ную доплату, подтягивающую ее 
до размера ПМП в регионе про-
живания. Когда пенсия индекси-

руется, то ее размер становится 
больше, а доплата до ПМП — 
меньше. Таким образом, чело-
век не чувствует ее повышения. 

Эта схема меняется. Теперь 
будет сначала устанавливаться 
социальная доплата, а потом ин-
дексироваться пенсия. «Таким 
образом, материальное обеспе-
чение неработающего пенсионе-
ра в каждом году будет превы-
шать уровень прожиточного ми-

нимума пенсионера на сумму 
индексации пенсии и единовре-
менной выплаты в текущем 
году», — пояснили в минтруде. 

Проходить индексация по 
новой схеме будет так. Напри-
мер, у человека пенсия восемь 
тысяч рублей, а прожиточный 

минимум пенсионера в регио-
не, где он проживает, — 10 ты-
сяч. Значит, он получает соци-
альную доплату до ПМ две ты-
сячи рублей, а на руки — 10 ты-
сяч. Через год пенсия индекси-
руется, скажем, на семь про-
центов. Значит, у этого пенсио-
нера она поднимается на 560 
рублей (8000х0,07%) и стано-
вится равна 8560. Прожиточный 
минимум пенсионера за год тоже 

увеличивается, например, на два 
процента — (10 000х1,02) до 
10 200 рублей. И человек получа-
ет доплату к пенсии до уровня 
ПМ уже не две тысячи, а 1640 ру-
блей (10 200 — 8560). Но на руки 
получает не на 560 рублей боль-
ше, а на 200 — 10 200 рублей. 

По новому закону все это бу-
дет происходить иначе. К услов-
ной пенсии восемь тысяч снача-
ла прибавят социальную допла-
ту в две тысячи. А потом эти во-
семь тысяч увеличат на те же 
семь процентов, и полученные 
560 рублей прибавят не к 8 ты-
сячам, а уже к 10 тысячам. И че-
ловек начнет получать 10 560 
рублей. Через год, к примеру, 
новая индексация — пенсии, на-
пример, опять на семь процен-
тов, а ПМП — на два, составив 
10 404 (10200х1,02) рубля. 
А семь процентов от 8560 ру-
блей — это 599,2 рубля. Прибав-
ляем их к 10 404, и человек по-
лучит на руки 11 003,2 (а по ста-
рым правилам так и получил бы 
10 404) рубля. 

Сегодня вступило в силу  указание Банка России о коэффициенте ОСАГО.  Если водитель не попадал в аварию, то он сокращается на 5 процентов в год. 

А К Ц Е Н Т

Материальное обеспечение неработаю-
щего пенсионера в каждом году будет 
превышать уровень прожиточного 
минимума на сумму индексации пенсии 

ФИНАНСЫ

БАНКИ БУДУТ ТЩАТЕЛЬНЕЕ 
ПРОВЕРЯТЬ ЗАЕМЩИКОВ
Игорь Зубков

Банкиры в целом будут более 
разборчивы при выдаче потре-
бительских кредитов, и те заем-
щики, у кого официальные до-
ходы не велики или уже есть 
кредиты, либо чья кредитная 
история подпорчена, могут 
чаще сталкиваться с отказом 
или более высокой ставкой.

Чтобы ограничить бум по-
требительского кредитования, 
Банк России решил с 1 апреля 
на 30 п.п. увеличить надбавки к 
коэффициентам риска, исполь-
зуемые для расчета достаточ-
ности капитала банков. Это не 
коснется только кредитов с 
полной стоимостью менее 10 
процентов, но их доля не пре-
вышает одного процента.

ЦБ предпринимает подоб-
ные меры с 2017 года. В прош-
лом году он дважды (1 мая и 1 
сентября) пересматривал шка-
лу коэффициентов риска, но 
портфель потребкредитов по-
казал максимальный рост за 
последние три года (годовой 
прирост превысил 20 процен-
тов), отмечает старший анали-
тик группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Алек-
сандр Рудых.

Первоапрельское повыше-
ние риск-весов на фоне роста 
ставок несколько охладит ры-
нок, замедлив рост портфеля 
необеспеченных кредитов до 
15 процентов, ожидает веду-
щий аналитик по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Екате-
рина Щурихина. Рудых полага-
ет, что банки заблаговременно 
адаптировали свои подходы к 
отбору розничных заемщиков 
и, вероятнее всего, просадки по 

выдачам в апреле не стоит ожи-
дать. Также он не исключает, 
что ЦБ может начать обсужде-
ние с рынком новых регулятор-
ных инициатив, призванных 
ограничить темпы потребкре-
дитования. Из заявления совета 
директоров ЦБ в начале марта 
следует, что в случае сохране-
ния «избыточных» темпов он 
может дополнительно увели-
чить надбавки по потребкреди-
там, которые выдаются наибо-
лее закредитованным заемщи-
кам. Однако этот механизм за-
работает не ранее 1 октября, 
когда у кредиторов появится 
обязанность рассчитывать по 
формуле ЦБ показатель долго-
вой нагрузки (PTI, отношение 
выплат по всем кредитам к до-
ходам) каждого заемщика. Как 
полагает Щурихина, в случае 
усиления регулятивного давле-
ния темпы прироста портфеля 
потребкредитов могут снизить-
ся до 12 процентов.

За 2018 год граждане взяли 
потребкредиты на 2,8 триллио-
на рублей, а в докризисный 
2014 год — на треть меньше, от-
мечает гендиректор бюро кре-
дитных историй «Эквифакс» 
Олег Лагуткин. Более настора-
живающим является рост сред-
него потребкредита почти на 
40 процентов, до более чем 180 
тысяч рублей к концу 2018 
года, по отдельным банкам и 
сегментам этот показатель до-
стиг 700 тысяч. На фоне стагна-
ции доходов средний потреби-
тель может направлять на об-
служивание обязательств поло-
вину и даже более заработка.

ЦБ это хочет предотвратить. 
В последние пару лет, несмотря 
на бум кредитования, долговая 
нагрузка немного снизилась 
(средневзвешенное значение 
PTI в 2017 году — 42 процента, 
в 2018 году — 41 процент) бла-
годаря сравнительно высоким 
требованиям банков к платеже-
способности клиентов и паде-
нию ставок, но с конца прошло-
го года ставки, напротив, рас-
тут. Как полагает Щурихина, 
долговая нагрузка на заемщи-
ков теперь несколько вырастет, 
но это не будет критичным, по-
скольку резкого и значительно-
го скачка ставок не было. 

СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ

ДОХОД РАССЧИТАЮТ ЧЕСТНО

Юлия Кривошапко

Страховщики и их агенты при 
продаже полисов страхования 
жизни с апреля должны преду-
преждать клиентов об основ-
ных рисках предлагаемого 
страхового продукта и значи-
мых условиях договора. Такую 
обязанность своим указанием 
для них ввел Банк России.

Новые правила направлены 
прежде всего на регулирование 
сегмента инвестиционного 
страхования жизни. Этот про-
дукт позволяет в дополнение к 
рисковой составляющей полу-
чить инвестиционный доход, 
который меняется в зависимо-
сти от конъюнктуры рынка. 
Многие граждане используют 
его как альтернативу банков-
ским вкладам — особенно высо-
ким спрос был в период низких 
ставок по депозитам. 

Большинство договоров 
ИСЖ (более 90 процентов) за-
ключается при посредничестве 
банков — агентов страховщи-
ков. Мониторинг ЦБ показал, 
что агенты недостаточно ин-
формируют потребителей об 
особенностях и рисках инве-
стиционного страхования жиз-
ни. Поэтому регулятор решил 
разработать указания по про-
даже таких программ. 

Продавцы инвестиционного 
страхования жизни отныне 
должны информировать клиен-
тов о порядке расчета инвести-
ционного дохода, об отсутствии 
гарантий его получения, об 
условиях возврата вложенных 

средств при расторжении дого-
вора страхования, а также пре-
дупреждать о том, что инвести-
ции по договору страхования 
не входят в систему гарантиро-
вания Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ). Кроме того, 
у них появилась обязанность 
раскрывать потребителям дан-
ные о том, какая часть вложен-
ных клиентом средств будет 
инвестироваться, а какая пой-
дет на покрытие расходов стра-
ховой организации и выплату 
комиссии посреднику.

Исполнение этих требова-
ний ЦБ будет отслеживать в 
том числе через контрольные 
закупки. Глава департамента 
страхового рынка ЦБ Филипп 
Габуния в интервью «Россий-
ской газете» говорил, что их бу-
дет проводить Служба по защи-
те прав потребителей ЦБ. Про-
верки могут начаться уже в 
апреле. В фокусе контролеров 
в первую очередь будут продав-
цы, по которым поступает наи-
большее количество жалоб. 
К нарушителям регулятор бу-
дет применять санкции — пред-
писания и штрафы.

По итогам 2018 года доля ин-
вестиционного страхования 
в общем объеме страхования 
жизни выросла с 59,9 до 61 про-
цента. Сборы страховщиков со-
ставили 291 миллиард рублей. 
Рост по сравнению с 2017 годом 
составил 47,7 процента. В сред-
нем размер вложений в такие 
программы составлял 542,4 ты-
сячи рублей, увеличившись за 
год на 3,4 процента. 

ТРАНСПОРТ

ПЕРЕВОЗЧИКОВ ПЕРЕВЕЛИ 
НА ЦИФРУ
Надежда Толстоухова

Транспортным компаниям, пре-
доставляющим экспортерам 
услуги по перевозке товаров по 
железной дороге, облегчили ра-
боту. Теперь чтобы обосновать 
применение нулевой ставки 
НДС, им достаточно предоста-
вить в ФНС пакет документов в 
электронном виде.

Как пояснили «РГ» в налого-
вой, раньше перевозчики и эк-
спедиторы на железнодорож-
ном транспорте, имеющие пра-
во пользоваться нулевой став-
кой НДС, были обязаны предо-
ставлять пакет документов с от-
метками таможенников. С 1 
апреля они смогут отправлять 
электронный транспортный до-
кумент по форме, утвержден-
ной ФНС и ФТС.

«Введение такого документа 
облегчит работу не только пере-
возчиков и экспедиторов, но и 
экспортеров, потому что сейчас 
отметки на транспортных доку-
ментах обычно получают они. 

Взаимодействие всех сторон 
станет максимально комфор-
тным — нет беготни за отметка-
ми, нет расхождений между до-
кументами и данными», — зая-
вили в налоговой. 

По словам руководителя 
Центра поддержки ВЭД Галины 
Баландиной, введение элек-
тронного документооборота 
для железнодорожных перевоз-
чиков — это позитивный шаг. Но 
бизнес ждет полной замены бу-
мажных документов, необходи-
мых для взаимодействия с гос-
структурами, электронными. 
Экспортеры хотели бы, чтобы 
их не заставляли подтверждать 
подлинность электронных рее-
стров таможенных деклараций 
бумажными документами с от-
метками таможенников. Сейчас 
это часто практикуется. 

Кроме удобства для коммер-
ческих компаний, электронный 
документооборот должен сни-
зить нагрузку и на госорганы, 
считает юрист компании «При-
финанс» Анжел Теватросян. 

ОСАГО

У ВОДИТЕЛЕЙ ПОЯВИТСЯ 
ПЕРСОНАЛЬНЫЙ БОНУС-МАЛУС
Владимир Баршев

Сегодня вступила в силу та 
часть указания Банка России о 
реформе ОСАГО, которая каса-
ется коэффициента за безава-
рийную езду.

Этот коэффициент называ-
ется «бонус-малус». Если води-
тель не попадал в аварии, то ко-
эффициент сокращается на 
5 процентов в год. Если страхов-
щику пришлось за водителя 
платить, коэффициент значи-
тельно вырастает. Резко увели-
чивается и стоимость полиса.
Теперь этот коэффициент уста-
навят для каждого автовладель-
ца раз год, и он станет единым. 

До сих пор у водителя могло 
быть несколько коэффициентов. 
Например, у него есть свой авто-
мобиль, застрахованный по 
ОСАГО, а также он вписан в дру-
гие полисы автогражданки. 
Сколько полисов, столько коэф-
фициентов. Это приводило к спо-
рам со страховщиками и иногда 
необоснованным завышениям 
стоимости полиса. Теперь, когда 
коэффициент один, ошибок и 
злоупотреблений станет меньше.

Также с 1 апреля произведе-
на «амнистия» по этому коэф-
фициенту. И это не шутка. Ав-
товладельцу, у которых не-
сколько значений бонус-малу-
са, будет присвоен наименьший 
из них. В результате определе-
ние коэффициента станет более 
прозрачным для автовладель-
цев, считают в Российском сою-
зе автостраховщиков.

Для юридических лиц этот 
коэффициент будет присваи-
ваться один на весь автопарк. 
Сейчас он свой для каждой ма-
шины. Что также приводит к пу-
танице, а зачастую и к мошен-

ничеству владельцев автопарка. 
Также история водителя теперь 
обнуляться не будет. То есть при-
своенный коэффициент сохра-
нится за водителем, даже если он 
год не покупал полис. До сих пор, 
если водитель, например, год 
управлял автомобилем с откры-
тым полисом ОСАГО, то есть без 
ограничения количества допу-
щенных к управлению, его исто-
рия сгорает. И при покупке ново-
го полиса коэффициент его сно-
ва равняется единице. Этим 
пользовались те, кто часто попа-
дал в аварии по своей вине. Это 
была такая дырка для недобро-
совестных автовладельцев, ко-
торые таким образом снижали 
для себя стоимость полиса. В ре-
зультате наказующее воздейст-
вие коэффициента бонус-малус 
было минимальным. 

Выгоднее станет оформлять 
ОСАГО на себя. Появится воз-
можность после того, как из-за 
аварии цена полиса взлетела, 
постепенно ее снизить. 

А со 2 апреля будет изменена 
работа систем «Е-гарант» и «Еди-
ный агент». До сих пор если ав-
товладелец не мог купить полис 
напрямую у страховщика, то че-
рез электронную систему Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков ему оформлялся полис с ком-
панией по случайному выбору 
электроники. Это могла быть со-
вершенно неизвестная компания.

Теперь же автовладельцу бу-
дет предложен выбор из не-
скольких компаний. А в какой 
из них он купит полис — это бу-
дет его собственный выбор. 

НАЛОГ НА ИМПОРТНЫЕ 
ПРОДУКТЫ ВЫРОС В ДВА РАЗА

Некоторые продоволь-
ственные товары, на-
помним, ввозимые на 

территорию России, облагают-
ся льготным НДС. Их перечень 
в соответствии с единой товар-
ной номенклатурой ЕАЭС ут-
вержден правительством Рос-
сии. В нем, например, лошади, 
коровы, овцы, домашняя птица. 
До недавнего времени по став-
ке в 10 процентов облагались 
НДС импортируемые племен-
ные животные — лошади, теля-
та, коровы, свиньи, овцы, козы. 
Теперь они из списка исключе-
ны, значит, будут на общих 
основаниях облагаться НДС по 
ставке в 20 процентов. Также из 
льготного списка исключена 
племенная птица — утки, куры, 
гуси, индейки и куриные яйца.

Затронули изменения и го-
товую продукцию. Жиры, жи-
вотные масла и их фракции, как 
нерафинированные, так и ра-
финированные, будут облагать-

ся НДС по ставке в 20 процен-
тов, вместо 10. Повышается 
также фактически НДС для им-
портируемых супов и бульо-
нов, содержащих мясо и мясо-
продукты. Также в два раза 
выше становится налог на кор-
ма для животных — кошек, со-
бак, декоративных рыб, деко-
ративных и певчих птиц, а так-
же для декоративных грызунов 
и рептилий.

Одним из последствий тако-
го решения может быть стиму-
лирование внутреннего произ-
водства племенных материа-
лов, считает аналитик аграрно-
го рынка, доктор экономиче-
ских наук Леонид Холод. «В 
стране есть потенциал племен-
ного дела, есть свои традиции, 
свои породы. Но зачастую оте-
чественные материалы не ис-
пользуются, а приобретаются 
зарубежные, которые не всегда 
лучше», — отмечает он. По-
скольку на импортируемых 
племенных животных, кур и 
яйцо НДС повышается до 
20 процентов, отечественные 
поставщики получают преиму-
щества, говорит он. При этом 
фактическое повышение НДС 
может сказаться на ценах. «В 
тех секторах, где доля импор-
тных племенных материалов 
высокая и нет возможности 
найти альтернативу или замена 
дороже, естественно, произой-
дет подорожание. Возможно, 
это будет не очень заметно, тем 
не менее, рост издержек произ-
водители постараются перело-
жить на покупателей», — гово-
рит эксперт.  

Объем поставок в Россию за-
рубежных племенных живот-

ных сейчас невелик и на рынок 
не влияет. В Россию если и вво-
зится, то семенной материал 
для оплодотворения животных, 
уточняет управляющий пар-
тнер Agro and Food 
Communications Илья Берез-
нюк. Но племенное куриное 
яйцо и суточные цыплята им-
портируются в существенных 
объемах. «Отечественное пти-
цеводство пока еще зависит от 
зарубежных производителей 
на 75—80 процентов. Потому 
повышение НДС может влиять 
на себестоимость, которая бу-
дет закладываться в цену», — от-
мечает Березнюк. В результате 
фактическое повышение НДС 
на некоторые товары может 
подстегнуть продовольствен-
ную инфляцию, продтовары 
в целом быстрее реагируют на 
повышение НДС, отмечают эк-
сперты. Влияние на общую ин-
фляцию будет опосредованным 
и потому минимальным. 

Параллельно расширился 
диапазон детских товаров, 
ввозимых с НДС в 10 процен-
тов. В том же документе ру-
башки, блузоны, бельевые три-
котажные изделия дополнены 
«аналогичными изделиями». 
Помимо детских кроватей по 
ставке в 10 процентов будут 
облагаться кровати-манежи, 
люльки, которых раньше не 
было в списке.

Общую инфляцию, скорее, 
будет толкать вверх произо-
шедшее с этого года повыше-
ние НДС с 18 до 20 процентов. 
Ранее в минэкономразвития 
отмечали, что влияние этого 
фактора уже практически ис-
черпано. Оптимизм ведомства 
базируется на показателях ро-
ста цен по итогам февраля, ко-
торый оказался аналогичным 
прошлогоднему за тот же пери-
од. Но независимые эксперты 
к таким заключениям относят-
ся с осторожностью. «Никто 
пока точно не знает, реализо-
ван ли уже потенциал роста цен 
после повышения НДС, по-
скольку действуют мультипли-
кационные эффекты», — гово-
рит Леонид Холод. Даже, не-
смотря на то, что НДС на мно-
гие продукты питания остался 
10 процентов, выросли издер-
жки за счет повышения стои-
мости электроэнергии, пере-
возки, хранения. В результате 
основные последствия повы-
шения НДС могут быть еще 
впереди. 

20 РЕГИОНОВ ПЕРЕЙДУТ 
НА НОВОЕ ВЕЩАНИЕ 

Все местные колл-цен-
тры будут связаны с 
федеральной «горячей 

линией» (8-800-220-20-02). 
Кроме телефонной поддержки 
помочь в выборе приставки 
и ее подключении смогут во-
лонтеры. В 20 регионах, кото-
рые переходят на «цифру» 15 
апреля, более 15 тысяч волон-
теров, отметил Волин. Тем же, 
кто не может сам купить себе 
приставку, помогут региональ-
ные власти.

Несколько сотен миллионов 
рублей заложено на поддержку 
малообеспеченных жителей 20 

субъектов РФ. «В каждом реги-
оне разработана своя програм-
ма, в каждом регионе выделены 
средства, которые идут на эти 
цели. Но в каждом регионе есть 
свои правила и свои критерии», 
— сказал Волин.

Третья волна перехода на 
цифровое эфирное вещание на-
мечена на 3 июня. В нее перей-
дут на цифру оставшиеся 57 ре-
гионов. 

Транспортные компании теперь избавлены от излишнего бумажного доку-
ментооборота.

Помимо детских кроватей по ставке в 10 процентов будут облагаться 
кровати-манежи и люльки, которых раньше не было в списке.

Заемщикам с не-

большими дохода-

ми предстоит чаще 

сталкиваться 

с отказом в одобре-

нии заявки

РОССИЯН ЖДЕТ РОСТ ПЕНСИЙ 

1

1

— Читайте также: Минтрас 
предложил обнулить НДС 
на все авиарейсы по России 
rg.ru/art/1667422

— Задайте вопрос о вашей 
будещей и нынешней пенсии 
rg.ru/bankvoprosov

— Читайте также: Штрафы 
за вождение в нетрезвом виде 
не повлияют на цену ОСАГО 
rg.ru/art/1668948

1

ГРАФИК

На цифровое вещание переходят жители Москвы, Амурской, Иванов-
ской, Кемеровской, Кировской, Костромской, Курганской, Липецкой, 
Московской, Новгородской, Сахалинской, Тюменской областей, Кабар-
дино-Балкарии, Карачаево-Черкесии, Удмуртии, Чувашии, Ставрополь-
ского края, Калмыкии и Мордовии, а также Ямало-Ненецкого АО.
Они будут смотреть цифровой эфир с 20 федеральными каналами (Пер-
вый канал, «Россия 1», «Матч ТВ», «НТВ», «Петербург — 5 канал», «Россия 
— Культура», «Россия 24», «Карусель», «ОТР», «ТВ Центр — Москва», 
«РЕН ТВ», «Спас», СТС, «Домашний», ТВ3, «Пятница», «Звезда», «Мир», 
ТНТ, «Муз ТВ). Они вещают в новом стандарте DVB-Т2 на всей террито-
рии России с конца 2018 года.

— Полезная книжка: 
Как перейти с аналогового 
на цифровое телевидение 
rg.ru/art/1647040
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ЭКЗАМЕНЫ

Юнармейцам добавят баллы к ЕГЭ
Школьники — участники движения «Юнармия» получат пре-
имущество при поступлении в вузы. Как заявил начальник 
Главного штаба движения Роман Романенко ТАСС, более 
20 высших учебных заведений за личные достижения юнар-
мейцев будут начислять дополнительные баллы к ЕГЭ. Но-
вовведение начнет действовать уже с этого года.

ПРОЕКТ Обычные сигареты 
уравняют с электронными

Одним дымом
Надежда Толстоухова

Правительственная комиссия по профилактике право-
нарушений поддержала позицию минздрава о едином 
регулировании электронных и обычных сигарет и ре-
комендовала министерству совместно с другими ве-
домствами внести изменения в законодательство Рос-
сии, сообщило агентство «Интерфакс» со ссылкой на 
протокол заседания комиссии.

Если такие изменения будут внесены, то запрет на 
курение в учебных, оздоровительных и государствен-
ных учреждениях, вблизи вокзалов, на лестничных 
клетках, детских площадках, в гостиницах и барах будет 
касаться и электронных сигарет. Кроме того, за их куре-
ние несовершеннолетними планируется ввести адми-
нистративную ответственность. Комиссия предлагает 
также создать межведомственные рабочие группы для 
борьбы с незаконным ввозом сигарет в Россию, в кото-
рые вошли бы представители МВД, ФТС, Роспотребнад-
зора, Россельхознадзора и Ространснадзора. МЧС, мин-
здраву и минсельхозу рекомендовано проработать во-
прос о размещении на пачках сигарет дополнительных 
предупреждающих надписей и изображений о возмож-
ных последствиях пожаров из-за курения. 

Урок 
по стандарту

Что еще важного закрепляют новые стандарты? 
В них учитываются возрастные и психологиче-
ские особенности учеников всех классов. Глав-

ное — чтобы ребята не были перегружены.  Кроме того, 
уточнено минимальное и максимальное количество ча-
сов, необходимых для полноценной реализации основ-
ных образовательных программ. Определено базовое со-
держание программы воспитания, уточнены задачи и ус-
ловия программы коррекционной работы с детьми с ОВЗ.

— Отметим, что обновленная редакция ФГОС сохра-
няет принципы вариативности, — пояснили в министер-
стве просвещения. — Также позволит снизить «бюрокра-
тическую» нагрузку на учителей.

Над новым проектом работали специалисты ведущих 
педагогических вузов страны — РГПУ им. А.И. Герцена, 
МПГУ им. В.И. Ленина, МГПУ. Документ размещен на 
сайте www.preobra.ru. Свое мнение там может оставить 
любой: нужно лишь зарегистрироваться. Что особенно 
важно, новый стандарт позволит любому родителю 
и ученику посмотреть, каким должно быть содержание 
учебного предмета, и соотнести его с практикой в кон-
кретной школе, с заданиями учебников, с ЕГЭ. Общест-
венное обсуждение на сайте завершится 29 апреля. 

Конкретные примеры из ФГОС основного 
общего образования (5-9 класс  — прим.ред).

Предметные результаты освоения первого года долж-
ны отражать сформированность умений: 

Математика
— оперировать понятиями: доли, части, дроби; 
— распознавать простейшие фигуры: отрезок, пря-

мая, луч, ломаная, угол;
История
— определять последовательность событий, явлений, 

процессов истории Древнего мира; 
— синхронизировать события истории разных стран 

и народов, определять их современников;
Биология 
— иметь представление о важнейших биологических 

процессах: питание, дыхание, рост, размножение;
— проводить описание организма (растения, живот-

ного) по заданному плану. 

День призывника

В 24 муниципальных 
образованиях пяти 
субъектов Российской 

Федерации: Республики Саха 
(Якутия),  Забайкальского, 
Камчатского и Хабаровского 
краев, а также Чукотского ав-
тономного округа граждан 
тоже призывают на военную 
службу лишь раз в год, но это 
происходит с 1 мая по 15 июля.  
А осенью — зимой там призыв 
не проводится. В этот же пери-
од отправляют на военную 
службу педагогических работ-
ников.

Напомню, что с начала года 
были приняты два федераль-
ных закона, напрямую связан-
ные с призывом. Теперь моло-
дые люди старше 18 лет, ранее 
имевшие отсрочку для обуче-
ния в школе, получили право на 
еще одну  —  для подготовки по 
программам среднего профес-
сионального образования. То 
же касается студентов вузов, 
решивших продолжить образо-
вание в  агистратуре.  

Кроме того, введена норма, 
по которой граждане должны 
состоять на учете в военном 
комиссариате по месту жи-
тельства или пребывания вне 
зависимости от наличия у них 
регистрации. Это особенно ак-
туально для иногородних при-
зывников, обучающихся в ву-
зах, но не имеющих регистра-
ции. Им теперь не нужно воз-
вращаться в другой регион, 
чтобы представить справку об 
обучении, пройти призывную 
комиссию и на вполне закон-
ных основаниях получить от-
срочку от военной службы.

По указу президента, кото-
рый сегодня публикует «Рос-
сийская газета», весной и ле-
том в строй поставят 135 
тысяч новобранцев. Как вооб-
ще определяется потребность 
в солдатах-призывниках? 

ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ: Военкоматы  
направляют в строй столько мо-
лодых людей, сколько на дан-
ный момент требуется для ком-
плектования  воинских частей, 
где законом предусмотрена во-
енная служба. Причем не толь-
ко в Вооруженных силах, но и 
некоторых других силовых ве-
домствах, в частности, Росгвар-
дии и МЧС.

В то же время в нашей стране 
действует новая система ком-
плектования армии и флота, в 
которой упор сделан на профес-
сионалов. С 2012 года количест-
во контрактников там увеличи-
лось в два с лишним раза и сей-
час составляет 393,8 тысячи че-
ловек. А общая укомплектован-
ность Вооруженных сил за тот 
же период выросла более чем на 
треть и доведена до  95—100 про-
центов.

Это стало результатом тех 
изменений, которые целена-
правленно реализует руковод-
ство страны и минобороны. Что 
имею в виду. Во-первых, повы-
силась привлекательность во-
енной службы, улучшились ус-
ловия ее прохождения. Во-вто-
рых, за счет увеличения  числа 
контрактников существенно 
снизилась потребность в при-
зывниках, что позволило повы-
сить качество их отбора. В-тре-
тьих, армейская жизнь стала 
престижным и обязательным 
этапом для тех, кто решил по-
ступать на государственную 

гражданскую или муниципаль-
ную службу. 

В результате отношение мо-
лодых людей к военной службе  
существенно поменялось в луч-
шую сторону. Это очевидный 
факт, с которым не поспоришь.

Перед отправкой в части при-
зывников обеспечивают всеми  
видами довольствия, а новобран-
цев Вооруженных сил — еще и бан-
ковскими, а также персональны-
ми электронными картами.

Что ребята готовы служить, 
конечно, радует. Но ведь не 
всем армия показана, и не 
только по здоровью.  Отбор 
призывников ведете, кого-то 
отсеиваете?

ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ:  В Вооружен-
ных силах создана многоуров-
невая система профессиональ-
ного и психологического отбора 
призывников. 

Все начинается в военкома-
тах  муниципальных образова-
ний при первоначальной поста-
новке на воинский учет. Затем — 
при призыве на военную служ-
бу, а также при поступлении 
в вузы минобороны.

Более того, перед отправкой 
в части призывники обязатель-
но проходят психологическое 
обследование на сборных пун-
ктах субъектов Российской Фе-
дерации. А по прибытии воин-
ские части — с учетом их адапта-
ции к условиям службы, в том 
числе к возросшим физическим 
нагрузкам и распорядку дня — 
молодые солдаты вновь прохо-
дят психологическое обследо-
вание на пунктах приема попол-
нения. 

Его результаты учитываются 
при формировании подразделе-
ний и назначении новичков на 
воинские должности.  В даль-
нейшем в войсках проводится 
профессионально-психологи-
ческое сопровождение службы 
призывников.

В прошлом году завершилась 
апробация новых психодиагно-
стических методик. В отличие от 
тех, что применяют в армиях 
других государств, российские 
методики позволяют выносить 
заключение о профессиональ-
ной психологической пригодно-
сти человека к службе не только с 
учетом его профессионально 
важных качеств, но и личност-
ных особенностей призывников 
— таких, как направленность на 
службу, общие познавательные 
способности, нервно-психиче-
ская устойчивость, склонность к  
девиантному, то есть не вписыва-
ющемуся в общепризнанные 
рамки, поведению.

Не раз слышал от различных 
чиновников, что для призыв-
ников предусмотрены много-
численные льготы. Вот уж не 
думал, что солдаты-срочни-
ки отнесены к особо социально 
защищенной категории гра-
ждан.

ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ:  Можно и так 
сказать. Судите сами. При про-
хождении военной службы по 
призыву граждане обеспечива-
ются денежным и другими вида-
ми довольствия, в том числе 
бесплатным питанием. Им га-
рантируется бесплатная медпо-
мощь и обеспечение лекарства-
ми. 

Жизнь и здоровье каждого 
военнослужащего обязательно 
страхуется за счет федерально-
го бюджета. Государство обес-
печивает им бесплатные пере-
сылку писем и юридическую 
помощь по вопросам  прохожде-
ния военной службы. За моло-
дыми людьми сохраняются жи-
лые помещения, занимаемые до 
призыва в армию. Также их за-
прещено  снимать  с  учета 
нуждающихся в жилье.  

После службы парни полу-
чают социальные гарантии по 
трудоустройству и сохранению 
рабочего места: в течение трех 
месяцев после увольнения из 
армии за ними сохраняется 
право на поступление на рабо-
ту в те же государственные ор-
ганизации и на должность не 

ниже занимаемой до призыва. 
С учетом специальности им 

в первоочередном порядке 
предоставляют работу в госу-
дарственных организациях. 
А если они трудоустроились 
впервые, то имеют преимуще-
ственное право на сохранение 
рабочего места при сокраще-
нии штата. При этом время во-
енной службы засчитывается 
в непрерывный стаж работы 
(год службы за два года рабо-
ты), учитываемый при выплате 
единовременного вознагра-
ждения за выслугу лет, процен-
тной надбавки к оплате труда, 
предоставлении социальных 
гарантий.

Кроме того, принятым на 
прежнее место работы бывшим 
солдатам по призыву положена 
материальная помощь на пер-
воначальное обзаведение хо-
зяйством. 

Еще за ними сохраняется 
право на продолжение образо-
вания, прерванного  для воен-
ной службы. А для дипломиро-
ванных солдат-призывников 
действует преимущественное 
право зачисления в вуз для уче-
бы по программам высшего об-
разования в области экономики 
и управления.

Между прочим, меры соци-
альной защиты предоставляют-
ся и родственникам таких воен-
нослужащих. Например, при со-
кращении численности или 
штата работников их одиноких 
матерей увольняют в самую по-
следнюю очередь. А беремен-
ным и имеющим детей женам 
военнослужащих-призывников 
выплачивают государственные 
пособия. 

Вернемся к службе. Учеба при-
зывников в ДОСААФе как-то 

влияет на их распределение по 
войскам?

ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ: Она обяза-
тельно учитывается. Этих при-
зывников назначают на дол-
жности, соответствующие осво-
енным ими военно-учетным 
специальностям. Из года в год 
подобных новобранцев стано-
вится все больше. 

Только один пример. Прош-
лой осенью  отправились слу-
жить 18,5 тыс. граждан (почти 
14 процентов от общего призы-
ва), которые до армии получили 
в организациях ДОСААФ воен-
но-учетную специальность. 
Осенью 17-го данный показа-
тель был на 1,2 тысячи, или на 6 
процентов,  меньше.  

Слышал, что в военкоматах 
выстраиваются чуть ли не 
очереди из желающих слу-
жить в научных ротах. Это 
действительно так?

ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ:  Кандидатов в 
такие подразделения на самом 
деле хватает. В этом году мы 
даже были вынуждены повы-
сить требования к выпускни-
кам вузов, претендующих на ва-
кантные должности операторов 
научных рот в военном иннова-
ционном технополисе «ЭРА». 
На замещение ста таких мест 
претендовали более 1500 моло-
дых ученых с дипломами техни-
ческого профиля. 

По опыту прошлых лет ска-
жу: кандидаты в научные роты в 
основном выбирают исследова-
ния в области IТ-технологий, 
робототехники и биомедицины. 
Конкурс на место по этим на-
правлениям достигает 15 чело-
век на место. По другим специ-
альностям на протяжении не-
скольких призывных кампаний 
он сохраняется на уровне 8  че-
ловек на место.

Военнослужащие научных 
рот, прошедшие отбор на весну, 
— это стипендиаты президента 
РФ за отличие в учебе и вклад в 
научную деятельность, авторы 
научных публикаций и облада-
тели интеллектуальной собст-
венности.  

А вообще-то служить в воен-
ном технополисе в Анапе может 
практически каждый молодой че-
ловек призывного возраста, вы-
державший конкурсный отбор и 
имеющий средний бал по про-
фильным предметам не ниже 4,5.

Напомню, что прошлой осе-
нью на комплектование 16 на-
учных рот, в том числе четырех 
в «ЭРЕ», направили 295 воен-
нослужащих.  Еще 109 призыв-
ников распределили в четыре 
научно-производственные 
роты. Две из них комплектова-
ли впервые  — в интересах «Сев-
маша» в Северодвинске и При-
балтийского судостроительно-
го завода «Янтарь» в Калинин-
граде. По сути, создана прин-
ципиально новая модель взаи-
модействия Вооруженных сил 
с предприятиями оборонно-
промышленного комплекса 
страны.

Добавлю, что в июне количе-
ство научных рот  технополиса 
«ЭРА» увеличится до пяти. 
В этом году планируем сформи-
ровать и еще одну — пятую по 
счету — спортивную роту.

Талантливая молодежь ар-
мии, безусловно, нужна. 
Но как быть с теми, кто от 
службы бегает?

ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ:  Количество 
уклонистов от военной службы 
из года в год становится все 
меньше. При этом подавляющее 
большинство молодежи идет 
служить с желанием. 

Вот официальная статисти-
ка. За последние пять лет число 
граждан, уклонившихся от при-
зыва на военную службу, то 
есть не прибывших по повестке 
в военкомат и на сборный 
пункт, сократилось с 6157 
(осень 2014 года) до 1613 чело-
век осенью 2018-го.  То есть по-
казатель снизился почти в че-
тыре раза. И это не может не ра-
довать. 

Хотя на дворе апрель,  новобранцам, которым предстоит служить в регионах с холодным климатом, например, на Северном флоте,  выдадут новенькую зимнюю форму одежды. 

А К Ц Е Н Т

С этого года граждане должны состоять 
на учете в военкомате по месту житель-
ства или пребывания вне зависимости 
от наличия у них регистрации

ИНИЦИАТИВА 
К продаже 
электронного 
ОСАГО 
допустят 
посредников

ТРЕТИЙ 
НЕ ЛИШНИЙ
Юлия Кривошапко

Комиссия правительства по за-
конопроектной деятельности 
одобрила поправки о доступе 
страховых брокеров и агентов 
к продаже электронных поли-
сов обязательного страхования 
автогражданской ответствен-
ности (Е-ОСАГО). Об этом, вы-
ступая на круглом столе в Ана-
литическом центре при прави-
тельстве, сообщил начальник 
отдела регулирования страхо-
вой деятельности министерства 
финансов Дмитрий Никульшин.

Сейчас такая деятельность 
запрещена. Законопроект это 
ограничение снимает, но для 
посредников вводится ряд 
жестких ограничений и требо-
ваний, чтобы исключить воз-
можные недобросовестные 
действия с их стороны. 

Во-первых, речь идет о запре-
те на прием агентами и брокера-
ми страховых премий и заклю-
чения договоров страхования 
от своего имени. Все действия 
будут осуществляться от имени 
страховщика. Перечисление 
средств в счет оплаты страховой 
премии также будет произво-
диться на счет страховщика. 

Во-вторых, клиенту должна 
будет предоставляться возмож-
ность ознакомления с полномо-
чиями страхового посредника, 
условиями страхования до 
оплаты премии и подписания 
договора. 

В числе условий, которые 
должны будут выполнить по-
средники, чтобы получить пра-
во продавать электронное ОСА-
ГО, наличие собственных про-
граммно-технических средств, 
позволяющих создавать и от-
правлять данные в электронной 
форме в информационную си-
стему страховщиков. 

Для страховщиков минфин 
предлагает предусмотреть за-
прет на признание договора 
страхования недействитель-
ным, если страховым агентом 
или брокером в процессе рабо-
ты были нарушены одно или не-
сколько условий. «В целом мы 
полагаем, что законопроект по-
зволит расширить каналы про-
даж страховых услуг, повысить 
удобство для потребителей и 
способствовать развитию кон-
куренции», — подчеркнул 
Дмитрий Никульшин. 

В 2018 году количество до-
говоров электронного ОСАГО 
увеличилось в 2,5 раза, а их 
доля в общем объеме выросла 
до 30 процентов, сообщил в 
свою очередь Иван Козлов, за-
меститель руководителя служ-
бы Банка России по защите 
прав потребителей.

Жалоб на ОСАГО в ЦБ также 
сейчас приходит гораздо мень-
ше — за последний год их число 
сократилось в 2,5 раза. «Если в 
2017 году количество обраще-
ний на недоступность страхо-
вания автогражданской ответ-
ственности составляло 19,7 ты-
сячи, то в 2018-м — 7,3 тысячи», 
— уточнил Иван Козлов. 

Одновременно снижается 
средняя стоимость полиса. В 
сегменте электронного ОСАГО 
она ниже, чем в среднем по 
рынку: чуть больше 3,5 тысячи 
против 5,6 тысячи рублей, оз-
вучил данные Иван Козлов. 

Минфин предлага-

ет предусмотреть 

запрет на призна-

ние договора стра-

хования недейст-

вительным, если 

страховым аген-

том или брокером 

в процессе работы 

были нарушены 

одно или несколь-

ко условий

— Читайте также: Российскую 
армию вооружат ударными 
беспилотниками 
rg.ru/art/1663638
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Указ Президента Российской Федерации 

О призыве в апреле — июле 2019 г. граждан 
Российской Федерации на военную службу 

и об увольнении с военной службы граждан, 
проходящих военную службу по призыву

Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ «Об оборо-
не» и от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 «О воинской обязанности и военной службе», 
постановляю:

1. Осуществить с 1 апреля по 15 июля 2019 г. призыв на военную службу граждан 
Российской Федерации в возрасте от 18 до 27 лет, не пребывающих в запасе и подлежа-
щих в соответствии с Федеральным законом от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 «О воинской 
обязанности и военной службе» (далее — Федеральный закон «О воинской обязанности 
и военной службе») призыву на военную службу, в количестве 135 000 человек.

2. Осуществить в соответствии с Федеральным законом «О воинской обязанности 
и военной службе» увольнение с военной службы солдат, матросов, сержантов и стар-
шин, срок военной службы по призыву которых истек.

3. Правительству Российской Федерации, органам исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации и призывным комиссиям обеспечить выполнение мероприя-
тий, связанных с призывом на военную службу граждан Российской Федерации.

4. Руководителям федеральных органов исполнительной власти обеспечить испол-
нение положений Федерального закона «О воинской обязанности и военной службе» 
в отношении граждан Российской Федерации, не пребывающих в запасе, принятых 
на службу (работу) в подведомственные органы и организации этих федеральных орга-
нов исполнительной власти и подлежащих призыву на военную службу.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации

В. Путин

Москва, Кремль

30 марта 2019 года № 135
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ЦИФРА

393,8
ТЫС ЯЧИ 
КОНТРАКТНИКОВ

сейчас служат в Вооруженных 
силах России. Их количество 
превышает число солдат-при-
зывников.  

СОБЫТИЕ В столице 
открылся новый завод

Европа 
за МКАД
Сергей Бабкин

Один из крупнейших немецких концернов KSB открыл 
завод в Новой Москве в бизнес-парке «Индиго». Мэр 
Сергей Собянин назвал это логичным решением: евро-
пейцы поставляют свои насосы на предприятия города.

Промышленные насосы KSB делает с 1871 года. В по-
следнее время концерн стал выпускать еще и приборы 
автоматического управления, которые используются по 
всему миру. «KSB активно сотрудничает с нашим «Водо-
каналом», «Мосэнерго», НПЗ», — подчеркнул Собянин. 
Идеальное место для завода немцы подобрали в ТиНАО. 
KSB разместил здесь сборочный цех, испытательный 
центр, логистическую службу, склады. «Хотелось бы бы-
стрее на работу добираться, — говорят сотрудники. — 
Можно ли городской автобус пустить по территории 
бизнес-парка?». Раньше, продолжают заводчане, была 
тропа через кладбище, но проход там закрыли. И прихо-
дится идти от ближайшей остановки 2 км. «Здесь прохо-
дит ведомственная автодорога, — уточнил мэр. — Поэто-
му сиюминутно проблему не решить. Но мы обязательно 
проведем переговоры с владельцами». Кроме того, скоро 
рядом откроется метро. 

Сергей Собянин: Немецкий концерн активно сотрудничает 
с нашим «Водоканалом», «Мосэнерго», НПЗ.

ЦИФРА

7,3
ТЫСЯЧИ 
ОБРАЩЕНИЙ

на недоступность страхования 
автогражданской ответствен-
ности поступило в прошлом 
году в Банк России.
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ВЫБОРЫ Главой Словакии 
впервые стала женщина 

Букет 
для президента
Юрий Когалов

По итогам второго тура выборов адвокат и граждан-
ская активистка Зузана Чапутова обошла своего со-
перника, комиссара ЕС по вопросам энергетики и за-
местителя председателя Еврокомиссии Мароша Шеф-
човича и станет новым президентом Словакии. Свои 
голоса за нее отдали 58,4 процента избирателей.

«Я довольна не только результатом, но и тем, что мы 
не поддались популизму, говорили правду и увеличили 
нашу поддержку без агрессии», — прокомментировала 
итоги голосования сама Чапутова. Обещание быть 
президентом всех словаков, даже тех, кто не голосовал 
за нее, она произнесла на всех основных языках жите-
лей страны. Еще до окончательного подсчета голосов 
Шефчович признал поражение и отправил сопернице 
букет цветов. Чапутову также поздравил действующий 
глава государства Андрей Киска, срок действия полно-
мочий которого заканчивается 14 июня. «Мы должны 
восстановить доверие людей к государству и справед-
ливости. Вот почему я рад, что Словакия выбрала тако-
го президента. Я горжусь этим», — отметил Киска.

Чапутова станет пятым по счету главой республики 
после провозглашения независимости в 1993 году. До 
прихода в политику она занималась защитой прав жен-
щин и детей, а также прав рядовых сотрудников госу-
дарственных учреждений и коммерческих компаний. 
Явка составила 41,2 процента. 

КРИЗИС В Венесуэле 
снова погас свет 

Опять блэкаут
Сергей Новиков

Вечером в минувшую субботу жители Венесуэлы 
против своей воли поучаствовали в проводимой по 
всему миру акции в защиту окружающей среды «Час 
земли» — в 7 вечера по местному времени свет погас 
практически на всей территории страны. Виной все-
му очередные перебои с подачей электроэнергии. 
Новое масштабное отключение электричества, чет-
вертое по счету за последнее время, затронуло, по 
меньшей мере, 11 из 23 штатов республики и столицу 
Каракас.

Венесуэльская оппозиция не оставляет попыток 
обратить ситуацию с отключениями электричества в 
свою пользу. Вместо политических лозунгов прези-
дент-самозванец Хуан Гуайдо выводит людей на улицы 
под более понятными и близкими каждому венесуэль-
цу призывами борьбы с бытовыми проблемами. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Во Франции прошла самая 
спокойная суббота 

«Желтое» 
настроение
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Участие в нынешней «желтой субботе», как сообщили 
во французском МВД, по всей стране приняли 33 700 
«жилетов» (на прошлой неделе их было немного боль-
ше — 40 500 человек. — Прим. ред.). 

Надо сказать, что в эту субботу парижане вздохнули 
с облегчением: 20-й общенациональный день проте-
стов «желтых жилетов» во французской столице про-
шел, как никогда, спокойно. Тысячи неформалов, стар-
товав во второй половине дня от места сбора напротив 
Восточного вокзала, отправились по заранее согласо-
ванному с городскими властями маршруту. Настрое-
ние у всех было приподнятое, чему в немалой степени 
способствовала теплая по-летнему погода и яркое сол-
нце. Почти трехчасовой марш по улицам Парижа, набе-
режной Сены, мимо Лувра, Эйфелевой башни прошел 
без каких-либо серьезных эксцессов и завершился на 
площади Трокадеро. Но когда пришло время расходить-
ся, к оставшимся присоединились появившиеся словно 
черти из табакерки несколько десятков парней в чер-
ном и с лицами, закрытыми повязками. Они стали про-
воцировать полицейских, бросать бутылки, пиротех-
нику. Судя по всему, те были готовы к такому повороту 
событий и, ответив слезоточивым газом, довольно бы-
стро взяли ситуацию под свой контроль. Вскоре пло-
щадь была очищена от демонстрантов, а через час она 
была открыта для городского транспорта.

Более напряженная обстановка сложилась в Бордо, 
где для усмирения демонстрантов были использованы 
гранаты со слезоточивым газом. Не обошлось без стол-
кновений и в Авиньоне, Сент-Этьене и Монпелье. 

ВЗГЛЯД ИЗ-ЗА РУБЕЖА

НАБЛЮДАТЕЛЕЙ ОДОЛЕВАЮТ СОМНЕНИЯ

Италия
Ранннее утро, Рим, Via Monte 

Pramaggiore, 13, консульство 
Украины в Италии. Узнать точ-
ные цифры явки, увы, не пред-
ставляется возможным — рос-
сийским журналистам раздо-
быть эту информацию по впол-
не очевидным причинам край-
не затруднительно. Однако 
«РГ» удалось пообщаться с на-
блюдателем кандидата на пост 
президента Украины от партии 
«Гражданская позиция» Анато-
лия Гриценко Вадимом Литви-
ным.

«Всего зарегистрировано 
8012 бюллетеней. На избира-
тельном участке установлено 5 
кабинок. За безопасностью сле-
дит один охранник. В 8 утра уже 
было 150 человек в очереди. Че-
рез пару часов ажиотаж замет-
но спал, сейчас голосование 
проходит плавно, без больших 
скоплений людей у входа в кон-
сульство», — заметил Литвин.

Вопреки внешне довольно 
позитивной атмосфере, Литви-
на, тем не менее, одолевают не-
которые сомнения, что эти вы-
боры пройдут без сучка и задо-
ринки. «Утром мною наруше-
ний зарегистрировано не было. 
Единственное — многие не могли 
найти себя в списках, но это не 
вина комиссии, просто голосую-
щие не подали вовремя заявку 
на включение в избирательные 
списки.», — рассказал «РГ» Ва-
дим. Украинская община Рима 
является одной из самых много-
численных и занимает 4-е место 
среди выходцев из стран, не вхо-
дящих в Евросоюз. Доминируют 

в ней преимущественно женщи-
ны. Их около 80 процентов им-
мигрантов, а мужчин, соответ-
ственно, 20 процентов.

Франция 
Избирательный участок по-

сольство Украины во Франции 
устроило не в своем здании на 
проспекте Сакс, что неподалеку 
от Дома инвалидов, а в украин-

ском культурном центре.  Утром 
перед импровизированным 
участком было практически без-
людно, народ стал подтягиваться 
ближе к 11. Охранник, учитывая 
скромные размеры внутренних 
помещений строения, запускал 
внутрь по два-три человека и, 
пока столько же не покидало 
центр, перед новой партией 
дверь не открывал.

Трудно сказать, сколько укра-
инцев посетят особняк на авеню 
Мессин из того десятка тысяч 
(данные Евростата), что прожи-
вают на тех или иных основаниях 
во Франции. Удалось накоротке 
побеседовать с одним из них. На-
звавшийся Владимиром мужчи-
на лет 40 с небольшим уже не 
первый год во Франции и «рабо-
тает строителем». Что ждет мой 
собеседник от нынешних выбо-
ров на родине? «Чтобы не было 
хуже и чтобы прижали хвост во-
рью и коррупционерам».

Канада и США
На Канаду приходится значи-

тельная часть граждан Украины, 
которые сегодня проживают и 
будут голосовать за рубежом.  
Этнические украинцы составля-
ют около 3—4 процентов местно-
го населения и проживают в 
основном в регионах централь-
ной и западной части страны.

Украинская диаспора доволь-
но активно ведет себя в полити-
ческом плане, но в том, что каса-
ется голосования на выборах, 
препятствием для высокой явки 
становятся канадские просторы. 
На территории от Атлантическо-
го до Тихоокеанского побережья 
работают два украинских дип-
представительства — посольство 
в Оттаве и консульство в Торон-
то. Недавно к ним прибавилось 
третье — консульство в Эдмонто-
не. В Оттаве избирательный уча-
сток работает с 8 до 20 часов по 
местному времени (с 15.00 вос-
кресенья до 3.00 понедельника 
мск). В США для граждан Украи-
ны будут открыты четыре изби-

рательных участка — в Вашинг-
тоне, Нью-Йорке, Сан-Францис-
ко и Чикаго. Тут из-за расстоя-
ний явка тоже обычно невысо-
кая. Обычно к урнам приходит 
примерно 10 процентов от обще-
го числа имеющих право голоса.

Польша 
С утра в воскресенье перед 

зданием посольства Украины в 
Варшаве выстроилась огромная 
очередь. Ведь, по приблизитель-
ным подсчетам, на территории 
Польши пребывает около полу-
тора миллионов украинцев.  

 Голосование в Варшаве, а 
также на участках, расположен-
ных в украинских консульствах 
в Гданьске, Кракове и Люблине, 
началось в восемь утра по мест-
ному времени, и закончится в 
20.00, то есть на час позже, чем 
на самой Украине. Журналисты 
интернет-издания Gazeta.pl 
опросили украинцев, живущих в 
Польше, что они думают о кан-
дидатах, и выяснили, что те в це-
лом настроены весьма пессими-
стично и считают, что никто из 
претендентов не изменит жизнь 
украинцев к лучшему. Напри-
мер, программист Александр, 
которого цитирует издание, счи-
тает, что «экономическая ситуа-
ция на Украине за последние де-
сять лет не улучшилась, а укра-
инцы все надеются, что приле-
тит супергерой и спасет их».  

Подготовили 
Нива Миракян (Рим), 
Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Игорь Дунаевский, 
Ариадна Рокоссовская

Украина на бюллетене

Первыми, еще в суббо-
ту, начали голосовать 
украинцы Австралии и 

раньше всех — в полдень по ки-
евскому времени — закончили 
волеизъявление. Итоговая явка 
оказалась показательной: к ур-
нам пришли только 125 человек 
из 1737 состоящих на консуль-
ском учете, то есть около 13 
процентов.

В бюллетень для голосования 
были внесены 39 фамилий — ре-
корд для современной Украины. 
Поэтому его длина составила 80 
сантиметров. За неделю до выбо-
ров о своем отказе баллотиро-
ваться заявил экс-спикер парла-
мента и основатель Социалисти-
ческой партии Украины Алек-
сандр Мороз. Свое решение он 
мотивировал большим количе-
ством готовящихся фальсифика-
ций, однако из бюллетеня его фа-
милия вычеркнута не была. На 
этот раз кандидаты идут не под 
разыгранными номерами, как 
было заведено ранее, а по алфа-
виту, что вызвало нарекания у 
кандидата Юлии Тимошенко из-
за наличия среди соискателей ее 
полного однофамильца — Юрия 
Владимировича Тимошенко, 
считающегося «техническим 
кандидатом» действующего пре-
зидента. Такое соседство в бюл-
летене, по мнению экспертов, 
может в итоге стоить «настоя-
щей» Тимошенко от 1 до 3 про-

центов. Всего, по подсчетам 
местных наблюдателей, больше 
десятка кандидатов так или ина-
че связаны с Порошенко, и их 
основная задача была — обеспе-
чить президенту большинство 
среди наблюдателей и членов из-
бирательных комиссий. И, судя 
по итогам опросов — эта манипу-
ляция сыграла свою роль.    

В преддверии ответственно-
го дня МВД усилило меры без-
опасности в Киеве и крупных го-
родах. Только в столице за по-
рядком следили до шести тысяч 
патрульных, без учета минимум 
двух полицейских на каждом из-
бирательном участке. Также 
спецназ Службы безопасности 
Украины в полной боевой эки-
пировке все воскресенье патру-
лировал Одессу, Харьков и горо-
да в «зоне АТО». Однако это 
было всего лишь пугающей кар-
тинкой, на которую рядовые 
украинцы не обратили внима-
ние и продолжали демонстриро-

вать неуважение к законам:  «В 
Чернигове неизвестный пообе-
щал взорвать все штабы одного 
из кандидатов в президенты», 
«В Одессе председатель избир-
кома избил мужчину, который 
пришел голосовать», «В Белой 
Церкви наблюдатель сорвал 
пломбу с урны, чтобы прове-
рить ее на прочность», «Жену 
кандидата Гриценко не нашли в 
списках избирателей», «В Киеве 
здание ЦИК взяли под усилен-
ную охрану», «Избирательница 
родила прямо на участке» — та-
кими заголовками описывали 
вчера ход голосования украин-
ские СМИ.

Всего же к концу голосова-
ния МВД получило около 2000 
сообщений о нарушениях изби-
рательного процесса, по кото-
рым было открыто более трех 
десятков уголовных произ-
водств. Среди основных нару-
шений значились: незаконная 
агитация, фотографирование 

бюллетеней — признак контр-
олируемого голосования, под-
куп избирателей, попытки пор-
чи бюллетеней или их выноса с 
участка. Отдельным нарушени-
ем стала публичная демонстра-
ция бюллетеней с отметками. 
Так, радикалу Ляшко было вы-
несено предупреждение за сел-
фи с бюллетенем и напоминание 
об уголовной ответственности 
за такие действия — вплоть до 
трех лет заключения. Хотя в то 
же время послу Великобрита-
нии Джудит Гоф, сфотографиро-
вавшейся в качестве наблюдате-
ля с бюллетенем и выложившей 
эту картинку в свой «Твиттер», 
вольное обращение с докумен-
том строгой отчетности, кото-
рый даже теоретически не дол-
жен попадать в руки иностран-
ных граждан, вполне ожидаемо 
сошло с рук. Посол США Мари 
Йованович, также проинспекти-
ровавшая один из участков в 
центре Киева, избежала соблаз-
на собственноручного «вмеша-
тельства» в местные выборы.

Но не эти, преимущественно 
административные нарушения, 
внушают сомнение в  итоге вы-
боров. Так, необъяснимым явля-
ется взрыв энтузиазма избира-
телей Донецкой и Луганской об-
ласти — контролируемой укра-
инскими силовиками их части: 
там организованно проголосо-
вали по 48 процентов избирате-

лей, при том, что на выборах 
2014 года явка составила 10 и 16 
процентов соответственно. От-
вет об источниках такого энту-
зиазма следует искать в украин-
ских СМИ, которые ранее опу-
бликовали всю подноготную со-
здания так называемой «сетки» 
в этих регионах — системы 
контролируемого и оплачивае-
мого либо принудительного, на-
сильственного и бесплатного го-
лосования в этих регионах. Ре-
зультат выглядит возмутительно 
и бесстыдно: в областях, рас-
стрелянных украинскими сило-
виками, явка оказалась выше, 
чем на родине карателей Дон-
басса — на западе Украины.   

Накануне голосования запад-
ные СМИ уже выразили сомне-
ния в честности выборов. Еще 
недавно не замечавшие на Укра-
ине никаких проблем, теперь 
они считают, что «если выборы 
пройдут без мошенничества, это 
уже будет победа», а польское 
издание Fakt подытожило кампа-
нию так: «Мрачная коллекция 
клоунов и мошенников, пред-
ставляющих поверхностные и 
упрощенные предвыборные 
программы». 

В Польше, где живут и работают минимум 3 миллиона украинцев, на участ-
ках образовались небольшие очереди. 

Больше всего журналистов пришло 
вчера в штаб кандидата Зеленского. А К Ц Е Н Т

Явка в Донбассе удивляет: 40 процентов 
сейчас, против 10 процентов в 2014 году. 
О том, как в Киеве ее «рисовали»,
рассказали ранее украинские СМИ
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ТЫСЯЧА 
ДВИЖЕНИЙ
Руслан Мельников

Накануне выборов президен-
та на Украине Донецк встре-
тил корреспондента «РГ» 
внешне спокойной мирной 
жизнью, хотя на окраинах зву-
чит канонада. У местных жи-
телей действительно сформи-
ровалось такое понятие «ти-
шины»: около 80 нарушений 
режима прекращения огня за 
предвыборную неделю, более 
двух десятков обстрелянных 
городов и поселков, два погиб-
ших бойца ДНР, один раненый. 
Сами по себе украинские вы-
боры начались с сообщений о 
массированном обстреле ВСУ 
позиций ДНР в Петровском 
районе Донецка и мирных жи-
телей в поселке Зайцево. В 
итоге день голосования окон-
чился трагически: двое мир-
ных жителей получили тяже-
лые ранения и один защитник 
Донбасса погиб.  

На этом фоне жители ДНР 
не горели желанием участво-
вать в украинских выборах. 
Хотя власти республики не чи-
нили препятствий тем, кто хо-
чет выехать на подконтроль-
ную территорию Украины для 

голосования, потока избира-
телей практически не было. Да 
и сама Украина оказалась не-
заинтересованной в голосах 
дончан. Даже имея украин-
ский паспорт с донецкой про-
пиской, нельзя просто перее-
хать линию соприкосновения 
и проголосовать. Чтобы отдать 
свой голос, следовало начать 
подготовку задолго до выбо-
ров. Теоретически участво-
вать в голосовании можно, 
только будучи зарегистриро-
ванным в качестве переселен-
ца на украинской территории. 
«Чтобы переселенец получил 
право на участие в выборах, 
нужно было проявить инициа-
тиву, сделать тысячу телодви-
жений и добиться внесения 
своих данных в специальные 
реестры. То есть сама по себе 
справка переселенца не дает 
автоматического права голо-
са. Но дончане и не рвутся го-
лосовать. Я не знаю ни одного 
человека, который отправился 
бы из Донецка на выборы», — 
говорит местная жительница 
Ирина. Опрошенные корре-
спондентом «РГ» жители До-
нецка действительно не выра-
зили желания участвовать в 
выборах. Лишь у одного чело-
века нашлась знакомая, кото-
рая поехала в воскресенье «го-
лосовать», но в ее паспорте 
стоит не донецкая регистра-
ция, а штамп небольшого по-
селка на контролируемой ВСУ 
территории. И на самом деле 
девушка отправилась через 
линию соприкосновения, что-
бы навестить мать, и проголо-
совала «по приколу» — ей дав-
но нравится актер Зеленский.   

«За этими выборами мы на-
блюдаем как за выборами в чу-
жой уже нам стране. Многие 
дончане вообще не следят за 
украинской жизнью, а значи-
тельная часть зарегистриро-
ванных на украинской терри-
тории переселенцев на самом 
деле живет в ДНР. Особенно 
это касается пенсионеров. Но, 
кстати, я бы все же посовето-
вал переселенцам проявить 
гражданскую активность и 
проголосовать хотя бы для 
того, чтобы оттянуть голоса у 
Порошенко. В противном слу-
чае есть опасность, что эти го-
лоса действующая власть ис-
пользует для фальсификации 
выборов. Уже ведь был скан-
дал, когда в списках украин-
ских избирателей находили, 
например, Захарченко и 
Гиви», — рассказывает житель 
Донецка Николай. 

45-летняя адвокат Зузана Чапутова — пятый президент 
Словакии и первая женщина на этом посту.

— Выборы президента Украины: 
все новости на сайте 
rg.ru/sujet/6125

А К Ц Е Н Т

«В 8 утра уже было 150 человек в очере-
ди. Через пару часов ажиотаж заметно 
спал, голосование проходит плавно 
без больших скоплений людей у входа»

За украинскими 

выборами донча-

не наблюдают 

как за событиями 

в уже чужой 

им стране
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СОФТ НА ЗДОРОВЬЕ
В ближайшие годы цифровые техно-
логии начнут проникать в медицин-
скую сферу все активнее. В частно-
сти, Финляндия уже стремится к пе-
реходу на виртуальный прием паци-
ентов. Проект «Виртуальная больни-
ца 2.0» охватывает медицинские 
центры, медуниверситеты и бизнес.
Все заинтересованы в том, чтобы 
каждый человек мог получить по-
мощь не выходя из дома. Это может 
быть традиционный визит в кабинет 
с терапевтом и медсестрой в при-
вычном понимании, но только по ви-
деосвязи.
Особенно виртуальная помощь спе-
циалиста полезна людям с депрес-
сией или другими психическими 
проблемами. Потребность возра-
стает, если пациент живет в отдален-
ной местности, где невозможно най-
ти врача или больницу. Удаленного 
доступа к медицинской помощи ча-
сто не хватает в развивающихся 
странах.
Виртуальная связь с пациентом спо-
собна заранее предупредить обо-
стрение заболевания. Например, по-
вышенного внимания требуют паци-
енты с хронической обструкцион-
ной болезнью легких, которая пред-
ставляет большую проблему для 
всего мира. В Великобритании этой 
болезни подвержены 1,2 миллиона 
людей. Проект с использованием 
платформы прогнозирования риска 
NHS Greater Glasgow & Clyde and 
Seattle направлен на сокращение чи-
сла госпитализаций путем дистанци-
онного мониторинга симптомов, фи-
зиологии и лечения пациентов. Алго-
ритмы машинного обучения предла-
гают медицинским работникам 
вспомогательную поддержку для 
принятия клинических решений для 
выявления пациентов с высоким ри-
ском обострения.
Цель проекта — предоставление па-
циентам возможности получить про-
филактическое лечение в любое вре-
мя и в любом месте. Данные с кисло-
родной маски пациента передаются 
в медицинский центр, где врачи уда-
ленно могут настроить необходи-
мые программы лечения. 
На помощь врачам приходят техно-
логии дополненной реальности 
(augmented reality, AR). Один из при-
меров — Hololens4Pathology. Это 
комплексный подход, использую-
щий возможности смешанной ре-
альности очков Microsoft Hololens. 
Он объединяет информацию о пато-
логиях и изображения пораженных 
участков. Такая разработка позволя-
ет врачам детально рассмотреть ор-
ган и его проблемы со всех сторон. 

«Мы можем детально визуализиро-
вать трехмерную модель патологии 
органа и поворачивать его, чтобы ис-
следовать различные участки, а так-
же смежные структуры», — расска-
зал Карлос Фернандес Моро, специ-
алист шведского Каролинского уни-
верситета, на конференции 
Microsoft Re-Imagining Healthcare в 
Хельсинки.
Цифровые технологии «не боятся» 
даже неизлечимых болезней, о кото-
рых многие предпочитают просто не 
вспоминать, поскольку в развитых 
странах их практически нет. Так, 
фонд Novartis и компания Microsoft 
работают над атласом изображений 
проказы для раннего выявления за-
болевания. Организации будут со-
трудничать с исследователями из 
Фонда Освальдо Круса в Бразилии, 
чтобы собрать базу из анонимных 
изображений разных стадий болез-
ни. Позднее библиотеку планирует-
ся сделать общедоступной, чтобы 
упростить исследования проказы в 
дальнейшем. По словам доктора Энн 
Аертс, главы фонда Novartis, основ-
ная задача сводится к тому, чтобы 
ускорить обнаружение проказы и 
предотвратить развитие у пациентов 
повреждения нервов. Публикация 
первого варианта изображения ат-
ласа запланирована на середину 
2019 года.
Цифровые технологии могут помочь 
пациентам даже косвенно, напри-
мер снизить стресс у детей, которые 
лечатся в больницах от рака. Лиза 
Карин Бергстром, менеджер по ухо-
ду Каролинского университета, уве-
рена, что разработки в сфере 
компьютерных игр, роботы и другие 
подобные технологии способны 
снять напряжение у детей, напуган-
ных многочисленным оборудовани-
ем, препаратами и общей угнетаю-
щей больничной атмосферой.
Россия не отстает от других стран во 
внедрении передовых технологий. В 
некоторых регионах уже используют 
решение Botkin.AI, способное с точ-
ностью до 95 процентов выявлять 
онкологические заболевания на ран-
них стадиях благодаря анализу меди-
цинских изображений с помощью 
технологий искусственного интел-
лекта. Решение легко интегрируется 
с диагностическим оборудованием 
клиники, которым могут пользовать-
ся рентгенологи для выявления пато-
логий. Искусственный интеллект 
способен находить патологии на ме-
дицинских снимках, предоставляя 
специалисту не только информацию 
об обнаружении опухоли, но и выде-
ляя участки, требующие внимания. 

ПОКУПАТЕЛЬ ХОЧЕТ УВИДЕТЬ
Сфера применения технологий вир-
туальной реальности (VR) гораздо 
шире, чем многие себе представля-
ют. Помимо очевидных сфер — игро-
вой и развлекательной — технологии 
виртуальной реальности уже приме-
няются в сфере недвижимости, об-
разования, моделирования, автомо-
билестроения, медицины. Напри-
мер, Volvo использует технологию 
HoloLens, которая помогает выбрать 
конфигурацию автомобиля. 
— На рынке VR-решения сейчас ак-
тивно внедряются застройщиками. 
Это объяснимо: покупателям квар-
тир часто бывает сложно принять 
решение о покупке — когда прихо-
дится выбирать из вариантов, кото-
рых еще не существует в реальном 
мире, — говорит Олег Кельник, гене-
ральный директор компании по про-
изводству VR-решений Planoplan. — 
Застройщики помогают покупате-
лям оценить будущее жилье в VR-оч-
ках — чтобы те поняли, как будет вы-
глядеть конфигурация готовой квар-
тиры изнутри. Некоторые пошли 
дальше — они предлагают выбрать и 
отделку в виртуальной реальности,.
Сегодря рынок продолжает двигать-
ся «от общего к частному», и скоро в 
очках виртуальной реальности мож-
но будет выбирать любые детали ин-
терьера. Применение VR возможно 
для всего, что покупатель может по-
ставить в свое помещение. Уже се-
годня мебельная компания из Санкт-
Петербурга создала в своих салонах 
шоу-румы, где можно увидеть, как бу-
дет выглядеть комната с выбранной 
мебелью. Чтобы воссоздать в дета-
лях то, как будет выглядеть комната 
клиента, менеджер мебельного са-
лона задает много вопросов: по сти-
листике, цветовому решению, раз-
мерам, использованию помещения. 
Буквально за 15—20 минут он созда-
ет визуализацию в программе — и 
прямо в салоне дает клиенту «оце-
нить обстановку». И это интерьер, 
проработанный до мелочей, со все-
ми элементами декора. Покупатель 
может принять решение на месте 
или получить визуализацию и внима-
тельно рассмотреть все дома.
— «Хочу видеть» — все чаще требуют 
клиенты в самых разных сферах биз-
неса. И в этом направлении будут 
двигаться и производители мебели, и 
ретейлеры одежды, и организаторы 
массовых мероприятий. Когда-то 
компании внедряли VR-технологии, 

чтобы показать свою крутость и про-
двинутость. Часто они сами не знали, 
как их монетизировать, главное было 
— произвести WOW-эффект. Сегодня 
VR -технологии становятся доступны 
даже малому бизнесу. И станут еще 
доступнее. Программное обеспече-
ние «из коробки» — вещь недорогая и 
легко масштабируемая. Поэтому не-
сложно представить такую картину: 
предприниматель заходит на сайт, 
выбирает подходящий ему тариф и 
устанавливает ПО, которое позволит 
ему использовать технологии VR для 
его бизнеса, — полагает Кельник.
Доступность технологии — необхо-
димое, но недостаточное условие 
для ее широкого распространения. 
Важно, чтобы даже технически не 
очень подкованным предпринима-
телям без штата разработчиков 
было понятно, как пользоваться ПО. 
И чтобы они могли легко обучить 
этому своих сотрудников — в том чи-
сле линейных менеджеров и продав-
цов. Поэтому сегодня все интерфей-
сы стараются делать простыми и ин-
туитивно понятными. Сервисы, со-
зданные с помощью VR-технологий, 
не стали исключением. 
Многие застройщики предлагают в 
офисах VR-очки буквально в качест-
ве сувенирной продукции. Ремон-
тные бригады также активно исполь-
зуют технологии для демонстрации 
будущего ремонта клиентам.
Персонализация — еще один важный 
тренд. VR становится максимально 
персонализированной. По сути, 
можно не просто увидеть то, чего 
еще не существует в реальности, а 
создать это. Конечно, изменить план 
жилого комплекса вряд ли получит-
ся, а вот создать под себя отделку — 
вполне реально. Так, по оценке ком-
пании «Ленстройтрест», конфигура-
тор отделки на основе VR-платфор-
мы добавляет 2—3 процента к стати-
стике сделок.
— По статистике, из 10 предваритель-
ных заказов с проектом 3D — девять 
продаж. Для сравнения — до запуска 
программы из десяти заказов было 
шесть продаж, — рассказывает Тать-
яна Зелинская, руководитель роз-
ничной сети MEBEL-MARKT.
VR меняет подход к продажам: вме-
сто того чтобы менеджер пытался на 
словах переубедить клиентов, он 
дает им возможность развеять свои 
сомнения с помощью технологии, — 
увидеть, оценить, примерить. 

СМАРТФОН МНЕ ДРУГ
Компания Huawei представила свои 
флагманские смартфоны — линейку 
P30. Мировые продажи устройств 
уже стартовали. В России они на-
чнутся завтра, 2 апреля.
Спрос на смартфоны в нашей стране 
растет даже несмотря на повыше-
ние цен на них, констатируют ретей-
леры. Причем в последнее время 
симпатии потребителей все больше 
смещаются в сторону «китайцев».
По оценке группы «М.Видео-Эльдо-
радо», в январе-феврале 2019 года 
рынок смартфонов в России вырос 
на 7 процентов в штуках и на 14 про-
центов в деньгах относительно пер-
вых месяцев прошлого года. Всего за 
первые два месяца текущего года 
россияне приобрели около 4,6 мил-
лиона смартфонов, потратив на них 
74 миллиона рублей. Средний чек 
покупки составил 16,1 тысячи ру-
блей. В начале 2018 года этот показа-
тель был на уровне 15,1 тысячи ру-
блей, то есть за год вырос примерно 
на 6,5 процента. В числе основных 
факторов специалисты называют 
продолжающуюся миграцию спроса 
из низких ценовых категорий (до 5 
тысяч рублей) в более высокие.
Наиболее заметно в январе-феврале 
рос спрос на смартфоны стоимо-
стью от 10 до 20 тысяч рублей. Спрос 
сместился в сторону устройств с 
большими дисплеями. Годом ранее 
доля смартфонов с диагональю экра-
на более 5 дюймов составляла лишь 
40 процентов в штучных продажах, в 
2019 году доля таких устройств уже 
превышает 75 процентов. 
Лидером среди брендов в штучных 
продажах остается Samsung, его по-
чти догнал по доле Honor. В пятерку 
также входят Apple, Huawei и Xiaomi. 
Таким образом, в первой пятерке иг-
роков трое — представители Китая. 
По словам руководителя департа-
мента «Мобильная техника» группы 
«М.Видео-Эльдорадо» Владимира 
Чайки, тренд на усиление позиций 
китайских производителей начался 
не менее трех лет назад. К 2019 году 
сформировалось ядро игроков, ко-
торые вытеснили с рынка многие из-
вестные бренды и составляют се-
рьезную конкуренцию историче-
ским лидерам — Samsung и Apple. 
«Продажи «китайцев» растут в пол-
тора-два раза год к году в штуках и в 
дальнейшем их значение на россий-
ском телекомрынке должно стать 
еще выше», — прогнозирует Чайка.
В объединенной компании «Связ-
ной-Евросеть» также отмечают 
устойчивый спрос на смартфоны. С 
января по февраль 2019 года гражда-
не приобрели 4,1 миллиона таких 

гаджетов на общую сумму 66 милли-
ардов рублей, что на 3,4 процента 
больше в натуральном выражении в 
сравнении с 2018 годом. В штуках же 
рост составил 8,9 процента, расска-
зали «РГ» в компании.
Средняя стоимость смартфона, по 
данным компании, выросла на 5 про-
центов и составила 15,9 тысячи ру-
блей. «Такая тенденция связана с 
тем, что клиенты стали чаще прио-
бретать более технологичные и до-
рогие смартфоны, — указывает Да-
вид Борзилов, вице-президент по 
продажам объединенной компании 
«Связной-Евросеть». — Производи-
тели смартфонов стали выпускать 
все больше моделей с двойными и 
тройными камерами, с функцией 
NFC (Near field communication — ком-
муникация ближнего поля), с фун-
кцией распознавания лица Face ID и 
другими технологичными опциями».
На активный рост продаж флагман-
ских моделей влияют удобные про-
граммы рассрочки и кредитования, 
добавляет Борзилов.
В последнее время внимание потре-
бителей все больше приковывают 
устройства с функцией беспровод-
ной зарядки. По данным «Связного-
Евросети», лидером в штуках в 
прошлом году было беспроводное 
устройство от Apple — на него при-
шлось 66 процентов от всех продан-
ных устройств, на втором месте рас-
положился Samsung c долей в 30 
процентов, на третьем — Huawei с 
тремя процентами. «Средняя стои-
мость смартфона с беспроводной 
зарядкой в прошлом году составила 
59,3 тысячи. Взрывной рост продаж 
смартфонов с этой функцией связан 
с тем, что сегодня производители 
оснащают все свои флагманские мо-
дели технологической начинкой для 
беспроводной передачи энергии, — 
поясняет Борзилов. — За год наи-
больший прирост показал Apple. 
Продажи смартфонов с беспровод-
ной зарядкой бренда выросли в 3,7 
раза». Наиболее популярными смар-
тфонами в России с беспроводной 
зарядкой стали iPhone 8 и 8 Plus, 
iPhone X и Samsung Galaxy S8. 

КОФЕ ЗАСТАВИТ УЛЫБНУТЬСЯ
В России появится первая сеть кофе-
ен, работающая на искусственном 
интеллекте (ИИ). Индустрия HoReCa 
(канал сбыта товаров с непосредст-
венным потреблением продукции в 
месте продажи) сегодня переживает 
серьезную трансформацию. В кафе 
появляются роботы, принимающие 
заказы, кофе можно заказать не 
просто с рисунком на пенке, а с це-
лой фотографией клиента.
Дмитрий Скворцов, руководитель 
сети инновационных кофеен «Аста-
маньяна», уверен, что обычные ко-
фейни уже никому не интересны. Бо-
лее 50 процентов клиентов — милле-
ниалы. Они продвинутые пользова-
тели всего нового и постепенно за-
меняют тех, кто привык употреблять 
растворимый кофе. Для таких клиен-
тов и предлагается революционная 
трансформация сферы HoReCa.
«В кофейнях будет происходить 
оценка эмоционального состояния 
покупателя. Бариста видит состоя-
ние посетителя, программа предла-
гает ему алгоритм общения исходя 
из оценки эмоций клиента. Напри-
мер, апельсиновый раф для поддер-
жания хорошего настроения. Систе-
ма обучается со временем. Напри-
мер, если напиток не подошел, в бу-
дущем вероятность такой ошибки 
исключена. Если клиент установил 
приложение, система будет предла-
гать ему напиток исходя из предыду-
щих запросов», — отметил Скворцов.
Таким образом, появится возмож-
ность предложить клиентам точные 
персонифицированные варианты 
питания. В будущем можно даже учи-
тывать показатели здоровья посети-
теля. Александр Ермаков, управляю-
щий партнер Awara IT, подчеркивает, 
что клиента не будут заставлять на-

жимать какие-то кнопки, или запол-
нять опросники, или подставлять 
лицо к какому-то экрану, чтобы счи-
тать его эмоции. Система реагирует 
на расстоянии. При этом предупре-
ждать об анализе эмоций все-таки 
будут заранее.
Технологии  ИИ позволят прогнози-
ровать наплывы пользователей на 
основе внешних событий. Напри-
мер, учитывать на заполняемость 
влияние погоды или какие-то празд-
ники в городе. В новых кофейнях 
клиент, отсканировав код на стака-
не, сможет узнать страну происхож-
дения, регион, местонахождение 
плантации, увидеть сами кусты с ко-
фейными зернами, климатические и 
географические параметры. Может 
даже поставить лайк фермеру.
Цифровая платформа на основе 
Azure Blockchain особенно полезна 
для отслеживания цепочек поставок 
премиального кофе от момента про-
израстания до потребления. Сегод-
ня 20—25 процентов премиального 
кофе — подделка. Чаще всего в таком 
кофе подделывают срок годности. 
Теперь вероятность мошенничества 
исключена. Авторы новой модели 
кофеен уверяют, что такие решения 
никак не отразятся на стоимости 
продукции. Высокотехнологичный 
кофе будет продаваться по рыноч-
ным ценам.
По словам Арсения Тарасова, дирек-
тора направления цифровой тран-
сформации бизнеса Microsoft в Рос-
сии, подобные изменения в сфере 
услуг наблюдались в середине 90-х 
годов, когда открылось первое ин-
тернет-кафе. И тогда, и сейчас кли-
ент приходит в кафе не просто по-
есть и выпить кофе — он приходит за 
опытом и впечатлениями. 

МЕДИЦИНА ВИЗУАЛИЗАЦИЯ ГАДЖЕТЫ ТЕХНОЛОГИИ

Новые технологии позволяют вовремя диагностировать опасные болезни.

Скоро в очках виртуальной реальности можно будет выбирать детали интерьера.

Искусственный интеллект и робототехника способны совершить револю-
цию в сфере услуг.

Без смартфонов современный человек чувствует себя как без рук.

СЕТЬ Facebook выступил за регулирование интернета 

Правила поста 
ТЕХНИКА В ноутбуках MacBook залипают клавиши. Что делать?

Эффект «бабочки»
Глава компании Facebook 

Марк Цукерберг опублико-
вал на своей странице в со-

цсети авторскую колонку, в ко-
торой высказался за государст-
венное регулирование интерне-
та. За двенадцать часов запись 
собрала 44 тысячи «лайков», 
8,4 тысячи комментариев и 3,5 
тысячи репостов. Без купюр пе-
репечатала мнение Цукерберга 
и газета The Washington Post. 

Основатель крупнейшей 
в мире социальной сети пишет, 
что ежедневно его сотрудникам 
приходится принимать множе-
ство решений о том, какой кон-
тент может нанести вред пользо-
вателям, и удалять его. Но непра-
вильно, что весь груз ответствен-
ности за принятые решения ло-
жится на них, поэтому Цукер-
берг предлагает ввести госрегу-
лирование в четырех областях: в 
сфере защиты персональных 
данных, в определении характе-
ристик вредоносного контента, 
во всем, что касается политиче-
ской агитации и в формировании 
правил переносимости данных. 

В частности, он просит влас-
ти дать определение таким по-
нятиям, как пропаганда терро-
ризма и разжигание ненависти. 
Цукерберг говорит: эксперты 
его компании постоянно пере-
сматривают свои подходы к   
тому, что считать вредоносным 

контентом, а что — нет, но в от-
сутствии четких законодатель-
ных норм они неизбежно совер-
шают ошибки, которые вызыва-
ют недовольство у людей. 

Действительно, Facebook ча-
сто упрекают в том, что админи-
страторы соцсети много на себя 
берут, блокируя пользователей 
за любое спорное высказывание. 
У многих поэтому существует по 

нескольку аккаунтов: пока один 
отправлен «в  бан», они пользу-
ются другими. Сейчас специали-
сты соцсети создают комиссию, 
в которую можно будет пожало-
ваться, если решение о блоки-
ровке аккаунта кажется неспра-
ведливым. Но чтобы подходы к 

оценке контента была одинако-
выми у всех владельцев цифро-
вых платформ, нужна стандар-
тизированная на государствен-
ном уровне методика. 

То же самое касается полити-
ческой агитации. Уже действую-
щих законов для регулирования 
этой сферы недостаточно, ведь 
кампании в интернете не пре-
кращаются и между выборами. 

Для защиты персональных 
данных пользователей Марк 
Цукерберг предлагает создать 
особую глобальную структуру. 
Руководствоваться ей следова-
ло бы сводом правил, аналогич-
ным действующему в ЕС регла-
менту о защите персональных 
данных. Его основная цель — 
дать гражданам возможность 
контролировать использование 
информации о себе.  

«Наконец, регулирование 
должно гарантировать принцип 
переносимости данных. Если вы 
делитесь ими с одним ресурсом, 
вы должны иметь возможность 
переместить их в другой. Это 
дает людям выбор и позволяет 
разработчикам конкурировать 
между собой», — пишет он.

Поскольку Facebook несет 
ответственность перед пользо-
вателями из десятков стран по 
всем четырем направлениям, 
глава компании заявил о готов-
ности обсуждать принципы ре-
гулирования интернет-про-
странства с законодателями по 
всему миру. 

Apple признала существо-
вание проблем с клавиа-
турой MacBook, у кото-

рой западают клавиши. Давняя 
история снова снова получила 
огласку после того, как одно из 
крупных американских изда-
ний написало, что пользователи 
продолжают сталкиваться с 
трудностями при использова-
нии даже новейших устройств. 

Первые проблемы появи-
лись еще в 2015 году. Тогда было 
выпущено устройство с прин-
ципиально новым механизмом 
клавиатуры под названием «ба-
бочка». В нем использовался но-
вый тип пластиковых пружи-
нок, возвращающих нажатую 
клавишу на место. Если в ста-
рых моделях применялись так 
называемые «ножницы», где 
две части пружинок были пере-
крещены, то в новых «бабоч-
ках» появились торчащие в раз-
ные стороны «крылья», опуска-
ющиеся при нажатии и затем 
поднимающие ее обратно. Та-
кой подход позволил сделать но-
утбуки тоньше. Кроме того, по-

высилось удобство печати, сни-
зилась громкость щелчков. Но 
обычные крошки и пылинки мо-
гут вызвать залипание клавиш.

Обладатели ноутбуков выра-
жали недовольство тем, что по-
чистить клавиатуру самостоя-
тельно очень трудно или даже 
невозможно. Дело в том, что кла-
виши легко отламывались и вер-
нуть их на место было нельзя. 
Кроме того, между отверстиями 

в корпусе и клавишами находит-
ся гибкая прокладка-мембрана — 
все, что случайно попало под 
нее, уже невозможно выдуть или 
высосать обратно. Для починки 
нужно пойти в сервис — там спе-
циалисты могут заменить клави-
атуру, сняв попутно несколько 
внутренних узлов. Возмущение 
владельцев MacBook не было 
массовым, но Apple решила про-
длить гарантию на ноутбуки, вы-

пущенные в 2015–2017 годах. Но 
программа не будет распро-
с т р а н я т ь с я  н а  н о у т б у к и 
MacBook, выпущенные в 2018 
году. Дмитрий Рябинин, руково-
дитель Hi-Tech Mail.ru, уверен, 
что речь идет о системной про-
блеме. «Каждый год так или ина-
че покупатели MacBook сталки-
ваются с проблемами из-за воз-
действия твердых частиц — 
пыли, грязи, песка и так далее. 
На данный момент жалобы про-
должаются», — отмечает он.

В самой Apple утверждают, 
что с недостатком столкнулось 
лишь незначительное число 
пользователей. И у них есть сра-
зу несколько способов решить 
проблему. Для начала обратить-
ся в сервис в течение гарантий-
ного срока. Починка займет не-
сколько дней, зато на выходе бу-
дет полностью исправный ноут-
бук. Кроме того, необходимо ре-
гулярно продувать клавиатуру 
сжатым воздухом, обращая вни-
мание на часто используемые 
клавиши. В английском языке 
это E и R, а в русском — O, A и E. 

А К Ц Е Н Т

Цукерберг считает, что без участия 
государств не получится отсеять 
вредный контент в интернете 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА, АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ

РЕЗЮМЕ ПОДБЕРЕТ РОБОТ
Сервис по поиску работы Superjob 
разработал нейросеть, которая по 
фотографии определяет профессию 
человека. Это заметно упрощает 
процесс составления резюме. Си-
стема с точностью до 100 процентов 
отличает водителя от бухгалтера или 
продавца от инженера-эколога.
Для ее создания проанализировали 
свыше 25 миллионов фото из резю-
ме в базе Superjob. Алгоритм может 
определить наличие высшего обра-
зования у соискателя, его пол, воз-
раст и опыт работы, возможную зар-
плату. Чем больше фотография соот-
ветствует профессии человека, тем 
проще создать резюме. Водитель 
с фото за рулем машины может рас-
считывать на точное определение 
профессии. А вот снимок на пляже 
вряд ли поможет найти работу.
«Мы создали базу одежды, которая 
включает в себя более чем 10 милли-
онов экземпляров. В зависимости от 
того, что надето на человеке: майка 
или дорогой костюм — система прос-
читает зарплатные аппетиты соиска-
теля», — рассказал президент 
Superjob Алексей Захаров.
Разработки с подобным функциона-
лом начали появляться примерно 
пять лет назад, но они все еще требу-

ют доработки. Показательный при-
мер — неудачный кейс Amazon. Ре-
тейлер разработал специальный ал-
горитм, который анализировал ре-
зюме в базе и искал подходящих сои-
скателей. Через год Amazon отказал-
ся от алгоритма. Как оказалось, ме-
ханизм обучался преимущественно 
на резюме мужчин, в итоге в реаль-
ности отдавал им предпочтение. 
Вместе с тем сервисы по подбору 
персонала продолжают тестировать 
новые технологии. Например, рос-
сийский робот Вера находит подхо-
дящие резюме на сайте, затем само-
стоятельно обзванивает отобран-
ных кандидатов, с лучшими прово-
дит видеособеседование. «Одна из 
задач искусcтвенного интеллекта в 
сфере HR — проведение первичных 
телефонных собеседований. Еще 
одна задача — прогноз и составление 
аналитики для HR-менеджеров. Си-
стема анализирует процессы на про-
изводстве: ввод нового оборудова-
ния, текущий наем персонала, утеч-
ку кадров и составляет рекоменда-
ции по набору сотрудников на бли-
жайшие месяцы», — рассказал эк-
сперт по нейронным сетям, гене-
ральный директор Sarafan 
Technology Inc Андрей Корхов. 

Всем, кто столкнулся с проблемами, починят ноутбук бесплатно.

ЦИФРА

16
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ —

такова средняя стоимость 
смартфона в России

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Технологии VR служат и экологическому просвещению. Цифровое издатель-
ство Planetpics производит по заказу минприроды фильмы формата 360, ко-
торые в формате VR-кинотеатров демонстрируют на разных мероприятиях. 
«Это эффективный инструмент, позволяющий заповедникам увеличить ко-
личество туристов, — считает Антон Жданов, генеральный директор изда-
тельства. — Как можно любить природу, если люди про нее ничего не знают.  
Мы показываем фильмы, дальше люди принимают решение посмотреть при-
родные красоты вживую».
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КОШЕЛЕК В каких регионах жители могут сэкономить на платежах за вывоз мусора

В метрах будет дороже
Россияне уже заплатили по 

первым платежкам, где 
стоимость вывоза твердых 

коммунальных отходов (ТКО) 
рассчитана по новым тарифам. 
В зависимости от региона се-
мейные расходы на эту услугу 
различаются в десятки раз, по-
считали аналитики междуна-
родной аудиторско-консалтин-
говой сети FinExpertiza. По их 
версии, средняя плата по стране 
на семью из трех человек соста-
вила 3677 рублей в год. Мини-
мальная — 135 рублей, макси-
мальная — 9186 рублей.

Многие регионы начали вво-
дить льготы, чтобы снизить на-
грузку на семейные кошельки и 
без того не туго набитые. Парал-
лельно развернулась дискус-
сия, как правильно рассчиты-
вать тарифы — по числу зареги-
стрированных жильцов или по 
количеству квадратных метров. 

Свои и федеральные
На Дальнем Востоке льгот-

ные тарифы ввели в двух регио-
нах — Сахалинской и Амурской 
областях. Скидки на Сахалине 
получили ветераны Великой 
Отечественной войны (ВОВ) и 
дети войны. Они будут платить 
не по четыре, а по одному рублю 
за кв. метр, а малоимущие — до 
двух рублей. Льгота также рас-
пространяется на инвалидов, 
многодетные и студенческие се-
мьи, ветеранов боевых дейст-
вий. «Новой льготой смогут вос-
пользоваться около 80 тысяч 
человек», — рассказал «РГ» врио 
губернатора Сахалинской обла-
сти Валерий Лимаренко. 

По его словам, люди могут 
претендовать еще на компенса-
цию, если платежи по всем ком-
мунальным услугам более 15 
процентов от дохода семьи в ме-
сяц. Это, кстати, касается всех 
российских регионов. Различа-

ется только процент, который 
дает право на льготу. Чаще всего 
это 22 процента.

На вывоз мусора действуют 
те же федеральные льготы и суб-
сидии, что и на остальные ком-
мунальные услуги, пояснила 
исполнительный директор На-
ционального центра общест-
венного контроля «ЖКХ контр-
оль» Светлана Разворотнева. 
Среди них и субсидия для тех, у 
кого низкий доход. Она позволя-
ет вернуть часть денег. Также 
есть федеральная льгота, кото-
рая предоставляется на общий 
платеж, включая вывоз мусора. 
Ее размер — 50 процентов от 
суммы платежа. Люди изна-
чально платят только ее часть.

Расширение льгот
Но вернемся к региональ-

ным льготам. Многие из них 
вступают в силу с 1 апреля. А в 
Амурской области стартует и 
сама «мусорная реформа». 
Здесь помимо старых появится 
и новая категория льготников: 
многодетные семьи, педагоги и 
медработники, вышедшие на 
пенсию. Право на скидку полу-
чат  жильцы благоустроенных 
многоквартирных и частных до-
мов, где нет печного отопления. 

В Оренбуржье утвердили 
льготы для многодетных семей,  
для детей войны и тружеников 
тыла. Речь идет о 100-процен-
тной компенсации расходов за 
вывоз мусора. На такую ком-
пенсацию в Омской области 
имеют право Герои Советского 
Союза и РФ, полные кавалеры 
ордена Славы, награжденные 
золотой медалью «За особые за-
слуги перед Омской областью»,  
почетные граждане региона.

 Собираются ввести льготы 
для некоторых категорий гра-
ждан и в Саратовской области. 
Среди них ветераны и инвалиды 

ВОВ и боевых действий, почет-
ных граждан региона. Размер 
скидки составит 50 процентов. 

Думают о льготах и в Ленин-
градской области. Они коснутся 
ветеранов труда, военной служ-
бы, селян, пенсионеров и много-
детных семей. На днях и губер-
натор Подмосковья Андрей Во-
робьев предложил снизить пла-
тежи, предоставив льготы. 

Искусство счета
Льготы, безусловно, дело хо-

рошее. Но почему так различа-
ются тарифы по регионам? Этот 
вопрос чаще всего задают наши 
читатели. Давайте разберемся.

Проблема состоит в диффе-
ренциации тарифов, поясняют 
эксперты. Один регион может 
установить несколько тариф-
ных зон. Также различаются 
платежи жителей многоквар-
тирных и частных домов.  

Зависят тарифы и от мас-
штабов мусорной реформы. С 
ними связывает возможные вы-
сокие тарифы в регионе эколог 
и бывший начальник департа-
мента государственного эколо-
гического контроля админи-
страции Ленобласти Сергей 
Грибалев. «Известно, — уточня-
ет он, — что региональный опе-
ратор будет ставить станции по 
переработке отходов, а в Гатчи-
не хотят строить мусоропере-
рабатывающий завод. На это 
нужны деньги». На новые пра-

вила регион полностью перей-
дет к  ноябрю. 

Но даже при самых грандиоз-
ных планах, как в любом деле, 
важен тщательный расчет. Это 
наглядно продемонстрировал 
Дагестан, у которого по версии 
FinExpertiza третий в стране са-
мый минимальный платеж — 
1170 рублей в год на семью из 
трех человек (первые два в реги-

онах, еще не включившихся в 
реформу). За счет чего добились 
такой цены? 

Как рассказал «РГ» министр 
природных ресурсов и экологии 
Дагестана Набиюла Карачаев, 
при расчете тарифа министер-
ство провело тщательную эк-
спертизу представленных реги-
ональными операторами расче-
тов. Единые тарифы на их услу-
гу были установлены дифферен-
цированно по муниципалите-
там республики. 

«Принимая во внимание не-
высокий уровень доходов насе-
ления, удалось избежать значи-
тельного увеличения платы гра-
ждан. Рост установленных тари-
фов не превысил 3,9 процента 

ранее действовавших», — рас-
сказал Карачаев. 

Зависит сумма платежа и от 
методики расчета тарифов. 
Большинство регионов устанав-
ливает платеж на одного челове-
ка, но есть и те, что считают от 
площади помещения. Расчет на 
квадратный метр использовал-
ся до перехода на новую систе-
му, и за регионами оставили 
право самим решать, считать 
«мусорные платежи» по площа-
ди или по количеству зареги-
стрированных человек. 

Споры о справедливости той 
или иной формы расчета не ути-
хают. В Кировской области жи-
тели города через суд добились 
расчета по числу проживающих. 
Тем не менее еще немало терри-
торий, где все-таки считают по 
метрам. «Так проще, — поясняет 
Светлана Разворотнева. — Не 
надо выяснять, сколько человек 
зарегистрировано в квартире». 
Однако мусор все-таки произво-
дят люди, а не метры. В одинако-
вых по площади квартирах мо-
гут проживать три и пять чело-
век. А платить за мусор семьям 
придется одинаково. Поэтому, 
уверены опрошенные «РГ» эк-
сперты, расчет от числа жиль-
цов более справедлив. 

Подготовили Тимур Алиев, 
Инга Бугулова, Юлия Гарднер, 
Татьяна Дмитракова, Ирина 
Жандарова, Ольга Журман, 
Денис Передельский

РЕШЕНИЕ В Cеверной столице сохранят легендарную 
пирожковую на Московском проспекте

А какие там беляши!
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В 
Санкт-Петербурге 
спасли от закрытия 
пирожковую «Хозя-
юшка» на Москов-
ском проспекте, 192. 
Она работает с 1956 
года и является од-
ним из главных га-
с т р о н о м и ч е с к и х 

брендов города, в ней регуляр-
но обедал живший в этом же 
доме Виктор Цой, за пирожка-
ми сюда приезжали артисты, 
политики. При этом заведение 
не стало пафосным — в нем до 
сих пор продают пирожки по 
25—30 рублей. Но из-за непра-
вильного оформления доку-
ментов несколько месяцев на-
зад над пирожковой нависла 
угроза закрытия…

Более 40 лет назад во дворе 
дома по Московскому проспек-
ту, 192, к пирожковой была сде-
лана пристройка, куда устано-
вили двигатель системы венти-
ляции. Данная мера была необ-
ходимой, поскольку пирожко-
вая занимает помещение пло-
щадью всего-то 124 квадрат-
ных метра, и на них размещает-
ся не только торговый зал, но и 
производство. 

Поставить вентиляционную 
систему внутри технически не-
возможно. Да такой вопрос и не 
стоял — пирожковая снабжала 
весь район беляшами и чебуре-
ками и работала с минималь-
ной маржой.

Гром грянул в прошлом году, 
когда кто-то из горожан подал 
на самовольную пристройку 
жалобу. Жилкомсервис № 2 
провел проверку и выяснил: да, 
участок занят незаконно. Уза-
конить пристройку постфак-
тум нельзя, поэтому жилком-
сервис подал на пирожковую в 
суд с требованием пристройку 
убрать.

Юрист ООО «Хозяюшка» 
Алексей Панин говорит, что 
речь о закрытии пирожковой 
никто не вел, но функциониро-
вать без пристройки она бы не 
смогла.

—  Пирожки выпекаются 
здесь  же,  их  не  привозят. 
Средств на покупку отдельного 
производственного помещения 
у предприятия нет. Соответст-
венно, ликвидация пристройки 
обязательно привела бы к за-
крытию заведения, — коммен-
тирует Алексей Панин.

За пирожковую вступились 
горожане — за пару недель было 
собрано более семи тысяч под-
писей. Было написано и обра-
щение к действующему главе 
города. И врио губернатора Пе-
тербурга Александр Беглов по-

ставил точку в этой драматич-
ной истории. Он лично приехал 
в пирожковую, поговорил с ди-
ректором «Хозяюшки» Валери-
ей Романовой, которая возглав-
ляет кафе больше 40 лет, узнал 
позицию жилкомсервиса и 
районной администрации.

— Мы разобрались в ситуа-
ции и нашли оптимальный вы-
ход — пирожковая продолжит 
работу и в течение года выпол-
нит требования жильцов, каса-
ющиеся модернизации венти-
ляционного оборудования. За-
крывать ее было бы неправиль-
но — здесь трудится коллектив 
из 40 человек, а отличная репу-
тация кафе привлекает боль-
шое количество постоянных 
любителей свежей выпечки, — 
отметил Александр Беглов.

Кроме того, в рамках подпи-
санного мирового соглашения 
пирожковая сможет взять в 
аренду у города участок, на ко-

тором находится пристройка. 
Это позволит заведению и 
дальше работать в обычном ре-
жиме.

— Я очень рад, что пирожко-
вая осталась, — поделился с 
корреспондентом «Российской 
газеты» народный артист 
РСФСР Михаил Боярский. — 
Она была одной из лучших в го-
роде. Когда я был студентом, 
таких заведений было много, 
там было очень дешево и вку-
сно. Но потом они стали куда-то 
исчезать, появились другие — 
наверное, более, так сказать, 
коммерческие. Осталась одна 
пирожковая — та самая, на Мо-
сковском. Там действительно 
замечательные пирожки. Я лю-
битель фастфуда, только не 
американского, а нашего. Когда 
я еду из аэропорта, то часто за-
езжаю в эту пирожковую. Боль-
ше всего мне там нравятся бе-
ляши. 

По словам побывавшего в пирожковой врио губернатора Санкт-Петербурга Александра Беглова, она обязательно продолжит работу.

А К Ц Е Н Т

В одинаковых по площади квартирах 
могут жить три и пять человек. А платят 
за мусор семьи одинаково. Более спра-
ведлив расчет тарифа по числу жильцов

А К Ц Е Н Т

«Хозяюшка» с 1956 года является одним 
из главных гастрономических брендов 
города. В ней регулярно обедал живший 
в этом же доме Виктор Цой, за пирожка-
ми сюда приезжали артисты, политики

СНИЗЯТ ТАРИФЫ

Сократить затраты российских семей на вывоз мусора позволят не толь-
ко льготы. Минприроды назвало 62 региона, которые могут снизить та-
рифы региональных операторов уже в ближайшее время. Экономия мо-
жет составить до 30 процентов. Некоторые регионы заявили о сниже-
нии платежей с 1 апреля. Среди них Мурманская область и Карелия. 

— Все о «мусорной» реформе 
rg.ru/sujet/6119

Извещение
Оргкомитет политической партии с предполагаемым наименованием 

«Социально-консервативная партия России» извещает, что учредитель-
ный съезд этой партии состоится 18 мая 2019 г. по адресу: Москва, 
Ленинский проспект, 158. Начало работы съезда — 12.00.

Официальный сайт оргкомитета: www.скпр.рф.
Контактные телефоны оргкомитета: 8 977 121 31 22 и 8 906 092 06 87.

Информационное сообщение
Об исключении кредитной организации Сталь 
Банк (ООО) из реестра банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в 
связи с отзывом Банком России лицензии на осущест-
вление банковских операций у кредитной организа-
ции Сталь Банк (Общество с ограниченной ответствен-
ностью) (регистрационный номер по Книге государ-
ственной регистрации кредитных организаций 2248, 
номер по реестру банков — участников системы обяза-
тельного страхования вкладов 1000) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкла-
дам Правлением Агентства 28 марта 2019 г. (протокол 
№ 27) принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы обяза-
тельного страхования вкладов с 20 марта 2019 г. на ос-
новании письма Банка России от 25 марта 2019 г.  
№ 14-5-18/3185 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией (запись в Едином государ-
ственном реестре юридических лиц от 20 марта 2019 г. 
№ 2197700091610).
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За пирожковую вступились горожане — за пару недель было собрано более 
семи тысяч подписей.

Медиацентр сообщает

НОВАЯ СИСТЕМА СКИДОК НА ОСАГО
1 апреля (понедельник) в 12.00 состоится пресс-конференция 
президента Всероссийского союза страховщиков Игоря Юргенса. 
В ходе пресс-конференции будут рассмотрены вопросы, связанные 
с изменением учета коэффициента бонус-малус (КБМ) и последствия 
для автовладельцев при его применении, а также выбор страховой 
компании для покупки полиса ОСАГО через системы «Е-Гарант» и 
«Единый агент». 
Пресс-конференция приурочена к вступлению в силу с 1 апреля 
новой системы скидок на ОСАГО и новых правил ЦБ продажи 
полисов страхования. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.

ДОСУГ 
Столичным 
музеям 
добавили 
бесплатных 
дней

ДЕНЬГИ 
ОСТАВЬТЕ 
СЕБЕ
Сергей Жуков

Хорошая новость для любите-
лей «умного» отдыха: москов-
ские музеи, подведомственные 
департаменту культуры, будут 
работать бесплатно каждую 
третью неделю месяца.

Новая программа стартует в 
апреле. Каждый музей-участ-
ник сделает один из дней на не-
деле бесплатным. Сейчас плату 
за вход городские галереи, му-
зеи и выставочные залы отме-
няют каждое третье воскресе-
нье, но заглянуть в них успева-
ют далеко не все, отмечают ав-
торы проекта. Именно поэтому 
формат решено пересмотреть.

— В акции примут участие 
более 40 учреждений. Это Му-
зей Москвы, Дарвиновский му-
зей, Московский музей совре-
менного искусства, Музей кос-
монавтики и другие, — расска-
зал глава столичного департа-
мента культуры Александр Ки-
бовский.

 Первая музейная неделя, 
уточнил он, намечена на 15—21 
апреля. Расписание в ближай-
шее время опубликуют на сай-
те «Мосгортура». Чтобы схо-
дить в музей в третью неделю 
месяца, предварительная за-
пись не нужна. Не спросят и до-
кументы. Достаточно взять в 
кассе бесплатный билет. Музеи 
и выставочные залы в дни, ког-
да отменят плату за вход, будут 
работать по своему обычному 
графику. По данным организа-
торов, каждое третье воскресе-
нье бесплатные выставки и эк-

спозиции посещают в среднем 
85 тысяч человек, а в целом за 
прошлый год сходили больше 
миллиона. Акция, судя по циф-
рам, оказалась популярной. Од-
нако часто возникали очереди 
на вход. «За один день трудно 
попасть сразу на несколько 
культурных площадок, — объя-
снили в «Мосгортуре». — Запуск 
нового проекта позволит пере-
распределить потоки гостей». 

Уже два года, напомню, го-
родские музеи бесплатно могут 
посещать и школьники. Такой 
возможностью с момента запу-
ска проекта воспользовались 
свыше 400 тысяч детей. Самые 
популярные у них — Дарвинов-
ский музей, заповедники «Ко-
ломенское», «Люблино» и «Из-
майлово», а также Музей кос-
монавтики.

Тем временем аналитики 
«Мосгортура» назвали самые 
популярные музеи у иностран-
ных пользователей соцсетей. 
Они проанализировали в ин-
тернете почти два миллиона 
упоминаний Москвы и ее куль-
турных объектов. Больше всего 
сообщений в Сети оставили го-
сти из США и Великобритании.

«За время чемпионата мира 
по футболу столицу посетили 
более миллиона иностранцев, 
такое количество зарубежных 
туристов город обычно прини-
мает за три месяца, — пояснил 
гендиректор «Мосгортура» Ва-
силий Овчинников. — Мы по-
считали, что это отличная воз-
можность изучить, как ино-
странцы оценивают культур-
ные объекты».

Самыми популярными в 
итоге оказались Кремль, Кра-
сная площадь и деловой центр 
«Москва-Сити». Туристы и бо-
лельщики совмещали прогулки 
по городу с культурной про-
граммой. Что интересно, теа-
тры упоминались в соцсетях в 
десять раз реже выставок и му-
зеев. Лидерами «музейного» 
рейтинга стали Музей Москов-
ского Кремля, Третьяковская 
галерея и Пушкинский музей. В 
список популярных также во-
шли Музей-панорама «Боро-
динская битва», Музей Булга-
кова и Мемориальный музей 
космонавтики. 

Первое место и неоднознач-
ную оценку среди монументов 
получил памятник Петру I. На 
втором месте — памятник фут-
болисту Федору Черенкову, ко-
торый прошлым летом подпор-
тили английские фанаты. Боль-
ше всего позитивных отзывов 
вызвал монумент Юрию Гага-
рину. 

Бесплатно сходить 

в московские 

музеи теперь 

можно каждую 

третью неделю 

месяца

СОЦЗАЩИТА Найти семью 
легче в «День аиста»

Знакомство 
с мамой
Ангелина Зеленькова

В Москве почти не осталось сирот — более 19 тысяч де-
тей, оставшихся без родителей и без попечения взро-
слых, или 92,7 процента, воспитываются в семьях. 
Остальные 1497 живут в центрах содействия семей-
ному воспитанию и ждут новых родителей. А чтобы 
они скорее познакомились, каждый год все 25 цен-
тров открывают свои двери в рамках акции «День аи-
ста». В минувшую субботу на ней побывал корре-
спондент «РГ».

В Центре содействия семейному воспитанию «Воз-
рождение» ребята устроили настоящий праздник. Де-
тишки вместе с подростками показали спектакль, а вы-
пускники центра устроили подтанцовку почти как у 
Майкла Джексона. Этому они научились в центре, где 
воспитатели и педагоги каждый день занимаются с ре-
бятами на творческих занятиях. Об этом свидетельству-
ют с десяток кубков и медалей, выставленных в холле 
центра. «У нас 97 детей от 3 до 18 лет, — рассказала «РГ» 
директор центра 
Марина Минакова. 
— За каждой кварти-
рой закреплена вос-
питательница, кото-
рая учит детей ве-
сти домашнее хо-
зяйство и организо-
вывать досуг». 

С каждым годом ребят в центре становится все 
меньше. В прошлом году в приемные семьи устроены 
20 детей, среди которых были братья и сестры, кото-
рых стараются не разлучать, а это сложнее всего. 
Успешно находят детишкам семью и другие сиротские 
учреждения Москвы. Об этом говорят цифры: с 2010 
года в столице стало почти в 7,5 раза больше приемных 
семей — 2672 вместо 358. «Более 21 процента супругов, 
которые приходят на «День аиста», берут детей в се-
мью», — подсчитала замруководителя департамента 
труда и социальной защиты населения Алла Дзугаева.

В семье Марченковых, например, уже появился ма-
лыш. «Мы только в декабре решились взять ребенка и 
сейчас ходим в школу приемных родителей», — расска-
зал глава семейства Алексей Марченков. Сейчас они 
пришли пообщаться с другим малышом, который им 
понравился еще при первом посещении центра. Его 
они тоже хотят взять. Дзугаева напомнила будущим 
родителям, что правительство Москвы не оставляет 
без поддержки приемные семьи все время, пока растут 
дети. Ежемесячные денежные выплаты на их содержа-
ние в городе — от 16 500 до 27 500 руб., а ежемесячное 
вознаграждение приемным родителям — от 16 700 до 
28 390 руб., если усыновляют ребенка-инвалида. Если 
в приемной семье трое и более приемных детей, допол-
нительную денежную помощь получают оба приемных 
родителя. А еще столица возмещает расходы на комму-
налку, обеспечивает бесплатный проезд на городском 
транспорте. Кроме того, оплачивает путевки на сов-
местный отдых с детьми. С 2014 года запущен пилот-
ный проект по имущественной поддержке приемных 
семей, принявших на воспитание пять или более взро-
слых детей (от 10 лет) или детей-инвалидов. В его рам-
ках город обеспечивает приемную семью квартирой из 
расчета по 18 кв. м на человека.

В Москве

стало больше

приемных семей 

Ежегодно все 25 центров содействия семейному воспитанию 
открывают свои двери для будущих родителей. 
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КИНО Премия «Ника» назвала лучшим фильмом «Войну Анны»

Ван Гог под домашним арестом
Сусанна Альперина

В Москве прошла церемония 
вручения старейшей кине-
матографической премии 

«Ника». В 32-й раз статуэтки 
крылатой богини победы вручи-
ли достойнейшим из достойных. 
Лучшим фильмом признали 
«Войну Анны» Алексея Федор-
ченко, и в этом плане «Ника» — 
не в первый раз — совпала с «Зо-
лотым орлом». Картиной заин-
тересовался крупный телека-
нал-вещатель, ей присуждены 
ведущие кинопремии страны, ее 
ждет масштабная телепремьера.

«Ника» в этом году совпала с 
«Золотым орлом» в еще одной 
ведущей номинации — награда 
«За лучший сценарий» была 
вручена Павлу Басинскому, Ав-
дотье Смирновой и Анне Пармас 
за работу в фильме «История од-
ного назначения». Обозреватель 
«РГ» Павел Басинский (сцена-
рий этой картины начался с 
истории, описанной Басинским 
в его книге «Святой против 
Льва») вышел на сцену получать 
приз один — по стечению обстоя-
тельств его соавторы на премии 
не смогли присутствовать. 

Лучшим режиссером «Ника» 
назвала Кирилла Серебреннико-
ва, чей фильм «Лето» в этом году 
был лидером по количеству но-
минаций и в результате получил 
сразу несколько наград. Номи-
нация «Лучший режиссер мон-
тажа» на «Нике» в этом году но-

вая. Юрий Карих — режиссер 
монтажа фильма «Лето» полу-
чил эту «Нику» первым. Борис 
Войт стал лучшим звукорежис-
сером. А Рома Зверь получил ста-
туэтку в одной из самых ярких 
номинаций «Открытие года». 

«Война Анны» по количеству 
номинаций на «Нику» в этом 
году была второй. Когда награду 
в номинации «Лучшая женская 
роль» вручили юной Марте Коз-
ловой, в кулуарах возникли не-
довольные комментарии, мол, 
можно ли оценивать работу ре-
бенка наравне со взрослыми. 
Однако большинство склони-
лось к мнению, что актерская 
работа от возраста не зависит. 

«Не промахнулись» киноа-
кадемики и определив сразу 
двух лауреатов в номинации 
«Лучшая мужская роль». Евге-
ний Цыганов (фильм «Человек, 
который удивил всех») и Алек-
сей Серебряков («Ван Гоги») 
разделили это звание. 

Елена Коренева за работу в 
фильме «Ван Гоги» Сергея Лив-
нева награждена «Никой» за ис-
полнение лучшей женской роли 
второго плана. «То, что отмети-
ли женщину — тень при большом 
человеке, мне очень приятно, — 
говорит Коренева, сыгравшая 
помощницу гения — героя Дани-
эля Ольбрыхского. — Я люблю 
человека, который стоит за ху-
дожником». Фильм «Ван Гоги» — 
не вполне оцененный другими 
премиями — получил на «Нике» 

еще несколько наград. В частно-
сти, Леонид Десятников и Алек-
сей Сергунин — композиторы 
картины — признаны лучшими. 
А еще — оператор фильма, кино-
классик Юрий Клименко. «Ра-
бота скромная, но если в этой 
скромности что-то видно, мне 
очень приятно. Я старался», — 
произнес он со сцены.

В номинации «Лучшая муж-
ская роль второго плана» побе-
дил также человек-легенда. 
Юрий Кузнецов, сыгравший в 
фильме Натальи Меркуловой и 
Алексея Чупова «Человек, кото-
рый удивил всех», признался, 
что и ему самому нравится эта 
роль: «И я очень рад, что мое 
мнение совпало с мнением 
жюри», — сказал он.

Отар Иоселиани вышел по-
лучать награду в номинации  
«Честь и достоинство» — приз  
имени Эльдара Рязанова. Отар 
Иоселиани вспомнил своих дру-
зей Глеба Панфилова, Андрея 
Тарковского, Бориса Барнета, 
Георгия Шенгелия и сказал о 
том, что любого человека мож-
но научить снимать кино за два 

месяца, но «в конце концов по-
нимаешь, что единственный 
наш инструмент — это совесть». 

Конечно же, по совести Со-
вет академии принял решение 
вручить награду в номинации 
«За вклад в кинематографиче-
ские науки, критику и образо-
вание» кинокритику, кандидату 
искусствоведения Ирине Ива-
новне Рубановой. И руководст-
вовался этим же качеством, ког-
да присудил свой специальный 
приз «За творческие достиже-
ния в искусстве телевизионного 
кинематографа» за 2018 год 
фильму «Домашний арест» Пет-
ра Буслова и Семена Слепакова. 
Напомним, что недели не прош-
ло, как «Домашний арест» был 
назван лучшим и на премии Ас-
социации продюсеров кино и 
телевидения (АПКиТ).

Здоровый юмор организато-
ров церемонии 32-й «Ники» 
проявился в том, что сериалу 
«Домашний арест» награду вру-
чал председатель Совета при 
президенте Российской Федера-
ции по развитию гражданского 
общества и правам человека, 

советник президента Михаил 
Федотов. Он честно признался, 
что они с женой смотрели сери-
ал не отрываясь. Автор киносе-
риала Семен Слепаков пошу-
тил, что не хотел бы встретиться 
с Федотовым по другому поводу 
— как с юристом. Петр Буслов — 
режиссер — поблагодарил своих 
учителей Карена Шахназарова 
и Вадима Абдрашитова. 

Дарья Жук — дебютантка, чей 
яркий «Хрусталь» победил в но-
минации «Лучший фильм стран 
Балтии и СНГ». Елена Окопная 
— художник фильма «Довлатов» 
— стала лучшей в своей сфере. 

Традиционно на «Нике» по-
мянули недавно ушедших — ото-
ропь взяла, какие же люди уже 
не с нами: Владимир Этуш, 
Кира Муратова, Марлен Хуци-
ев, Анатолий Адоскин, Сергей 
Юрский, Станислав Говорухин, 
Николай Караченцов, Нина До-
рошина, Валентина Березуц-
кая.... Многие в зале плакали — 
еще свежа боль от потерь.

Но нельзя не добавить каплю 
радости. Фильм Лео Габриадзе 
«Знаешь, мама, где я был?» на-
зван лучшим анимационным. 

И каплю дегтя. Лучшим доку-
ментальным фильмом признана 
картина Андрея Осипова «Па-
раджанов. Тарковский. Анти-
пенко. Светотени». На сегод-
няшний день у этой ленты нет 
ни проката, ни телеэфира. Тако-
ва общая ситуация с нашим до-
кументальным кино. 

Президента киноакадемии 
«Ника» Андрея Кончаловского, 
к сожалению, не было на цере-
монии. Он трудился над поста-
новкой нового спектакля в Ита-
лии. Тем не менее 32-я «Ника» 
прошла не просто хорошо, она 
стала лучшей за последние 
годы. Заслуга в этом и режиссе-
ра церемонии Ирины Ильиче-
вой — это был ее дебют, и знаме-
нитого джазмена Сергея Ману-
кяна — неповторимая музыка в 
его исполнении точно и пра-
вильно представляла каждый 
фильм, претендующий на зва-
ние лучшего (а таких картин 
было пять). Четыре часа шла 
церемония, и за это время ни 
разу не сбились ни в фальшь, ни 
в пафос. 

СПИРИТИЧЕСКИЙ СЕАНС Разговор на злобу дня с автором «Мертвых душ» 

Ревизор остался с носом
Игорь Вирабов 

П
ервого апреля — 210 
лет со дня рождения 
Николая Василье-
вича Гоголя. Вели-
ких в нашей литера-
туре много, но не 
всех можно считать 
настолько совре-
менными. Любой 

читатель найдет вокруг себя 
вполне продвинутых, одетых по 
последней моде хлестаковых с 
чичиковыми. Виртуальные 
носы майоров ковалевых те-
перь законно прописались во 
всемирном интернете. 

Поговорим об этом с самим 
Гоголем. Разговор, конечно, бу-
дет «спиритический», но это 
простительно, поскольку 1 
апреля. Вопросы из настоящего 
времени, а Николай Васильевич 
из прошлого ответит точными 
цитатами из своего предисло-
вия к «Мертвым душам», «Теа-
трального разъезда», «Автор-
ской исповеди», «Выбранных 
мест из переписки с друзьями», 
а также из писем 1832—52 годов.

Николай Васильевич, зима 
поднадоела. Ужасно хочется 
тепла. Весна, апрель на носу. 
Как вы?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Верите, что часто 
приходит неистовое желание 
превратиться в один нос, чтобы 
не было ничего больше — ни глаз, 
ни рук, ни ног, кроме одного 
только большущего носа, у кото-
рого бы ноздри были величиною 
в добрые ведра, чтобы можно 
было втянуть в себя как можно 
побольше благовония и весны.

Но ведь тогда вам было бы не-
чем отвечать на вопросы. А 
нам хотелось бы услышать 
именно от вас…

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: А между прочим, 
я ничуть не умней никого. Я 
знаю людей, которые в несколь-
ко раз умней и образованней 
меня и могли бы дать советы в 
несколько раз полезнейшие 
моих; но они этого не делают и 
даже не знают, как это сделать.

Мы их и спрашивать не будем. 
Спросим все-таки у вас. Как 
вам удается смешить других 
и оставаться таким угрю-
мым человеком?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Никогда я не ду-
мал, что мне придется быть са-
тирическим писателем и сме-
шить моих читателей. Правда, 
что, еще бывши в школе, чувст-
вовал я временами расположе-
нье к веселости и надоедал това-
рищам неуместными шутками. 
Но это были временные припад-
ки, вообще же я был характера 
скорей меланхолического и 
склонного к размышлению. 
Впоследствии присоединилась 
к этому болезнь и хандра.

Хотите сказать, что ваш 
совсем небезобидный, но ужа-
сно смешной «Ревизор» был 
следствием болезни и хандры?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Мой смех вначале 
был добродушен; я совсем не 
думал осмеивать что-либо с ка-
кой-нибудь целью… Я решился 
собрать все дурное, какое толь-
ко я знал, и за одним разом над 

ним посмеяться — вот происхо-
ждение «Ревизора»! Это было 
первое мое произведение, за-
мышленное с целью произвести 
доброе влияние на общество, 
что, впрочем, не удалось: в ко-
медии стали видеть желанье ос-
меять узаконенный порядок ве-
щей и правительственные фор-
мы, тогда как у меня было наме-
рение осмеять только самоу-
правное отступленье некото-
рых лиц от форменного и узако-
ненного порядка. Представле-
нье «Ревизора» произвело на 
меня тягостное впечатление.

Комедия на все века, со сцены 
не сходит — о чем вы? 

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: О слоге или красо-
те выражений здесь нечего за-
ботиться; дело в деле и в правде 
дела, а не в слоге.

Вас не смущает, что хлеста-
ковщину легко можно назвать 
и болезнью XXI века? 

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Всякий хоть на 
минуту, если не на несколько 
минут, делался или делается 
Хлестаковым, но, натурально, в 
этом не хочет только признать-
ся; он любит даже и посмеяться 
над этим фактом, но только, ко-
нечно, в коже другого, а не в соб-
ственной. И ловкий гвардей-
ский офицер окажется иногда 
Хлестаковым, и государствен-
ный муж окажется иногда Хлес-
таковым, и наш брат, грешный 
литератор, окажется подчас 
Хлестаковым. Словом, редко 
кто им не будет хоть раз в жиз-
ни,— дело только в том, что 
вслед за тем очень ловко повер-
нется, и как будто бы и не он.

Про тех, кто «ловко повернул-
ся», у нас чуть не каждый день 
в новостях. Снимают губер-
наторов, заводятся дела. 

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Один государст-
венный наш муж определил так 
эту должность: «Генерал-губер-

натор есть министр внутренних 
дел, остановившийся на дороге». 
Должность эта более временная, 
чем постоянная. 

 А что бы вы сказали тем гу-
бернаторам, которые теперь 
сидят на нарах?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Не о том следова-
ло заботиться, чтобы только 
при вас все было хорошо, но 
именно о том, чтобы после вас 
все было хорошо.

 Теперь весь мир — сплошной 
фейк-ньюс. Видели, премьер 
Тереза Мэй танцует в Африке. 
Трамп отключает свет Вене-
суэле. Твиттеры на зависть 
Хлестакову не читали? 

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Хлестаков лжет 
вовсе не холодно или фанфарон-
ски театрально; он лжет с чувст-
вом, в глазах его выражается на-
слаждение, получаемое им от 
этого. Это вообще лучшая и са-
мая поэтическая минута в его 
жизни — почти род вдохновения.

Вы, кстати, любите песни 
Малороссии — «этой цвету-
щей части России». Давно не 
слышали вестей оттуда? Вы 
же записывали в записные 
книжки разное — может 
быть, что-то из последнего?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: « — Да что ж ты, 
сват, к нам того... — Я было того, 
жена-то таё, я так уж и ну».

Россия под санкциями: вслед 
за Америкой Европа, будто бы 
«в защиту» украинцев, гро-
зит анафемами и никак не 
может успокоиться. Что 
дальше?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Еще пройдет деся-
ток лет, и вы увидите, что Евро-
па приедет к нам не за покупкой 
пеньки и сала, но за покупкой 
мудрости, которой не продают 
больше на европейских рынках.

 «Думать» в наше время зна-
чит — залезть в какой-нибудь 
«Фейсбук» и в телеграм-ка-
нал и утопиться во множест-
ве безумных «лайков» и «ком-
ментов». Что остается после 
этого у человека в голове?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: В голове всех си-
дит ревизор. Все заняты ревизо-
ром. Около ревизора кружатся 
страхи и надежды всех действу-
ющих лиц. У одних — надежда на 
избавление от дурных городни-
чих и всякого рода хапуг. У дру-
гих — панический страх при 
виде того, что главнейшие са-
новники и передовые люди об-
щества в страхе. У прочих же, 
которые смотрят на все дела 
мира спокойно, чистя у себя в 
носу, — любопытство...

Опять вы про нос. Что общего 
у носа с ревизором?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Я устал и душою и 
телом. Клянусь, никто не знает и 

не слышит моих страданий. Бог 
с ними со всеми. Мне опротиве-
ла моя пьеса. Я хотел бы убежать 
теперь бог знает куда…

Но от себя не убежите далеко. 
Не хлестаковы — так чичико-
вы. Думаете, этих меньше? 
Или не слышали, как в наше 
время совершают махинации 
с «мертвыми душами»?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: В книге этой мно-
гое описано неверно, не так, как 
есть и как действительно проис-
ходит в русской земле… На вся-
ком шагу я был останавливаем 
вопросами: зачем? к чему это? 
что должен сказать собою та-
кой-то характер? что должно 
выразить собою такое-то явле-
ние? Спрашивается: что нужно 
делать, когда приходят такие во-
просы? Прогонять их? Я пробо-
вал, но неотразимые вопросы 
стояли передо мною… Всё у 
меня выходило натянуто, на-
сильно и даже то, над чем я сме-
ялся, становилось печально.

Отчего печально? Что вы уви-
дели неверно и не так?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Россия должна 
была развиться из своих начал. 
На Европу нужно было глядеть 
не породнившись, не обессилев. 
Если дом уже состроен по одно-
му плану, нельзя ломать его. 
Можно украшения убрать, от-
лично отделать всякой уголок 
по-европейски. Но ломать капи-
тальные стены строенья — это 
нелепость, это почти то же, что 
поправлять дело рук божиих. От 
этого произошло, что собствен-
но русское в России мало подви-
нулось, несмотря на 100 лет 
беспрерывных подправок, пе-
ределок, хлопот и возни.

Вас, видимо, пугает нынеш-
няя Европа, в которой из по-
литкорректности меньшин-
ствам подчиняют большин-
ство и, чтобы не обидеть бе-

женцев с Востока, боятся на-
ряжать рождественские 
елки?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: В Европе завари-
ваются теперь повсюду такие 
сумятицы, что не поможет ни-
какое человеческое средство, 
когда они вскроются, и перед 
ними будет ничтожная вещь те 
страхи, которые вам видятся те-
перь в России. В России еще 
брезжит свет, есть еще пути и 
дороги к спасенью, и слава богу, 
что эти страхи наступили те-
перь, а не позже». 

А «желтые жилеты»? Мно-
гие спят и видят, как бы нам 
на голову свалить какой-ни-
будь «майдан»?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Россия не Фран-
ция; элементы французские — 
не русские. Ты позабыл даже 
своеобразность каждого наро-
да… Тот же самый молот, когда 
упадает на стекло, раздробляет 
его вдребезги, а когда упадет на 
железо, кует его.

Но мы же, говорят экономи-
сты, сидим на долларовой 
игле. Глобальные финансы, 
«свифты», что-то там от-
ключат, арестуют, заблоки-
руют — и у нас все сразу рух-
нет?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Мысли твои о фи-
нансах основаны на чтенье ино-
странных книг да на английских 
журналах, а потому суть мер-
твые мысли. Стыдно тебе, буду-
чи умным человеком, не войти 
до сих пор в собственный ум 
свой, который мог бы самобыт-
но развиться, а захламостить 
его чужеземным навозом.

Недавно у нас вышла книжка 
комиксов о блокаде Ленингра-
да. Если судить по этой книж-
ке, непонятно, что спасать, 

зачем тогда спасали свой мир, 
свой город. Или спрошу вот 
так: зачем Багратиону уми-
рать за Бородино, если весь 
Петербург вздыхает о своем 
кумире Наполеоне и объясня-
ется охотней по-французски? 
Как это поправить, когда мы 
все время ходим по кругу?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Одни думают, что 
преобразованьями и реформа-
ми, обращеньем на такой и на 
другой лад можно поправить 
мир; другие думают, что посред-
ством какой-то особенной, до-
вольно посредственной литера-
туры, которую вы называете 
беллетристикой, можно подей-
ствовать на воспитание общест-
ва. Но благосостояние общества 
не приведут в лучшее состояние 
ни беспорядки, ни пылкие голо-
вы. Брожение внутри не испра-
вить никаким конституциям.

Вот обнадежили, спасибо!
НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Есть у русского че-
ловека враг, непримиримый, 
опасный враг, не будь которого, 
он был бы исполином. Враг этот 
— лень или, лучше сказать, болез-
ненное усыпление, одолеваю-
щее русского. Много мыслей, не 
сопровождаемых воплощением, 
уже у нас погибло бесплодно.

Что может излечить нас от 
сонной болезни?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Как Пушкин был 
умен во всем, что ни говорил в 
последнее время своей жизни! 
«Зачем нужно, — говорил он, — 
чтобы один из нас стал выше 
всех… Государство без полно-
мощного монарха — автомат: 
много-много, если оно достиг-

нет того, до чего достигнули Со-
единенные Штаты. А что такое 
Соединенные Штаты? Мертве-
чина; человек в них выветрился 
до того, что и выеденного яйца 
не стоит...»

Вы говорили о нашем общем 
«душевном городе», о том, 
что нам мешают «наши ду-
шевные лихоимцы». То есть 
все низкое и пошлое, которое 
сидит внутри. А как от них 
избавиться — расскажете?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Есть средство, 
есть бич, которым можно выг-
нать их. Смехом, мои благород-
ные соотечественники! Сме-
хом, которого так боятся все 
низкие наши страсти! Смехом, 
который создан на то, чтобы 
смеяться, над всем, что позорит 
истинную красоту человека. 
Возвратим смеху его настоящее 
значенье! Отнимем его у тех, ко-
торые обратили его в легкомы-
сленное светское кощунство 
над всем, не разбирая ни хоро-
шего, ни дурного!

Ну вот же — вы опять верну-
лись к смеху. А любовь? В люб-
ви клянутся многие — как раз-
личить, кто на самом деле 
Россию любит, кто ей друг, 
кто недруг?

НИКОЛАЙ ГОГОЛЬ: Если только воз-
любит русский Россию, возлю-
бит и все, что ни есть в России… 
Без болезней и страданий, кото-
рые в таком множестве накопи-
лись внутри ее и которых виною 
мы сами, не почувствовал бы 
никто из нас к ней состраданья. 
А состраданье есть уже начало 
любви. 

Сериал «Гоголь» стал самым успеш-
ным фильмом за последнее время. 
В роли классика Александр Петров.

Награда «За лучший сценарий» присуждена обозревателю «РГ» 
Павлу Басинскому, Авдотье Смирновой и Анне Пармас за работу 
над фильмом «История одного назначения». 

А К Ц Е Н Т

Вокруг нас немало продвинутых,
одетых по последней моде хлестаковых
с чичиковыми. Виртуальные носы
майоров ковалевых прописались
во всемирном интернете

А К Ц Е Н Т

Церемония «Ники» прошла
не просто хорошо, она стала лучшей
за последние годы

— Фоторепортаж с выставки на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Премия «Ника»: все новости 
на сайте 
rg.ru/sujet/3666
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«Гоголиана». Рисунок автора интервью Игоря Вирабова.

КСТАТИ

В Государственной публичной исторической библиотеке открылась вы-
ставка «Гоголевские жемчужины из собрания ГПИБ: автографы, редкие 
прижизненные и иллюстрированные издания». Бесплатную экспозицию 
посетить можно до 4 апреля. Узнать о книгах, которые невозможно взять в 
библиотеке, о редчайших фактах творческой жизни Николая Гоголя будет 
полезно школьникам, преподавателям, студентам, а также библиофилам.

ЦИФРА

124
ЗАЯВКИ

было подано  на соискание 
премии «Ника» в этом году, 
из них 53 игровые картины, 
41 документальная и 30 анима-
ционных. Свой выбор сделали 
583 члена киноакадемии.
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ПРИЗНАНИЕ В Москве наградили школьников — лауреатов 
конкурса «Лето Господне»

Лето в марте
Мария Городова

В Москве, в Белом зале храма 
Христа Спасителя, состоя-
лась торжественная цере-

мония вручения наград победи-
телям Международного детско-
юношеского литературного кон-
курса им. Ивана Шмелева «Лето 
Господне». Этот пятый, юбилей-
ный конкурс проводился по бла-
гословению Патриарха Кирилла 
и при поддержке Фонда прези-
дентских грантов.

В 2019 году на конкурс при-
шло более тысячи работ, авторов 
самых самобытных и ярких про-
изведений пригласили для уча-
стия в финале конкурса в Москву. 
Отбор был строгим, и в финал 
вышли тридцать шесть школьни-
ков из восемнадцати регионов 
России. Вручение наград прохо-
дило в трех возрастных катего-
риях — 6—7, 8—9 и 10—11 классы.

«У нас не конкурс школьных 
сочинений. У нас конкурс про-
изведений словесности, только 
в отличие от Патриаршей лите-
ратурной премии, это конкурс 
среди совсем юных авторов, — 
объясняет митрополит Калуж-

ский и Боровский Климент. — И 
радует, что писательский труд 
для многих ребят — мечта. Они 
считают его престижным, ува-
жаемым, понимают ценность 
писателя для общества. Читая 
работы участников детско-юно-
шеского конкурса «Лето Го-

сподне», невольно задумаешь-
ся, насколько разные дети рас-
тут в нашем мире в одну и ту же 
эпоху. И как много зависит от 
того, какую культурную среду 
создают вокруг ребенка родите-
ли, преподаватели. 

Конечно, всегда очень трога-
тельны искренность и чистота 
восприятия юных авторов. Од-
ному нашему автору — ее зовут 

Прасковья Андреева, — стало на-
столько жаль Муму, что она от-
важно переписала рассказ Тур-
генева. Но как она это сделала! 
Юная писательница не «распра-
вилась» со злом, не стала приду-
мывать какие-то чудесные ситу-
ации со спасением собачки. Де-

вочка переписала рассказ так, 
что у нее барыня пришла к пока-
янию и в результате этого изме-
нила свое отношение к людям и 
животным. Пусть слог юного ав-
тора не всегда идеален, но ведь 
такой подход совершенно в тра-
диции нашей русской классики. 

Много работ в этом году 
было посвящено истории своей 
семьи, ребята часто не просто 

рассказывали о жизни бабушек 
и дедушек, но связывали судьбу 
своего близкого с историей 
страны. И нам очень важна эта 
преемственность. 

Русский язык сейчас претер-
певает изменения, упрощение, 
поэтому Издательский совет 
РПЦ по благословению Патри-
арха Московского и всея Руси 
Кирилла, поддерживал и будет 
поддерживать тех талантливых 
ребят, у которых есть этот дар — 
дар слова, дар чистоты видения 
нашего мира, прошлого и насто-
ящего страны. Это была идея Па-
триарха Кирилла — создать свое-
го рода детский аналог Патриар-
шей литературной премии. И от-
мечая талантливых ребят, при-
чем не только из столиц, из всех 
уголков страны, мы хотим пока-
зать им: их талант важен и ну-
жен людям. Хотим продемон-
стрировать обществу, насколь-
ко важны для него такие люди: 
не только бизнесмены, эконо-
мисты, юристы, но и люди сло-
ва...» — отметил в заключение 
председатель Издательского со-
вета РПЦ митрополит Калуж-
ский и Боровский Климент. 

ЮБИЛЕЙ Выдающемуся врачу и ученому 
Валентину Покровскому сегодня исполняется 90 лет

И это не шутка
Ирина Краснопольская 

Ч
е м  хо р о ш а  н а ш а 
журналистская про-
фессия — она сводит 
с удивительными 
людьми. Уже не пом-
ню, когда познако-
милась с академи-
к о м  В а л е н т и н о м 
Покровским. Тогда 

он еще был профессором на ка-
федре инфекционных болезней 
Московского стоматологиче-
ского института. И после той 
первой встречи было много дру-
гих, по которым можно просле-
дить всю историю становления 
советской и российской меди-
цинской науки и здравоохране-
ния. 

Валентин Иванович притяги-
вал и продолжает притягивать 
журналистов своей доступно-
стью, эрудицией. Это всегда 
было при нем, независимо от 
того, какую должность он зани-
мал. А ведь девятнадцать (!) лет 
Валентин Иванович возглавлял 
Академию медицинских наук. 
Он был последним президентом 
АМН СССР и первым президен-
том РАМН. 

Слово его ученику и коллеге 
академику Геннадию Они-
щенко:

— Врачом Валентин Иванович 
стал не сразу. Как он сам вспоми-
нает, сначала он ходил в МГИМО 
и во ВГИК, и лишь в последний 
день сдал документы в Первый 
мед. Да и в семье у него не было 
медиков. Папа погиб на фронте в 
1941 году, и единственный, кто 
уговаривал стать врачом, это его 
тетя. Валентин Иванович пред-
ставляет из себя яркий, само-
бытный талант человека, сде-
лавшего самого себя. На первом 
курсе, как он сам признает, учил-
ся плохо, ему было неинтересно. 
И лишь на втором, когда по учеб-
ной программе стало возмож-
ным общение с больными, он по-
чувствовал «вкус к профессии». 
Благодаря тете он поступил в ме-
динститут, а настоящим врачом-
ученым стал во многом благода-
ря встрече на занятиях научного 
кружка с Ниной, впоследствии 
ставшей его женой. 

Возможно, профессия инфек-
циониста, которую он избрал и 
которой посвятил жизнь, мно-
гие тогда считали отмирающей. 
Это было вскоре после войны, 
когда некоторые инфекционные 
болезни как бы ушли на второй 
план. Хотя в действительности 
это было не совсем так. Сыпной, 
брюшной тифы, менингиты 
лишь затаились. И то, что сегод-
ня мы об этих тяжелейших забо-
леваниях знаем лишь по литера-
турным источникам, заслуга 
прежде всего Валентина Ивано-
вича и его коллективов. 

Когда началась седьмая пан-
демия холеры, которая в огром-
ной стране проявилась заболева-
ниями в Каракалпакии, Одессе, 
Астрахани, Валентин Иванович 
по тем временам совершил про-
фессиональный и гражданский 
подвиг. Он решительно отказал-
ся от тех библейских мер, кото-
рые тогда применялись. Когда в 
растворах хлорной извести «ку-
пали» трактора, уничтожали ог-
ромное количество бахчевых 
культур, устанавливали жуткие 
карантины… Он предложил спе-
циальную терапию, которая по-
зволила снизить смертность от 
этого заболевания в десятки раз.

Были отменены многие доро-
гостоящие, абсолютно неэффек-
тивные и ненужные меры. К со-
жалению, эпидемии холеры слу-
чались еще не раз. Подчерки-
ваю, эпидемии. Не пандемии! И 
не только наши отечественные 
эпидемиологи справлялись с хо-
лерой «по Валентину Покров-
скому». 

Я познакомился с Валенти-
ном Ивановичем, когда пришел 
работать в Главное управление 
карантинных инфекций Мин-
здрава СССР. Именно тогда 
было развенчано заблуждение о 
том, что инфекции во всем мире 
ушли на второй план. Ведь имен-
но тогда о себе заявила ВИЧ-ин-
фекция. Во второй инфекцион-
ной больнице Москвы, что на 
Соколиной горе, Покровский 
диагностировал первый случай 
ВИЧ-инфекции в нашей стране у 
офицера, служившего в Африке. 

Можно сказать, нам повезло: 
авторитет Валентина Иванови-
ча, который уже был президен-
том АМН СССР, привел к тому, 

что правительство страны при-
няло специальное решение, вы-
делило немалые средства на на-
учные разработки, организа-
цию специфического лечения, 
производство одноразового ме-
дицинского инструментария, 
создание системы выявления и 
профилактики ВИЧ-СПИДа. 
Тогда-то впервые в России поя-
вились центры ВИЧ-СПИДа и те 
же одноразовые шприцы. Это и 
позволило сдержать СПИД не 
только в Советском Союзе, но и 
в других странах. 

Оглядываясь в недалекое 
прошлое, смею утверждать: ав-
торитет врача, ученого и просто 
мудрого российского интелли-
гента помогли сохранить преем-
ственность лучших традиций 
отечественного здравоохране-
ния в безвременье 90-х и до сего 
дня… 

А совсем недавно читал лек-
цию в Ташкентском медицин-
ском университете о биологиче-
ской безопасности. Чувствова-
лось полное взаимопонимание с 

залом, со слушателями. А все по-
тому, что и я, и мэтры узбекской 
эпидемиологической науки — 
ученики-единомышленники 
Покровского. 

Можно считать, что Вален-
тин Иванович почти случайно 
стал врачом. Зато теперь можно 
говорить о врачебной династии 
Покровских. Сын Вадим Вален-
тинович — врач-инфекционист, 
академик. Невестка Галина Ми-
хайловна — профессор на меди-
цинском факультете РУДН. Вну-
ки учатся в медвузе. 

90 лет — очень солидная дата. 
А в отношении к Валентину Ива-
новичу — и очень достойная. 
Ведь жизнь измеряется не чи-
слом прожитых лет, она измеря-
ется тем, что сделано. А того, что 
сделано и делается Покровским, 
хватило бы на несколько поко-
лений. И что все это сделано 
ради нас, ради нашего с вами 
здоровья. 

Это надо умудриться — ро-
диться первого апреля. И все-та-
ки случилось именно так. И это 
не первоапрельская шутка: се-
годня великому ученому, врачу, 
гражданину Валентину Покров-
скому 90 лет. Как хорошо, что он 
с нами. 

Благодаря Валентину Покровскому 
в России появились центры 
ВИЧ-СПИДа и одноразовые шприцы. 

А К Ц Е Н Т

Того, что сделано и делается Покровским, 
хватило бы на несколько поколений

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Педагогов научат 
правилам ведения в соцсетях

Урок 
из «Инстаграма»
Ксения Колесникова

Скандал вокруг снимков учите-
лей в соцсетях стабильно дер-
жится в новостном топе. Может 
ли учитель выкладывать лич-
ные фото в «Инстаграм»? Где 
граница того, что он может себе 
позволить, а что — нет? На за-
щиту педагогов встала министр 
просвещения Ольга Васильева. 
Она призвала общество не за-
бывать о праве учителей на 
личную жизнь. По ее словам, 
проблемы, которые возникают 
из-за опубликованных учите-
лями фотографий в соцсетях, 
следует решать деликатно.

— Есть такое понятие, кото-
рое должно оставаться для всех 
— личная жизнь. Я считаю, что 
учителям сложно сейчас, пото-
му что любой снимок, который 
случайно сделан, становится 
достоянием «Инстаграма», — 
заявила министр Ольга Василь-
ева. — Здесь проблема, без-
условно, есть. Ее нужно дели-
катно решать. Это очень тонкая 
тема, она должна действитель-
но решаться. Не надо вешать 
ярлыки, потому что педагог — 
это особая профессия, особая 

миссия. Это знают все: и моло-
дые педагоги, и наставники.

Также минпросвещения под-
держало идею преподавания 
курса безопасного ведения со-
циальных сетей для педагогов. 
С такой инициативой выступи-
ла учитель русского языка и ли-
тературы из Барнаула Татьяна 
Кувшинникова, лишившаяся 
работы после публикации яко-
бы откровенного фото в соцсе-
тях.

— Министерство поддержи-
вает инициативу и считает, что 
подобный курс может вызвать 
интерес у педагогического со-
общества, — рассказали «РГ» в 
федеральном ведомстве. — 
Опрос об актуальности данной 
работы запущен в группе мини-
стерства в соцсети «Одноклас-
сники». Кроме того, вопрос о 
роли подобных курсов плани-
руется включить в обсуждение 
на заседании Общественного 
совета при министерстве, со-
став которого сейчас формиру-
ется.

Группа в соцсетях, где раз-
мещен опрос, называется «Мы 
учителя». Она создана для под-
держки и помощи педагогам. 

А К Ц Е Н Т

В этом году на конкурс пришло 
более тысячи работ. Отбор был строгим, 
в итоге в финал вышли 36 школьников 
из 18 регионов России

Судя по флешмобу в соцсетях, учителя у нас не только умные, 
но и очень красивые. 

ТЕАТРАЛЫ ВСЕХ ГОРОДОВ, 
РАЗЪЕДИНЯЙТЕСЬ!
Тут, значит, произошла история, достойная пера Салты-
кова-Щедрина: находящиеся в двух разных городах теа-
тры решили слить. В смысле — объединить. Однако, к сча-
стью, председатель правительства Дмитрий Медведев 
всю эту историю остановил, предложив обсудить, что, 
собственно говоря, происходит. Вот и я пытаюсь понять.

В доводах сторонников объединения меня больше 
всего поразило эдакое столичное высокомерие. Руко-
водство Ярославского театра радовалось, что вот, мол, 
теперь у нас будет больше возможностей выступать в 
Питере и даже в Москве. Но я не слышал радости руково-
дителей Александринки: мол, как здорово — теперь мы 
будем чаще выступать в Ярославле. 

Ярославский театр «сманивают» международными 
фестивалями, столичными гастролями и даже ремонтом 
здания театра. Чего-то не верится мне, что все эти про-
блемы можно ре-
шить только с помо-
щью объединения. 

Все-то нам кажет-
ся, что главная куль-
тура сосредоточена 
в двух столицах: ад-
министративной и 
культурной. Однако 
тот факт, что в Мо-
скве и Питере про-
исходит огромное 
количество культур-
ных событий, что 
здесь работает мно-
го замечательных 
театральных кол-
лективов, ни разу не 
означает, что теперь 
все надо свозить 
сюда. И когда мы го-
ворим, что спектакли Ярославского театра смогут по-
смотреть больше зрителей Москвы и Санкт-Петербурга, 
означает, в сущности, что жители Ярославля будут их ви-
деть реже. Почему такая несправедливость? Чем, скажи-
те мне, зритель Ярославля хуже зрителя Санкт-Петер-
бурга? 

Как только решение об объединении было обнародо-
вано, из Санкт-Петербурга стало раздаваться: мол, не 
стоит это обсуждать с общественностью, это чисто про-
фессиональная история. Позвольте не согласиться. Это 
писатель, композитор или художник может писать в 
стол. Это великого Баха можно не исполнять пару веков 
— а потом открыть. Это роман Булгакова может лежать в 
столе полвека, а потом оказаться главным русским ро-
маном прошлого столетия. Театр — это либо здесь и сей-
час, либо никогда. Если мы договоримся, что театр рабо-
тает для зрителей, то как же можно не учитывать их мне-
ние в таком важном вопросе? 

Ярославский театр имени Волкова — уникальная гор-
дость Ярославля. Александринка — один из театров Пите-
ра. Замечательный, руководимый одним из лучших се-
годня театральных режиссеров, с мощной историей и 
очень живым сегодняшним днем, со своим неповтори-
мым лицом, но — один из… Уже неравные условия. Яро-
славский театр — это лицо города, его нельзя ни с кем  и 
ни с чем объединить.   

Поэтому я абсолютно понимаю и губернатора, и жи-
телей: у них хотят отнять не просто театр, но символ их 
города! Театр мало ездит на гастроли? Театр нуждается в 
ремонте? Это все проблемы, которые надо решать, но за-
чем же лишать город своего символа?

Понятно, что такое неординарное и неординарно раз-
вивающееся событие заставляет еще раз говорить о вза-
имоотношениях государства и культуры и уже: государ-
ства и театра. 

У нас считается неприличным хвалить  начальство, 
но мне, правда, очень нравится, как работает сегодня Де-
партамент культуры Москвы. Заметили, что из театраль-
ной жизни последнего времени почти исчезли скандалы, 
а если какие и возникают, то Департамент культуры к 
ним отношения не имеет? Между тем реставрируются, 
строятся и открыва-
ются новые здания, 
поток зрителей в те-
атры увеличивается, 
то и дело возникают 
новые театральные 
площадки для экспе-
риментов.

Культура — это 
женщина, и она тре-
бует к себе нежного 
отношения. Теа-
тральная культура в 
том числе. Здесь не 
может быть никаких 
резких движений и 
даже резких выска-
зываний. В театре 
работают только са-
моотверженные 
люди, другие здесь 
просто не выживают. Самоотверженные — это что зна-
чит? То, что в театре трудятся люди, которые часто от-
вергают себя, свои личные блага (в том числе материаль-
ные и личные) для того, чтобы выйти на сцену и сказать 
зрителю что-то такое, что поможет человеку жить и, мо-
жет быть, ответить на какие-то главные вопросы.

Для кого-то театр, может быть, трибуна. Отлично! 
Для меня — врач, который если и не сможет до конца из-
лечить душевные раны, то поможет поговорить о них, 
понять что-то в своей жизни. Или подарит минуты ра-
достного восторга, утроит такую «смехотерапию», что 
тоже никогда не бывает лишним. Театр — это не про поли-
тику и даже не про деньги (хотя без денег спектакль не 
создашь), театр — это про душу. Надо ли говорить, что 
люди, которые ежевечерне обращаются к нам со сцены, 
требуют бережного к себе отношения?

Помните, знаменитое: «И здесь кончается искусство 
и дышит почва и судьба»? Это про театр. Не всегда так 
получается? Конечно. Задача — сложнейшая. Но государ-
ство бережно и нежно должно помогать решению этой 
задачи.

Размышляя о роли государства в жизни театров, мы 
очень часто забываем это важнейшее слово: помогать. 
Не руководить — водить руками — а вот именно: помо-
гать, создавать условия, не дергать по пустякам, дове-
рять таланту создателей. 

Театр работает на души своих зрителей. Но он и сам 
является душой города, особенно, когда речь идет о горо-
дах, в которых один-два-три драматических театра. Это 
не просто сцена. Не просто гордость. Это центр культур-
ной жизни — место, возвышающее горожан.

Спасибо, Ярославский театр имени Волкова за твер-
дость! Свободной вам жизни и дальше! 
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— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 
телеведущий

ВКЛ

ПЕРСОНА Популярному 
телеведущему 
Владимиру Познеру — 85

На ночь глядя

Юрий Лепский

Все уже привыкли: эфир Влади-
мира Познера — ночной. Можно 
упрекать в этом руководство 
канала, а я бы поблагодарил. 
Во-первых, у программы «Поз-
нер» нет случайных зрителей, 
смотрят только те, кто хочет 
смотреть именно это — умную и 
в высшей степени профессио-
нальную беседу журналиста с 
известным собеседником. Во-
вторых, тебе никто не мешает: 
все наиболее активные в днев-
ное время домочадцы уже спят.

Лично я отношусь к этой 
программе и к ее ведущему с 
неизменным и глубоким уваже-
нием. Потому что понимаю, на-
сколько редко встречается 
нынче подлинный профессио-
нализм даже у моих не в меру 
популярных коллег. Познер не 
только умеет профессионально 
построить и вести беседу, он 
умеет слушать своего визави. И 
еще: он никогда не позволит 

себе унизить собеседника, не 
позволит продемонстрировать 
показную остроту вопроса за 
его счет. В его эфире не пахнет 
жареным. Однако он позволяет 
себе не только понимать сидя-
щего напротив, но и не пони-
мать его в том случае, когда по-
ступки либо мысли собеседни-
ка расходятся с представления-
ми самого Познера о том, как 
должно быть. 

После многочисленных шум-
ных вечерних эфиров на разных 
каналах этот ночной — праздник 
здравомыслия. Один из законо-
мерных результатов этого — ду-
рак у Познера никогда не будет 
выглядеть умным, а умный — 
не останется в дураках.

В отличие от некоторых ду-
раков-ведущих, Познер только 
спрашивает, но никогда не от-
вечает на собственные вопро-
сы. Наверное потому, что в во-
просе мудрого человека всегда 
есть правильный ответ. Надо 
только уметь его услышать. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Фотографии в купальниках и даже без них выкладывают в социальные 
сети педагоги со всей страны, присоединившись к флешмобу #учителя-
тожелюди. Сейчас в «Инстаграме» опубликовано почти 14 тысяч постов 
с таким хештегом. 
«Рад, что министерство просвещения поддерживает право учителей на 
свободу ведения социальных сетей и самовыражения. За пределами 
школы у нас есть друзья, есть интересы и желание делиться своей 
жизнью со своими друзьями из разных концов Земли», — написал в со-
цсети 27-летний учитель английского языка из Перми и победитель кон-
курса «Мужчина в образовании» Вячеслав Посох.
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА Один
из аутсайдеров вырвал
ничью в матче с ЦСКА

Уфимцы бились
до конца
Сергей Литвинов

В минувшие выходные состоялись матчи 21-го тура 
чемпионата России по футболу среди команд Премьер-
лиги. Главную сенсацию преподнесла «Уфа», которую 
на неделе вместо Дмитрия Кириченко возглавил Вадим 
Евсеев. Дебют бывшего защитника «Спартака» и «Ло-
комотива» пришелся на выездную встречу с ЦСКА. 

До 87-й минуте армейцы спокойно вели 2:0, владея 
при этом большим преимуществом. Что произошло с 
«красно-синими» в концовке — большая загадка. Про-
пустив два мяча (2:2), ЦСКА лишился таких нужных 
очков, которых в итоге может ему не хватить в битве за 
чемпионство. 

— Сам не могу понять, как так получилось, — при-
знался главный тренер армейцев Виктор Гончаренко. — 
Может, нам не хватило опыта. Все-таки у нас молодая 
команда. Видимо, ей нужно пройти эту школу. 

Впервые с начала декабря выиграл «Краснодар». 
Южане прервали 11-матчевую серию без побед во 
встрече с «Анжи» (5:0) и сравнялись по набранным оч-
кам с «Локомотивом», идущим вторым. У обеих ко-
манд по 38 баллов в активе. 

Волевую домашнюю победу одержал лидер чемпи-
оната «Зенит». Уступая по ходу встречи «Оренбургу», 
питерцы набрали очередные три очка — 3:1. Дубль 
оформил Сердар Азмун, забивший седьмой мяч за 
«сине-бело-голубых» в восьми встречах во всех тур-
нирах.

Одним из главных событий тура, безусловно, стало 
противостояние «Ахмата» и «Спартака». С учетом не-
вероятной плотности в верхней части таблицы «кра-
сно-белым» нельзя было терять очки. В то же время 
грозненцы все еще рассчитывают на попадание в евро-
кубковую зону. 

Переломным моментом в матче стало удаление за-
щитника «Ахмата» Андрея Семенова в середине второ-
го тайма при счете 1:1. Оставшись в меньшинстве, хо-
зяева дважды пропустили и проиграли (1:3). 

Несмотря на победу, главный тренер «Спартака» 
Олег Кононов остался недоволен действиями своей ко-
манды. «Здесь всегда тяжело играть. Когда я был на-
ставником «Ахмата», всегда знал: если матч домаш-
ний, у нас больше шансов набрать очки. Эта победа 
придаст нам уверенности. Но мы не так хороши, как хо-
телось бы. У нас еще хватает проблем». 

По традиции много разговоров вокруг Дениса Глу-
шакова. Капитан «Спартака» впервые с 2017 года от-
личился во втором матче подряд в Премьер-лиге, эф-
фектным ударом в девятку установив окончательный 
счет. Как и в предыдущей встрече с «Зенитом», забив, 
Глушаков показал болельщикам «красно-белых» жест. 
На этот раз он приложил к уху воображаемый телефон, 
намекая на то, что он ждет звонка, чтобы встретиться с 
фанатами и обсудить все накопившиеся вопросы.

— Тяжелая победа в Грозном! Всех с победой! Если 
что, звоните. На связи! — написал Денис на своей стра-
нице в «Инстаграм».

Непростую победу одержал действующий чемпион 
страны «Локомотив». Команда Юрия Семина одолела 
в столичном дерби «Динамо» (1:0), забив единствен-
ный мяч с пенальти. 

Как и в матче предыдущего тура с «Краснодаром», 
три очка москвичам принес точный удар Антона Ми-
ранчука с пенальти. В остальном «Динамо» ни в чем не 
уступило одному из лидеров чемпионата. 

ТОЛЬКО В «РГ»  Главный тренер «бело-голубых» Дмитрий Хохлов рассказал, 
куда движется легендарный клуб

«Динамо» еще побежит
Илья Зубко, Артур Нанян 

В
есенняя часть чемпи-
оната России нача-
лась для московского 
«Динамо» удручаю-
ще. Три поражения 
подряд означают, что 
«бело-голубым» ско-
рее уготована борьба 
за выживание, чем за 

место в еврокубках, где коман-
ду хотело бы видеть руководст-
во. Тем не менее главный тренер 
динамовцев Дмитрий Хохлов 
сохраняет оптимизм. И пре-
дельно откровенно пообщался с 
корреспондентами «РГ». 

Переезд пока отложен
В марте «Динамо» должно 
было перебраться на новую 
арену, но из-за проблем с газо-
ном продолжает играть в 
Химках. Эта ситуация как-
то влияет на команду?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Мы с ребятами 
один раз обсудили эту тему, и я 
попросил их больше к ней не 
возвращаться. Понимаю, для 
болельщиков это прозвучит 
странно, но если мы будем каж-
дый день говорить о стадионе, 
времени ни на что другое не 
останется. Всё — сейчас мы игра-
ем в Химках. И нам надо думать 
о футболе и настраиваться на 
матчи. А не сидеть в раздевалке 
и обсуждать, что могли бы вы-
ступать на новой арене. 

А что руководство говорит? 
Даты переезда нет?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Пока четкой ин-
формации нет. Сказали, что сде-
лают все возможное, чтобы как 
можно быстрее переехали. 

Были слухи, что до конца сезо-
на так и будете играть в 
Химках.

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Я вам однозначно 
ничего не могу сказать. На дан-
ный момент конкретной даты 
нет. Да, все хотят переехать как 
можно раньше, но есть 
определенные сроки. 
Надо поле привести в 
нормальное состояние и 
так далее. 

Вас-то плохими газонами не 
удивишь. Люди, игравшие в 
90-е, наверное, видели все.
Дмитрий Хохлов: Но мы-то 

не играем уже (смеется). Есть 
плохие поля, на которых можно 
травму получить. Есть и хоро-
шего качества. Да, всегда прият-
нее играть, когда трава есть, 
ровное поле, заполненные три-
буны. Но команды выходят на 
поле в одинаковых условиях. 
Это самое главное. 

Просто мы к тому, что, мо-
жет, не надо спешить с перее-
здом? Если поле не готово, за-
чем?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Однозначно не 
надо. Отыграть один матч, а по-
том закрыть стадион на полгода 
— это неправильно. 

А вы, кстати, на новой арене 
уже побывали?

Д М И Т Р И Й  Х ОХ Л О В : Да. И мне она 
очень нравится. Но вот на поле 
выходить не доводилось. Когда я 
в январе был, оно было накры-
то,  только с краешка посмо-
трел. Травка проглядывалась. 

За эти почти 11 лет Химки не 
стали домом?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Стали. Я недавно 
говорил в одном интервью, что 
Химки — родная для нас арена. 
Но все-таки хочется на свою 
землю переехать. 

А у вас при этом что-то спра-
шивают, интересуются ва-
шим мнением относительно 
нового стадиона?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Да. В начале янва-
ря я специально пораньше при-
ехал перед открытием Ледового 
дворца. Мы походили, посмо-
трели и договорились, что в 

процессе будем все вопросы об-
суждать.  

Нужны еще Юсуповы
Считается, что весенний 
футбол как-то нивелирует 
разницу в классе. Согласны?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Нет. Летом гово-
рят, что еще начало чемпиона-
та, нет игрового ритма, не вка-
тились. Пока вкатываемся, уже 
снег выпадает. Потом клубы на-
чинают играть в еврокубках, 
тратят силы. То есть нашему 
чемпионату постоянно что-то 
мешает. 

В одном из недавних ваших 
интервью прозвучало, что пе-
ред «Динамо» стоит задача 
по итогам сезона попасть в 
еврокубки. Как вы собирае-
тесь ее выполнять?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Ну… Это правда, 
нам поставили такую задачу. 

Еще до сезона поставили?
ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Да.

Просто порой складывается 
ощущение, что руководители 
клубов несколько не соизмеря-
ют свои амбиции с реальны-
ми возможностями.

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Когда у нас перед 
сезоном состоялся разговор, я 
сказал, что будет трудно. И что 
для выполнения этой задачи 
нужны сопутствующие вещи.  

Приглашение новичков?
ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Кадровые вопро-
сы в том числе, да. 

Ну вот зимой к вам перешел 
Артур Юсупов.

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Да, Юсупов уси-
лил нас. Это одно из тех прио-
бретений, в которых мы нужда-
лись. 

А сколько еще условных Юсу-
повых нужно?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Летом мы гово-
рили с руководством, и я ска-
зал, что нужно усилить три по-
зиции. Мы взяли Жоаозиньо, и 
за день до закрытия трансфер-
ного окна подписали Кардозу. 
Плюс Юсупов. Но помимо коли-
чества нужно еще и качество. 
Того же Юсупова я хотел видеть 
в связке с определенным игро-
ком. Не могу называть фами-
лии, просто привел вам пример. 

Несколько лет назад, когда за 
«Динамо» играли Кураньи, 
Вальбуэна, Кокорин, команда 
заняла лишь четвертое ме-
сто. У вас состав слабее. Но за-
дачи ставятся почти одина-
ковые.

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: У нас коллектив 
хороший. В раздевалке нет ни-
каких проблем. Иногда состав 
может быть сильным, но резуль-
тата нет. А иногда у вас не такие 
классные исполнители, но за 

счет единства, духа, вы побе-
ждаете. Если брать по персона-
лиям, согласен: сейчас наш со-
став слабее. Но мы будем стре-
миться выполнить поставлен-
ные задачи. 

С Широковым видимся 
редко

У «Динамо» вновь сменился 
владелец. Вы ведь уже несколь-
ко таких периодов пережили. 
И как игрок, и как тренер. Как 
все это воспринимаете?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Спокойно. Это 
как ситуация со стадионом. Вот 
каждый день открываешь прес-
су, и о «Динамо» пишут что-то в 
связи с конфликтами, переме-
нами. Мне не хочется на это от-
влекаться. Хочу выполнять 
свою работу. Некоторые вещи 
должны параллельно происхо-
дить. Они не зависят ни от тре-

неров, ни от фут-
болистов. Поэто-
му давайте мы про-
должим заниматься 
своим делом, в кото-
ром мы можем что-то как 
приобрести, так и поте-
рять. Начнем отвлекаться — 
потеряем. 

То есть вы стараетесь аб-
страгироваться от таких си-
туаций?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Абсолютно. 

В чемпионском «Локомоти-
ве» Юрий Семин и Илья Гер-
кус, мягко скажем, не дружи-
ли. У вас сейчас с Романом 
Широковым тоже не все глад-
ко. Как ваши отношения сей-
час складываются, и, может, 
наоборот, такая легкая кон-
фронтация полезна?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Полезна, когда 
это идет на благо клуба. То, что 
мнения расходятся, — я ничего 
криминального не вижу. Но есть 

вещи, которые не идут на поль-
зу команде. И здесь я готов от-
стаивать свою позицию. 

Получается?
ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Где-то да, где-то 
нет. 

Разговариваете с Широковым?
ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Редко. 

Поддержка болельщиков по-
могла вам?

Д М И Т Р И Й  Х ОХ Л О В : Конечно, мне 
было приятно. 

Есть ощущение, что если бы 
не болельщики, вас в «Дина-
мо» могло бы и не быть уже.

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Много чего могло 
произойти. 

В жизни могут быть друзья, 
в клубе — нет

В тренерском штабе «Дина-
мо» всего четыре человека. 
Этого достаточно?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Мало. Я хотел бы 
больше. Руководители клуба 
знают мои пожелания. Но нель-
зя забывать и про финансовое 
положение. Сейчас нет возмож-
ности взять больше. Появится 
такой шанс — пойдут навстречу. 

Но ведь ассистент главного 
тренера — это ведь не самая 
затратная статья в клуб-
ных расходах. Разве нет?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Далеко не самая 
затратная. Тем не менее в дан-
ный момент такой возможно-
сти нет. 

Как с Никифоровым делите 
сферы?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: У нас бывает чет-
кое разграничение: он забирает 
оборону, я — полузащиту и ата-
ку. А в остальном у нас постоян-
ный микст. 

Есть ощущение, что в успехе 
любого тренера большая за-

слуга принадлежит его шта-
бу. Мы все это увидели на при-
мере того же Станислава 
Черчесова. Согласны?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: На 150 процен-
тов. Иногда есть возможность 
взять в свой штаб друга или че-
ловека, с которым играли вме-
сте, общаетесь. При этом ты по-

нимаешь, что он тебе не по-
может. И приходится отка-

зывать. Конечно, они 
обижаются. Но в штаб 
нужно приглашать про-
фессионалов, нельзя 

его засорять. Должны 
прийти те, кто под-

нимет уровень ко-
манды. 

Иногда считается, что с дру-
гом лучше дружить, но не ра-
ботать. Согласны?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Нет. В жизни есть 
место дружеским отношениям. 
Но здесь, на базе — нет друзей. 
Мы иногда ругаемся, можем по 
три дня не разговаривать. Когда 
идет обсуждение игры, у каждо-
го из нас может быть своя точка 
зрения. Иногда позиции совпа-
дают, иногда нет. Если нет — мы 
все-таки пытаемся друг друга 
переубедить. 

Соцсети мне не интересны
Многие игроки нынешнего 
«Динамо» — ровесники вашего 
сына. Это помогает лучше 
понять, чем они живут?

Д М И Т Р И Й  Х ОХ Л О В : Наверное, да. 
Мне это еще в «молодежке» по-
могало, потому что я понимал 
их интересы помимо футбола, 
на что они ориентированы, как 
с ними правильнее выстраивать 
диалог.

В соцсетях время проводите, 
чтобы быть ближе к молоде-
жи? Мы видели страничку в 
«Инстаграм» — вроде бы 
ваша.

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Нет. Есть страни-
ца в «Фейсбуке», которой я 
пользуюсь. Но это для рабочих 
целей. Я там не под своим име-
нем и интересуюсь исключи-
тельно футбольными сообщест-
вами. А так — ни в одной из со-
цсетей я не зарегистрирован. 
Мне это вообще неинтересно, 
честно. Фотографировать, ка-
кой я ем салат — не понимаю, за-
чем. 

Новая мода — после победы 
команда выкладывает сов-
местное фото в соцсети. Как 
вам?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: От этого никуда 
не деться. И сто человек сейчас 
мне могут сказать: «Ты вообще 
неправильно мыслишь, ты дол-
жен быть на связи и в курсе, чем 
занимаются игроки и что для 
них интересно, поддерживать 
контакт с болельщиками». Ну 
не мое это. Я переписываться 
долго не могу. Радимов вот пи-
шет, и через два сообщения я 
ему уже звоню.

Штрафы за пользование те-
лефоном в «Динамо» практи-
куются?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Конечно, у нас 
есть запреты. На командных ме-
роприятиях — завтрак, обед, 
ужин, прогулка, собрания, по-
ездка на игру. После матча — по-
жалуйста. 

То есть реально штрафуете?
ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Да. Не на слиш-
ком большие суммы, но по мне 
— это немножко нарушение. 

Речь о сотнях евро?
ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: В прошлом году 
было не так много штрафов, 
хотя все равно набралась нема-
ленькая сумма. А в этом сезоне 
«накосячили» прилично.

Кто? Молодежь?
ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Нет. Да у них и 
контракты другие, скромнее. 
Мы подходим по-разному. Игро-
ку, который только пришел из 
молодежной команды, большую 
сумму никогда не влепим. На 
эту тему пример приведу из 
своей карьеры.

Интересно.
ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: В Испании и в 
Голландии человек сидел и 
ждал с утра. Капитан или дру-
гой ответственный. 9.30 про-
пищало на будильнике — все, 
кто после этого пришел, опо-
здали. Записывают и штрафу-
ют. И в «Реал Сосьедаде» так 
было, и в ПСВ. Где-то в коман-
дах нужно сначала на листке 
расписаться — отметиться, что 
ты пришел. Это является сви-
детельством того, что ты не 
опоздал на работу. 

Там ведь еще и в одинаковой 
одежде надо было всем хо-
дить?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Да, в ПСВ у нас 
так было. Поначалу очень труд-
но было перестроиться. Услов-
но, мы едем на игру на автобусе 
40 минут до Амстердама — на 
нас белые носки, синие штаны и 
красные майки. На обед выхо-
дим, к примеру, уже в красных 
штанах и синих майках. А на 
игру — в чем-то третьем. Это 
меня убивало. Не так оделся — 
штраф. Причем их не собирали. 
Все это записывалось, переда-
валось в клуб, и у тебя автома-
тически из зарплаты эти суммы 
вычитались.

Молодежь нужна своя
Хорошая молодежь в «Дина-
мо»? 

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Хорошая. Но в та-
ком возрасте тяжело говорить, 
будет человек звездой или нет. 
Кто-то великолепно проявляет 
себя в академии, но на переход-
ном этапе полностью теряется. 
А кто-то наоборот. 

Когда наступает этот са-
мый переходный период, когда 
многие теряются?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: При попадании 
из академии в молодежную ко-
манду, в 16—17 лет. На самом 
деле не только у нас — на Западе 
тоже люди теряются. С Мбаппе 
вместе были ведь и другие фут-
болисты, не он один. А осталь-
ные 15 человек, которые с ним в 
команде были, — куда они де-
лись? Может, кто-то где-то еще 
играет, а кто-то уже закончил, 
не справился. 17—19 лет — это 
молодой еще игрок. 23 — это од-
нозначно уже не молодой, а со-
стоявшийся футболист. И гово-
рить об игроке в 23—24 года 
«молодой-перспективный» — 
это неправильно. 

У вас есть задача не только 
давать результат, но и под-
тягивать в команду своих мо-
лодых воспитанников?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Конечно. Это не 
только моя задача. Клубная фи-
лософия должна быть, и мы об 
этом говорили. Клуб не должен 
существовать только на прио-
бретении состоявшихся игро-
ков. Он должен свою молодежь 
растить, иначе зачем работает 
такая махина, как академия 
«Динамо»? Давайте тогда не 
тратить деньги, а просто тупо 
на них покупать. Но это непра-
вильно. Свои должны быть. 
Футболист, который занимал-
ся в «Динамо» и попадет из 
«молодежки» в основу, будет 
втройне преданнее клубу и за 
него разорвет всех на свете.

Ваш опыт работы с молодеж-
ной командой помогает сей-
час? Считается ведь, что 
нужно начать с низов, пройти 
какие-то ступеньки, прежде 
чем принять команду Пре-
мьер-лиги?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Только в России 
так считается. Вот Зидан взял и 
выиграл семь титулов за пол-
тора года. У нас же думают, что 
вот он должен поработать с 
«молодежкой», потом ПФЛ, за-
тем ФНЛ, и в 67 лет он придет 
тренировать Премьер-лигу. 
Бред.

Какой футбол в исполнении 
«Динамо» был бы идеален для 
вас с точки зрения содержа-
ния?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Вот мне нравится 
схема 4-3-3. Она сейчас возмож-
на? Нет. Я зачем буду заставлять 
футболистов играть в тот фут-
бол, в который мы играть не 
сможем? Мы начнем проигры-
вать, нас начнут «возить». Они 
удовольствия не получат, мы 
без работы сто процентов оста-
немся. 

Во многих матчах этого сезона 
динамовцы ни в чем не уступа-
ли соперникам, но проигрыва-
ли.

Ничья с «Уфой» ударила по чемпионским амбициям ЦСКА. 

Перед Дмитрием Хохловым в начале сезона поставили задачу вывести 
«Динамо» в еврокубки. Вот только состав этим целям не соответствует.

А К Ц Е Н Т

Здесь, на базе, нет друзей. Мы иногда 
ругаемся с Юрием Никифоровым, 
можем по три дня не разговаривать

ДОСЬЕ «РГ»

Дмитрий Валерьевич Хохлов
Родился 22 декабря 1975 года в 
Краснодаре.
Начинал карьеру в футболиста в 
«Кубани». Выступал за команды: 
ЦСКА (1993—96), «Торпедо» 
(1997), ПСВ, Голландия (1998—
2000), «Реал Сосьедад», Испания 
(2000—2003), «Локомотив» 
(2003—2005), «Динамо» (2006—
2010).
Чемпион России, обладатель Су-
перкубка России и Голландии. За-
служенный мастер спорта России.
В составе сборной России дебю-
тировал в 1996 году. Участник 
чемпионата Европы (1996) и мира 
(2002). Сыграл за национальную 
команду 53 матча, забил шесть мя-
чей.
Тренерскую карьеру начал в 2012 
году. Работал в командах: «Дина-
мо-2», Москва (2012—2013, 2017), 
«Кубань», Краснодар (2015), «Ди-
намо», Москва (2017 — по наст.
вр.). Двукратный победитель мо-
лодежного чемпионата России.

— За матчами ЧР следите на сайте 
rg.ru/sujet/6045
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Положение команд

И В Н П М О
1. Зенит 21 14 2 5 34-20 44

2. Локомотив 21 11 5 5 29-19 38

3. Краснодар 21 11 5 5 39-17 38

4. ЦСКА 21 10 7 4 29-12 37

5. Спартак 21 10 6 5 28-10 36

6. Ростов 21 8 8 5 19-13 32

7. Арсенал 21 8 6 7 28-25 30

8. Рубин 21 6 11 4 19-20 29

9. Ахмат 21 7 6 8 18-22 27

10. Оренбург 20 7 5 8 21-21 26

11. Кр. Советов 20 7 3 10 18-25 24

12. Динамо 21 5 8 8 18-17 23

13. Урал 21 6 5 10 20-33 23

14. Анжи 21 5 3 13 10-34 18

15. Уфа 21 3 4 10 16-25 17

16. Енисей 21 2 6 13 13-36 12

СТАТИСТИКА 

«Крылья Советов» — «Арсенал» — 0:1
Гол: Джорджевич, 66.
«Енисей» — «Рубин» — 1:1
Голы: Гаджибеков, 72 — Байрамян, 59.
«Динамо» — «Локомотив» — 0:1
Гол: Ан. Миранчук, 64 — пен.
«Ахмат» — «Спартак» — 1:3
Голы: Балай, 9 — Луис Адриано, 7 — пен., 68, Глушаков, 
90+3.
«Ростов» — «Урал» — 2:1
Голы: Ионов, 10, Погребняк — автогол, 90+3 — Эль-Ка-
бир, 52.
«Зенит» — «Оренбург» — 3:1
Голы: Азмун, 47, 88, Ракицкий, 81 — Сутормин, 33.
ЦСКА — «Уфа» — 2:2
Голы: Влашич, 25, Чалов, 64 — Бизяк, 87, Игбун, 90+3.
«Краснодар» — «Анжи» — 5:0
Голы: Вандерсон, 18, Классон, 38 — пен., Сулейманов, 
55, 70, Игнатьев, 67. 
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ФОРМУЛА-1 «Феррари» 
упустила победу 
на Гран-при Бахрейна

Не хватило 
мощности
Илья Зубко

Второй по счету этап чемпионата мира по автогонкам 
в классе «Формулы-1», прошедший вчера в Бахрейне, 
завершился настоящей драмой. Гонка шла к первой в 
карьере победе молодого пилота «Феррари» Шарля Ле-
клера, а закончилась дублем «Мерседеса». Победил 
Льюис Хэмилтон, вторым стал Валттери Боттас.

Леклер удивил всех еще накануне, когда завоевал 
первый в карьере поул-позишн. Рядом на стартовой ре-
шетке расположился его более опытный партнер по 
«скудерии», четырехкратный чемпион мира Себас-
тьян Феттель. Старт гонки тоже обнадежил поклонни-
ков «Феррари» — Леклер, чуть зазевавшийся на первом 
круге и потерявший две позиции, довольно быстро их 
отыграл и вышел в лидеры. Феттеля он прошел и вовсе, 
как стоячего, предварительно заявив по командному 
радио, что он быстрее Себастьяна.

Все шло к тому, что обе машины «Феррари» приедут 
на подиум. Но тут произошли драматичные события. 
Началось все с пит-стопа Феттеля, после которого Се-
бастьяна сначала развернуло на трассе, а затем на пол-
ном ходу у него оторвалось антикрыло. Себастьян смог 
вернуться в боксы и даже отыграл потом несколько по-
зиций, вернувшись в пятерку. Но о более высоких ме-
стах речи уже, понятно, не шло.

С Леклером все еще хуже. Кругов за 15 до финиша 
его двигатель резко потерял мощность. Судя по всему, 
отказала гибридная установка. Как результат, на пря-
мых машина Шарля ехала на 40 километров в час мед-
леннее остальных, и на каждом круге он терял по 3—5 
секунд. Этим подарком «Мерседес» не мог не вос-
пользоваться. На первое место вышел Хэмилтон, 
вскоре терпящий бедствие «Феррари» обошел и Бот-
тас. В итоге Леклер чудом сохранил третью строчку и 
первый в карьере подиум. Из-за аварии Риккардо, у 
которого в какой-то момент просто отключился дви-
гатель, последние два круга прошли без борьбы — за 
машиной безопасности. Четвертым стал Макс Фер-
стаппен из «Ред Булла», Феттель финишировал пя-
тым. Российский пилот «Торо Россо» занял 12-е место 
и очков не набрал.  

БАСКЕТБОЛ «Химки» прощаются с Евролигой, а ЦСКА ждет следующего соперника 

Расчет на первый-второй 
Илья Зубко

Российские ЦСКА и «Хим-
ки» в последний раз в этом 
сезоне встретились в рам-

ках баскетбольной Евролиги. 
Армейцы выиграли 80:72 и га-
рантировали себе второе место 
по итогам группового этапа. 
Химчане же завершают высту-
пление в главном клубном тур-
нире континента. 

Окончательный вид турнир-
ная таблица примет 5 апреля, 
когда будут сыграны последние 
матчи. И интрига сохраняется 
сумасшедшая. Лишь пять ко-
манд досрочно обеспечили себе 
место в плей-офф, и эта часть та-

блицы при любых раскладах 
останется неизменной. «Фенер-
бахче» досрочно выиграл «регу-
лярку», ЦСКА занял второе ме-
сто, а следом финиширует дей-
ствующий обладатель титула 
мадридский «Реал». Также зара-
нее известна одна пара плей-
офф. «Анадолу Эфес» из Стам-
була встретится с «Барсело-
ной», причем у турецкого клуба 
будет преимущество своей пло-
щадки.

А вот дальше ситуация, запу-
танная максимально. За три 
оставшихся места в плей-офф 
бьются аж шесть коллективов, 
которые друг от друга отделяет 
всего одна победа. Скорее всего, 

считать придется не только 
очки, но и дополнительные по-
казатели. Здесь в первую оче-
редь учитываются личные 
встречи. Накануне последнего 
тура наилучшее положение у 
«Басконии» и «Панатинаико-
са», выигравших на матч боль-
ше конкурентов. Баскский кол-
лектив финиширует на выезде 
против ЦСКА. Не факт, что ар-
мейцы, даже не будучи турнир-
но мотивированными, эту 
встречу проиграют, но даже при 
этом команда из Витории, ско-
рее всего, ниже восьмого места 
не опустится.

«Панатинаикос» на данный 
момент идет в таблице седьмым. 

Если ничего не изменится, то 
именно афинский клуб станет 
соперником ЦСКА в серии 
плей-офф. Вариант не самый 
удачный. С одной стороны, 
«Пао» сейчас далеко не так мо-
гуществен, как десять лет назад. 
Но именно сейчас греческий 
гранд на подъеме, показывает 
качественный баскетбол, и 
встречаться с ним, особенно на 
выезде, — удовольствие ниже 
среднего.  В этом убедился 
«Реал», который в прошлый 
четверг встретила на трибунах 
18-тысячная бушующая толпа. 
Мадридцы выиграли лишь бро-
ском на последней секунде 
(74:73). Ну а поскольку завер-
шает групповой этап «Пао» так-
же дома, матчем против куда 
менее искушенной в таких бата-
лиях «Будучности», нет сомне-
ний, что греки задачу выхода в 
плей-офф спокойно решат.

Далее в списках претенден-
тов значится «Жальгирис», ге-
роически обыгравший в преды-
дущем туре «Олимпиакос» Дэ-
вида Блата. Теперь клуб из Пи-
рея, еще недавно побеждавший 
в Евролиге, рискует оказаться 
за бортом восьмерки лучших. 
По дополнительным показате-
лям он уступает не только ли-
товцам,  но и итальянской 
«Олимпии», а также «Маккаби» 
из Тель-Авива. Все эти клубы с 
одинаковым успехом могут как 
оказаться соперниками ЦСКА в 
следующем раунде, так и закон-
чить борьбу в Евролиге.

А вот «Химкам», которые 
финишируют гостевым поедин-
ком против «Барселоны», пере-
живать уже не о чем. Подмо-
сковный коллектив, обладая 
очень солидным бюджетом и со-
ставом, толком проявить себя в 
этой Евролиге не смог и давно 
потерял шансы на попадание в 
восьмерку. Отчасти сказалась 

травма Алексея Шведа — один из 
лучших игроков континента вы-
был из-за перелома пальцев на 
три месяца, а также поврежде-
ние другого лидера Энтони Гил-
л а .  Н о  в  ц ел о м  п р о бл е м ы 
химчан выглядят скорее ком-
плексными. Особенно на фоне 
конкурентов из ЦСКА, у кото-
рых при сопоставимом бюджете 
и скамейка более сбалансиро-
ванная, и результаты принци-
пиально иные.

— Мы пытались бороться и 
старались соответствовать их 
уровню, но сегодня соперник 
был намного лучше, особенно в 
таких компонентах, как подбор. 
Да и в некоторых решениях они 
были лучше нас, и результат та-
кой, какой есть, — так оценил 
прошедший матч против армей-
цев главный тренер «Химок» 
Римас Куртинайтис. И эти сло-
ва, пожалуй, применимы не 
только к конкретной игре.

Пока ЦСКА ждет следующе-
го соперника, заранее получив 
преимущество своей площадки 
в плей-офф, подмосковная ко-
манда меняет приоритеты и пе-
реключается на внутреннее 
первенство. Задача химчан на 
оставшуюся часть сезона — 
обеспечить себе место в Евро-
лиге на будущий розыгрыш. Для 
этого надо попадать в финал 
Единой лиги. 

Шансы на такой исход у 
«желто-синих», кстати, непло-
хие. Команда Римаса Куртинай-
тиса идет в Единой лиге на тре-
тьем месте, которое позволяет 
избежать встречи с лидером 
«регулярки» ЦСКА вплоть до 
финала. Правда, от матчей с 
прямыми конкурентами никуда 
не деться. Помимо «Химок» на 
место в Евролиге также всерьез 
претендуют казанский УНИКС 
и «Локомотив-Кубань» из Крас-
нодара. 

ХОККЕЙ «Авангард» выиграл второй матч подряд 
у «Салавата Юлаева» в полуфинале плей-офф КХЛ

Забросали шайбами

Илья Соболев 

О
мский «Авангард» 
снова одолел «Сала-
ват Юлаев» в полу-
финальной серии 
плей-офф Конти-
нентальной хоккей-
ной лиги. Вчера в 
подмосковной Ба-
лашихе, где «ястре-

бы» проводят домашние матчи, 
хозяева одержали победу со 
счетом 4:1. И теперь ведут в се-
рии — 2:0.

Второй матч в этой паре по-
лучился не таким насыщенным 
на события, как первый. Тогда, 
напомним, соперники всю игру 
перехватывали друг у друга ли-
дерство, а решилось все в овер-
тайме в пользу команды из Ом-
ской области — 4:3.

Вчера заданной высокой 
планке соответствовал только 
«Авангард». Подопечные Боба 
Хартли с первого периода обру-
шились на соперника валом 
атак, но благодаря безукориз-
ненной игре голкипера «Сала-
вата» Юхи Метсолы на табло к 

перерыву сохранились нули. И 
это при соотношении бросков в 
створ 16-3 в пользу «ястребов».

Во второй трети «Авангард» 
по-прежнему был значительно 
лучше уфимцев (16-7 по бро-
скам). Но распечатать финского 
вратаря гостей удалось лишь од-
нажды: на 34-й минуте в боль-
шинстве отличился Сергей Ши-
роков.

Самые нервы начались в тре-
тьем периоде. Перетерпев, на 
44-й минуте уфимцы усилиями 
Владимира Ткачева сравняли 
счет — 1:1. И, забив, тут же по-
мчались развивать успех. Одна-
ко в столкновении характеров 
омичи тоже оказались не про-
мах. Пережив неудачу, на 47-й 
минуте «Авангард» снова вы-

шел вперед — 2:1. Точным бро-
ском отметился Тэйлор Бек. Ка-
надец набрал очки уже в деся-
том матче подряд и повторил 
рекорд клуба, установленный 
не кем-нибудь, а самим Яроми-
ром Ягром. 

На достигнутом хозяева 
останавливаться не стали. На 
56-й минуте им удалась контр-
атака, которую завершил Ки-
рилл Семенов, — 3:1.

Последние две минуты с 
лишним «Салават Юлаев» про-
вел без вратаря, но это не помо-
гло. Наоборот, за 24 секунды до 
финальной сирены Алексей 
Емелин перехватил попереч-
ную передачу соперника и по-
слал шайбу в пустые ворота — 
4:1. 

Интересно, что по итогам 
двух матчей «Авангард» прев-
зошел соперника по броскам 
практически вдвое: 85 против 
44. Если «Салават» не сумеет 
нейтрализовать сумасшедшую 
активность омичей, дальше ему 
придется еще сложнее. Следую-
щий матч в этой серии пройдет 
завтра в Уфе. 

А сегодня в Санкт-Петербур-
ге СКА и ЦСКА проведут третью 
встречу в финале Западной кон-
ференции. После первых двух 
игр впереди столичные армей-
цы — 2:0.

С питерскими одноклубни-
ками ЦСКА на своем льду разо-
брался без особых изысков. В 
стартовой игре москвичи были 
сильнее со счетом 2:1. Во вто-
рой, в субботу, они забили на 
одну шайбу больше — 3:1. 

Под руководством Ильи Во-
робьева СКА уступил столич-
ным армейцам в последних ше-
сти играх. А вообще безвыиг-
рышная серия Питера в проти-
востоянии с принципиальным 
соперником уже достигла девя-
ти матчей. 

НХЛ

Российский капитан «Вашингто-
на» Александр Овечкин миновал 
отметку в 50 шайб в регулярном 
чемпионате Национальной хок-
кейной лиги.
Знаменательное событие прои-
зошло в матче с лучшей коман-
дой этого сезона «Тампой». 
«Вашингтон» одержал красивую 
победу — 6:3, а Овечкин сделал 
дубль. На его счету теперь 
51 гол. 
Гроссмейстерский рубеж поко-
рился российскому снайперу в 
восьмой раз за карьеру. Просто 
для понимания: больше сезонов 
с минимум 50 шайбами только у 
великого Уэйна Гретцки и Майка 
Босси — по девять. Из действую-
щих игроков рядом с Александ-
ром и близко никто не стоит. 
Илья Ковальчук и Стивен Стэм-
кос выбивали полтинник по два 
раза, еще по разу это удавалось 
сделать Евгению Малкину, Сид-
ни Кросби и Кори Перри. И все!

Игроки «Салавата Юлаева» (слева) 
пока не могут справиться с сумас-
шедшей активностью «Авангарда».

Баскетболисты ЦСКА (слева) обыграли в Евролиге «Химки» (80:72) и обеспечили себе второе место в таблице.

А К Ц Е Н Т

По итогам двух матчей «Авангард» 
превзошел «Салават» по броскам 
в створ почти вдвое: 85 против 44

НОВОСТИ   
Сестры 
Аверины 
блеснули на 
этапе Гран-при

СОЛО ДИНЫ
И АРИНЫ
Анна Козина 

Россиянки Дина и Арина Аве-
рины собрали почти все «золо-
то» этапа Гран-при по художе-
ственной гимнастике, завер-
шившегося во французском 
Тие. 

Сестрам-близняшкам не 
удалось одержать победу толь-
ко в обруче. В этом упражнении 
в финал пробилась Арина, но 
она стала лишь второй вслед за 
представительницей Израиля 
Линой Ашрам (21,950 балла 
против 22,950). Зато Арина 
ловко управилась с мячом 
(22,150) и заняла второе место 
с булавами (21,750). С булава-
ми (22,350) и лентой (20,100) 
не было равных Дине.

Накануне гимнастки Авери-
ны поднялись на пьедестал и в 
индивидуальном многоборье. 
Арина набрала 84,800 балла, 
опередив израильтянку Ашрам 
(84,350) и свою сестру (80,750). 
В многоборье в групповых 
упражнениях «золото» также 
досталось сборной России, а в 
отдельных упражнениях у на-
ших девушек «серебро» и 
«бронза». 

Россиянки 
едут на ЧМ 
сильнейшим 
составом

ДЕВУШКИ 
С КЛЮШКАМИ
Анна Бекетова 

Тренерский штаб женской 
сборной России по хоккею на-
звал окончательный состав ко-
манды, которая будет бороться 
за медали чемпионата мира. 
В заявку на турнир, стартую-
щий 4 апреля в финском Эспоо, 
вошли 23 спортсменки — три 
вратаря, восемь защитников и 
12 нападающих. 

Наши хоккеистки уже при-
были в Финляндию. Завтра, 
2 апреля, они проведут выста-
вочный матч против Чехии. 
Чемпионат начнется в четверг, 
4 апреля. В группе А сборную 
Алексея Чистякова ждут встре-
чи с командами Швейцарии, а 
также США, Канады и Финлян-
дии, которые были призерами 
ЧМ-2017. Россиянки тогда за-
няли пятое место, а «бронзу» 
завоевывали в 2016-м.

— Никакого комплекса севе-
роамериканских команд у нас 
нет. Мы постарались собрать 
оптимальный состав и будем 
сражаться, — отметил Чистяков 
перед отъездом команды в 
Эспоо. — Недавно закончилась 
Универсиада. Дважды выводить 
команду на пик сложно, но, над-
еюсь, мы справились с этим. 

Емельяненко 
узнал имя 
соперника

В ОКТАГОНЕ 
УЖЕ ЖДУТ
Анна Козина

Боец смешанного стиля (ММА) 
Александр Емельяненко свой 
следующий поединок проведет 
10 мая в Самаре. Соперником 
россиянина будет бразилец 
Луис Энрике, который раньше 
выступал в Абсолютном бой-
цовском чемпионате (UFC) и 
одержал две победы в шести 
боях.   

Афишу мероприятия Емель-
яненко опубликовал в своем 
«Инстаграме», написав: «Толь-
ко что стал известен мой сопер-
ник на 10 мая, на турнире Бит-
ва на Волге 12».

На счету Емельяненко 28 по-
бед в ММА, семь поражений и 
одна ничья. В послужном спи-
ске Луиса Энрике — десять по-
бед и пять поражений. 

Напомним, что Александр 
Емельяненко должен был вый-
ти в октагон в рамках шестого 
турнира Russian Cagefighting 
Championship (RCC) 4 мая в Че-
лябинске. Однако контракт с 
известным тяжеловесом был 
расторгнут. Дело в том, что 1 
марта Емельяненко задержали 
в Кисловодске за вождение в не-
трезвом виде. Боец был приго-
ворен к аресту на десять суток, 
оштрафован на 30 тысяч ру-
блей и лишен водительских 
прав на полтора года. 

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда  —1 должность;
— мировых судей  —5 должностей;

Басманный районный суд:
— судей районного суда  —1 должность;
 —мировых судей  —2 должности;

Бутырский районный суд:
— мировых судей  —1 должность;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда  —2 должности; 
— мировых судей  —1 должность;

Замоскворецкий районный суд: 
— судей районного суда  —1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— мировых судей  —2 должности; 

Измайловский районный суд:
— судей районного суда  —2 должности;
 —мировых судей  —2 должности;

Коптевский районный суд:
— мировых судей  —1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  —2 должности;
— мировых судей  —4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда  —3 должности;
— мировых судей  —1 должность;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда  —3 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда  —7 должностей;
— мировых судей  —2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  —2 должности; 
— мировых судей  —1 должность;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  —3 должности; 
— мировых судей  —1 должность;

Никулинский районный суд:
— судей районного суда  —1 должность; 

Останкинский районный суд:
— мировых судей  —1 должность;

Перовский районный суд:
— судей районного суда  —3 должности;
— мировых судей  —3 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда  —1 должность; 
— мировых судей  —1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда  —3 должности;
— мировых судей  —2 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда  —4 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда  —2 должности; 
— мировых судей  —3 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  —1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда  —2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  —3 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда  —1 должность;

Тушинский районный суд:
— мировых судей  —1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда  —3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда  —3 должности;
— мировых судей   —3 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда  —3 должности;
— мировых судей  —1 должность;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда   —3 должности; 
— мировых судей  —1 должность;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда  —1 должность; 
— мировых судей  —1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на 
вакантные должности судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы принимаются до 
10.04.2019 года в Квалификационной коллегии судей  
г. Москвы по предварительной записи в понедельник, четверг 
с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник с 09 ча-
сов 00 минут до 13 часов 00 минут по адресу: г. Москва, ул. Бо-
городский вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефон для 
справок и записи 8 (495) 533-89-33, 8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного эк-
замена на должность судьи принимаются в понедельник, чет-
верг с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Мо-
сква, Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикад-
ная»); Странова Ольга Васильевна, телефон 691—55—41.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:
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